
Цены 
на бензин 
выдыхаются
Независимые АЗС 
начинают выбираться 
из убытков

Несмотря на постепенное сни-
жение биржевых цен на бензин 
в июне, стоимость топлива на 
АЗС продолжила расти, посколь-
ку независимым участникам рын-
ка нужно было распродать товар, 
купленный по высоким ценам 
в конце мая. В начале июля ряд 
независимых продавцов топлива 
уже начали снижать цены на АЗС, 
но очень незначительно. Стаби-
лизация цен в рознице будет за-
висеть от того, продолжится ли 
снижение цен на бирже в усло-
виях, когда экспорт бензина по-
прежнему прибыльнее продажи 
внутри страны.

Биржевые цены на бензины АИ-
92 и АИ-95 к первой декаде июля 
снизились на 14% и 13% максималь-
ных майских значений, до 47 тыс. и 
48 тыс. руб. за тонну соответственно 
(по данным СПбМТСБ). Цены на лет-
нее дизельное топливо уменьши-
лись лишь на 6,5%, до 46,8 тыс. руб. 
за тонну. Биржевые цены стали сни-
жаться после того, как после рекорд-
ного майского роста розничных цен 
на топливо, который привел к соци-
альной напряженности в ряде реги-
онов РФ, правительство перешло на 
ручное регулирование рынка. Так, 
от крупных нефтекомпаний потре-
бовали зафиксировать розничные 
цены, а также увеличить продажи 
топлива на бирже на 3% по сравне-
нию с аналогичным месяцем прош-
лого года. Одновременно прави-
тельство снизило акцизы на дизель-
ное топливо и бензин, что поначалу 
послужило стимулом для снижения 
оптовых цен.

Несмотря на снижение цен на 
бирже, в рознице бензин продол-
жает дорожать. По данным Росста-
та, в июне средние цены на бензин 
на АЗС замедлили рост до 2,1% про-
тив 5,6% в мае, за первое полугодие 
топливо подорожало на 9,4%. Цены 
продолжают расти на независимых 
АЗС, отмечала ФАС, тогда как круп-
ные нефтекомпании выполняют со-
глашение о заморозке. По данным 
Московской топливной ассоциа-
ции, из крупных нефтекомпаний це-
ны на бензин в июне в столице повы-
шали только «Татнефть» и «Газпром 
нефть», также бензин дорожал на за-
правках независимых сетей «Тиса», 
«ТрансАЗС», «Вемес» и Shell.
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Urban Group нарушила все стройки
Компания начала путь к банкротству
Официально начавшееся 9 июля бан-
кротство дочерних структур Urban 
Group Александра Долгина, одного 
из крупнейших застройщиков Подмо-
сковья, может негативно сказаться не 
только на почти 14 тыс. дольщиков, 
но и на банках—кредиторах группы. 
В особой зоне риска может находить-
ся Московский индустриальный банк, 
выдавший подрядчикам Urban Group 
более 600 млн руб. под залог еще не 
построенных квартир. В банке про-
блемы отрицают, но, по оценкам экс-
пертов, ему может грозить необходи-
мость увеличения резервов с риском 
снижения нормативов до критическо-
го уровня.

Арбитражный суд Московской об-
ласти 9  июля признал банкрота-
ми пять структур Urban Group: ООО 
«Ваш город» (занималось реализаци-
ей проекта «Видный город» площадью 
370 тыс. кв. м), ООО «Ивастрой» («Лай-
ково», 1,7 млн кв. м), ООО «Экоквартал» 
(«Митино О2», 450 тыс. кв. м), ООО «Хай-
гейт» («Опалиха О3», 435 тыс. кв. м, и «Ле-
собережный», 584 тыс. кв. м) и ООО «Кон-
тинент проект» («Солнечная система-2», 
460 тыс. кв. м). В отношении всех компа-
ний открыто конкурсное производство 
на год. Заявителем в делах выступал со-
зданный осенью 2017 года Фонд защи-
ты прав граждан—участников долево-
го строительства. Представители самого 
фонда, Минстроя и Urban Group от ком-
ментариев отказались.

Urban Group существует с 2003 года. Ее 
основным бенефициаром считается Алек-
сандр Долгин. Компания была одним из 
крупнейших застройщиков Подмоско-
вья, но весной 2018 года столкнулась с 
финансовыми трудностями. В апреле ре-
гистрировать договоры долевого участия 
(ДДУ) в проектах Urban Group отказался 
Росреестр. Причиной стало отсутствие у 
ведомства сведений об уплате компани-
ей взносов в фонд (туда застройщики от-
числяют 1,2% стоимости каждого ДДУ).

В самой Urban Group сложившуюся 
ситуацию тогда называли «недоразуме-
нием» (см. 

”
Ъ“ от 24 мая). Но затем Сбер-

банк отозвал аккредитацию по ипотеч-

ным программам в проектах застройщи-
ка, а федеральные власти объявили, что 
берут ситуацию под контроль. Обещано, 
что проблемные объекты Urban Group 
будут достроены за счет бюджета РФ и 
средств Московской области. Фонд за-
щиты прав дольщиков подал иски о бан-
кротстве структур девелопера 9 июня.

Несмотря на то что решение о бан-
кротстве Urban Group было принято фе-
деральными властями, по оценкам Ал-
маза Кучембаева из «Кучембаева и парт-
неров», завершение процесса займет не 
менее полугода. «Три-четыре месяца вве-
дение процедуры будет оспаривать руко-
водство девелопера, еще три-четыре ме-
сяца понадобятся дольщикам для утвер-
ждения нового застройщика в каждом 
конкретном случае»,— говорит он. Пред-
ставители Urban Group уже подтверди-
ли планы обжаловать решения суда. Так, 
на заседании по заявлению о банкротст-
ве ООО «Ваш город» юрист застройщика 
указал, что сейчас отказ Росреестра на ре-
гистрацию ДДУ в проекте компания об-
жалует в Химкинском районном суде. По 
его расчетам, из-за этой меры застрой-
щик не смог получить от граждан около 
800 млн руб. В Росреестре пояснили 

”
Ъ“, 

что ДДУ будут зарегистрированы лишь 
после предоставления необходимой ин-
формации из Фонда защиты прав доль-
щиков и при отсутствии других закон-
ных оснований для отказа.

Руководитель юридического департа-
мента «Амулекс» Надежда Макарова счи-
тает, что шансов выиграть дело у Urban 
Group немного: приостановить регистра-
цию ДДУ Росреестру при отсутствии не-
обходимых данных предписывало за-
конодательство, а правомерность дейст-
вий фонда вряд ли станет предметом рас-
смотрения. Впрочем, партнер юридиче-
ского бюро «Падва и Эпштейн» Павел Ге-
расимов сомневается, что даже положи-
тельное решение Химкинского суда по-
может Urban Group избежать банкротст-
ва. «Если компания отвечает признакам 
банкротства, то аргументы уже не спасут, 
только финансирование»,— говорит он.
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Стадионы ищут  
замену болельщикам
Чиновники думают, как загрузить арены ЧМ-2018

После выбытия российской сборной 
с ЧМ-2018, не дожидаясь его завер-
шения, власти большинства регионов 
матчей стали жаловаться на обреме-
нительные и ненужные стадионы. Их со-
держание предварительно оценивает-
ся в 4,2–6 млрд руб. в год, плюс еще до 
5 млрд руб. потребуется для переобору-
дования трибун. В Самаре и Екатерин-
бурге рассчитывают на транши из феде-
рального бюджета, в Нижнем Новгороде 
надеются отдать стадион в управление 
иностранцам, а в Саранске — создать на 
части арены торговую зону. Последний 
вариант, впрочем, месяц назад прямо 
запретил Владимир Путин.

Эксплуатация стадиона «Самара Арена» 
(45 тыс. зрителей; затраты на строительство 
— 18,9 млрд руб.) будет обходиться в 500 млн 
руб. в год, заявил 9 июля врио вице-губерна-
тора Самарской области Александр Фетисов. 
Власти региона рассчитывают, что эти затра-
ты компенсирует бюджет РФ. Арена станет 
домашним стадионом для «Крыльев Сове-
тов», которые играют в российской премь-

ер-лиге. «Но 18–20 матчей в год недостаточ-
но (для загрузки стадионов.— 

”
Ъ“)»,— при-

знает чиновник. «Когда проектировался ста-
дион, планировалось включить много оп-
ций с целью достижения коммерческого эф-
фекта использования арены… Сейчас мы 
до конца не понимаем, как в итоге она бу-
дет эксплуатироваться. Решение примем по-
зже»,— уточнил врио министра спорта реги-
она Дмитрий Шляхтин.

В Екатеринбурге власти также рассчиты-
вают на помощь центра. Как сообщил 

”
Ъ“ 

первый заместитель губернатора Свердлов-
ской области Алексей Орлов, сейчас оце-
нивается стоимость демонтажа временных 
трибун: «После этого будем считать расходы 
на содержание. Надеемся, что РФ примет ак-
тивное, в том числе финансовое, участие в 
доведении арены до норматива (после де-
монтажа временных трибун.— 

”
Ъ“)». Для 

проведения ЧМ-2018 в Екатеринбурге был 
реконструирован Центральный стадион. 
Стоимость работ составила 13,1 млрд руб.
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Фан или пропал
Как иностранцы пытаются получить  
по «паспорту болельщика»  
работу или убежище в России

С начала футбольного чемпионата ми-
ра в России действует упрощенный ви-
зовый режим, при котором для въезда 
в страну требуется лишь приобрести би-
лет на один из матчей. Как выяснил ”Ъ“, 
этой возможностью массово воспользо-
вались жители африканских стран, жела-
ющие найти работу за рубежом или полу-
чить политическое убежище. По словам 
правозащитников, к ним ежедневно об-
ращаются за помощью иностранцы, ока-
завшиеся в России без денег, жилья 
и возможности вернуться на родину.

Чтобы въехать в Россию во время турни-
ра, поклонникам футбола необходимо по-
лучить «паспорт болельщика» (Fan ID), кото-
рый бесплатно оформляется после покуп-
ки билета на матч. Этот документ дает пра-
во на многократный безвизовый въезд с 4 
июня по 15 июля включительно, покинуть 
страну необходимо до 26 июля. Облегчение 
визового режима вызвало беспокойство 
стран, граничащих с Россией,— например, 
в июне Литва официально заявила об усиле-

нии пограничного контроля из опасений, 
что граждане третьих стран, воспользовав-
шись чемпионатом, попробуют незаконно 
попасть в ЕС. А немецкая газета Bild сообща-
ла, что уголовная полиция ФРГ сотрудничает 
с МВД РФ для предотвращения нелегального 
въезда в Германию с использованием Fan ID.

Как выяснил 
”
Ъ“, возможность получить 

«паспорт болельщика» действительно ис-
пользуется иностранными гражданами 
не только для посещения матчей. В движе-
нии «Альтернатива» (занимается проблема-
ми миграции и рабства) 

”
Ъ“ рассказали, что 

в последние недели к ним ежедневно обра-
щаются за помощью граждане африканских 
стран. По словам координатора «Альтернати-
вы» Юлии Силуяновой, из бесед с африкан-
цами можно сделать вывод, что в этом реги-
оне появились «агентства», которые за плату 
оформляют документы для посещения чем-
пионата, обещая при этом, что в России лег-
ко можно будет найти работу и остаться жить.
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Проект стратегии пространствен-
ного развития РФ до 2025 года, 
предусматривающий отрасле-
вую специализацию регионов, 
планируется внести в Белый дом 
в августе. Текущая версия доку-
мента предполагает повышение 
темпов роста экономики за счет 
поддержки крупнейших городов 
и увеличения количества так на-
зываемых центров роста — в ито-
ге к 2035 году они должны будут 
обеспечивать 65% показателя 
экономического роста России.

Минэкономики рассчитывает по-
чти вчетверо ускорить среднегодо-
вые темпы увеличения валового ре-
гионального продукта (ВРП) регио-
нов, в которых располагаются цент-
ры экономического роста (20 уже су-
ществующих и 20 перспективных) 
— с 1% в 2017 году до 3,7% в 2025-м. 
Как следует из разработанного ве-

домством проекта стратегии про-
странственного развития (есть у 

”
Ъ“), 

к 2035 году 35–40 таких центров бу-
дут обеспечивать до 65% экономиче-
ского роста страны (в 2015 году вклад 
первой двадцатки составил 50,36%).

Наибольшее ускорение долж-
на обеспечить поддержка крупней-
ших городов и городских агломера-
ций. Нынешнее распределение ин-
вестиций, констатирует ведомство, 
не всегда в пользу наиболее эффек-
тивных территорий: «Значительная 
часть средств направлена на реали-
зацию проектов в муниципалитетах 
с численностью менее 100 тыс. чело-
век, тогда как центры роста — круп-
нейшие агломерации (кроме Мо-
сквы и Санкт-Петербурга) — недофи-
нансированы». 

Концентрация населения в круп-
нейших городах (более 500 тыс. че-
ловек) является мировым трендом, 

однако в сравнении с развитыми 
странами ее уровень в РФ намного 
ниже, указывают авторы проекта. В 
2014 году в Корее в крупнейших го-
родах проживало 73,2% населения, в 
Японии — 68,5%, в Канаде — 56,3%, 
в США — 53,5%, а в России — лишь 
31,6%. Сейчас в России сформирова-
лось 40 крупных городских агломе-
раций, в которых проживает 50% на-
селения страны. Крупнейших цент-
ров роста в России всего два — Мос-
ковская и Санкт-Петербургская агло-
мерации (их общий вклад в рост со-
вокупного ВРП — 26%). 

Основные проблемы Минэконо-
мики видит в ограниченном количе-
стве центров роста и их крайне нерав-
номерном распределении по стране, 
в несоответствии уровня развития 
магистральной инфраструктуры по-
требностям экономики субъектов, а 
также в нереализованных конкурент-

ных преимуществах и значительной 
доле малопроизводительных и низ-
котехнологичных отраслей в регио-
нах. Для ускорения роста субъектов, 
согласно стратегии, требуется прио-
ритетное развитие отраслей эффек-
тивной экономической специализа-
ции регионов. Примерный перечень 
таких специализаций Минэкономи-
ки подготовило и теперь ждет деталь-
ной проработки этого вопроса от са-
мих субъектов. В ведомстве рассчи-
тывают на расширение количества 
центров роста и на реализацию кон-
курентных преимуществ регионов. 

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минэконо-

мики, сейчас документ дорабатыва-
ется и в августе планируется его вне-
сение в правительство. В Белом доме 
неоднократно указывали, что стра-
тегия должна стать организующим 
документом, которому должны со-
ответствовать действия и государст-

ва, и естественных монополий. Пока 
документ лишь формально связан с 
другими стратегическими разработ-
ками правительства (приоритетны-
ми проектами и госпрограммами) — 
увязывать эти документы между со-
бой Белый дом будет уже после раз-
работки плана мероприятий по ре-
ализации стратегии. Напомним, 
впрочем, что Минфин направил в 
правительство свои предложения 
по изменению системы стратегиче-
ского планирования — он хочет объ-
единить все основные программы 
такого рода (включая стратегии про-
странственного развития и социаль-
но-экономического развития) в еди-
ный документ (см. от 29 июня). Эта 
идея объясняется наличием проти-
воречий между стратегическими до-
кументами и необходимостью их ко-
ординации с проектным подходом. 

Евгения Крючкова

Регионам предложено сконцентрироваться
Минэкономики дорабатывает стратегию пространственного развития

Планы правительства о повыше-
нии пенсионного возраста вче-
ра были подвергнуты критике 
на устроенном Общественной 
 палатой (ОП) «нулевом чтении» 
находящегося в Госдуме проекта. 
Выступавшие говорили, что в ны-
нешнем виде реформа не учиты-
вает множества нюансов. Впро-
чем, официальный отзыв палаты, 
который она вскоре направит 
в Госдуму, видимо, будет сфор-
мулирован мягче — пока его про-
ект содержит лишь предложение 
представить расчеты, по кото-
рым принималось решение о по-
вышении возраста, и предлагает 
Белому дому разработать меры 
для смягчения возникающих  
в социальной сфере рисков.

19 июля Госдума рассмотрит в 
первом чтении законопроект, уве-
личивающий возраст выхода на 
пенсию на пять лет для мужчин (до 
65 лет) и на восемь лет для женщин 
(до 63 лет). Главным положительным 
эффектом от реформы правительст-
во называет рост пенсий нынешних 
и будущих пенсионеров — до 20 тыс. 
руб. через пять лет.

Выступивший на заседании Об-
щественной палаты глава Минтруда 
Максим Топилин пообещал, что ко 
второму чтению пенсионного зако-
нопроекта правительство внесет га-
рантии ежегодной индексации пен-
сий неработающим пенсионерам 
на 1 тыс. руб.— вплоть до 2024 года 
включительно (параллельно, высту-
пая вчера в Госдуме, первый вице-

премьер Антон Силуанов сообщил, 
что к 2024 году размер средней пен-
сии неработающего пенсионера вы-
растет на 35% — до 20 тыс. руб.).

Однако эти обещания не повлия-
ли на в целом критический настрой 
членов ОП. «По нашим расчетам, в 
результате повышения пенсионно-
го возраста без пенсии останутся око-
ло 14 млн человек, и большая часть из 
них останется на рынке труда. Но, по 
прогнозу Минэкономики, через де-
сять лет в стране появится только око-
ло 3 млн новых рабочих мест»,— ска-
зал Олег Шеин, представляющий про-
фсоюз «Конфедерация труда России». 
«За счет повышения пенсионного воз-
раста люди потеряют сотни тысяч ру-
блей, а приобретут только 12 тыс. руб. 
в год. Такая экономия не может быть 

целью социальной реформы»,— зая-
вил Сергей Алешин, глава комиссии 
палаты по развитию экономики.

Член комиссии Общественной па-
латы по поддержке семьи, материнст-
ва и детства Сергей Рыбальченко зая-
вил, что пенсионный возраст в РФ для 
многодетных родителей надо наобо-
рот снижать: «Родившим и воспиты-
вающим одного ребенка женщинам 
можно выходить на пенсию с 62 лет, 
двух — с 60 лет, трех — с 57 лет, четы-
рех — с 54, а пяти и более — с 50». Для 
мужчин, воспитывающих детей, он 
также предложил предусмотреть пра-
во на снижение пенсионного возраста 
— на год за каждого воспитанного им 
ребенка (но не более чем на пять лет).

В целом, как следует из проекта 
отзыва Общественной палаты, с ко-

торым удалось ознакомиться 
”
Ъ“, 

реформу из-за отсутствия необхо-
димых расчетов предлагается при-
знать «плохо подготовленной». В 
документе также предложено на-
звать необоснованными утвержде-
ния об увеличении трудоспособно-
сти пожилых россиян, отсутствии 
дискриминации пожилых на рын-
ке труда. «Пока инициатива не учи-
тывает десятки факторов нынешне-
го положения пенсионеров. Также 
есть сомнения, что она находится 
в контексте поручений президен-
та в части роста продолжительно-
сти жизни и снижения уровня бед-
ности»,— подвел итоги обсужде-
ния секретарь Общественной пала-
ты Валерий Фадеев.

Анастасия Мануйлова

От пенсионного возраста потребовали точности
Общественная палата настаивает на дополнительных расчетах реформы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,9

миллиарда долларов составил импорт РФ из стран дальнего зарубежья в июне 2018 года, 
сообщила Федеральная таможенная служба. Это на 5,6% больше, чем годом ранее. Всего за первые 
шесть месяцев этого года Россия импортировала товаров на $103,2 млрд, что на 14,7% выше прошло-
годнего показателя. Положительные месячные темпы роста импорта с учетом сезонности в мае и июне 
составили 2% и 1,6% соответственно — за счет увеличения ввоза машин и оборудования. Аналитики 
Райффайзенбанка связывают такую динамику с постепенным восстановлением инвестиций после их 
снижения в первом квартале 2018 года.

ИНВЕСТИЦИИ

Вложения в Россию  
прирастают банками

Первая порция подробной стати-
стики ЦБ о прямых иностранных 
инвестициях (ПИИ) в первом 
квартале 2018 года показывает: 
чистые накопленные иностранные 
вложения в РФ (разница между 
входящими и исходящими ПИИ) 
на начало апреля 2018 года 
составили $68 млрд, сократившись 
за год на 5%. Входящие в РФ нако-
пленные иностранные инвестиции 
по сравнению с показателем на 
начало апреля 2017 года выросли 
на 10%, тогда как исходящие — 
на 13%. При этом если в исходящих 
ПИИ росли вложения и в капитал, 
и в долговые инструменты, то 
инвестиции в долги российских 
компаний на фоне западных санк-
ций снижались (на 5%).

Статистика отдельно за первый 
квартал 2018 года делает картину 
еще контрастнее: в РФ пришло 
$7 млрд ПИИ, на 33% меньше, 
чем годом ранее, а ушло из стра-
ны $13,3 млрд — на 53% больше. 

В результате чистый отток прямых 
иностранных инвестиций в первом 
квартале составил $6,2 млрд (рост 
на 83%). Заметные изменения 
произошли и в структуре вложений. 
Так, доля инвестиций из РФ 
в заграничные банки увеличилась 
с 4% до 6%, на столько же снизив 
долю ПИИ в компании. На фоне 
санкций и роста неопределенности 
российские инвесторы в иностран-
ные банки фактически не увели-
чивали вложения в капитал (всего 
на 15%), но инвестиции в их дол-
говые инструменты подскочили 
в 1,8 раза, а реинвестирование 
доходов — в 1,5 раза. Российские 
же вложения в капитал иностран-
ных компаний снизились на 77%, 
а в их долги — выросли вчетверо, 
до $5,7 млрд.

В то же время ПИИ из-за 
границы в первом квартале росли 
прежде всего по части вложений 
в банки. Их доля за год увеличилась 
с 7% до 20% благодаря четырех-
кратному росту реинвестирования 
доходов и более чем десятикратно-
му росту вложений в долги банков 
на фоне оживления кредитной 
активности банков РФ. Инвестиции 
же в банковский капитал из-за 
границы снизились за год на 3%, 
что свидетельствует о неустойчи-
вости ПИИ в этом секторе. Приток 
вложений в капитал российских 
компаний сократился сразу на 40%, 
а отток инвестиций в их долги со-
кратился с $3,9 млрд до $2,2 млрд. 
Доходы иностранных инвесторов 
от вложений в РФ за год росли 
теми же темпами, что и инвестиции 
(10%), у российских инвесторов 
за границу — быстрее, чем их ПИИ 
(на 25%).

Алексей Шаповалов
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К 2025 году в России должна появиться национальная си-
стема управления данными, однако пока единой концеп-
ции ее создания у правительства нет. На статус регулято-
ра в этой области претендуют Минэкономики, Минцифры 
и Минфин — список их приоритетов варьируется от гар-
монизации ведомственных баз данных до создания пре-
диктивной аналитики на основе Big Data.

Создание национальной системы управления данными 
должно решить исторически сложившуюся проблему дубли-
рования информации и отсутствия эталонных государствен-
ных данных, объявил в ходе конференции «Цифровая эконо-
мика РФ» глава департамента информационных технологий 
и связи Белого дома Владислав Федулов. По его словам, по-
скольку уполномоченный орган Росстат «не успевал за изме-
нением реальности», требовавшей оперативного предостав-
ления информации, ведомства стали создавать собственные 
аналитические инструменты, дублируя друг друга и офици-
альную статистику.

Общая концепция новой системы управления данными 
уже разработана, однако в правительстве пока не пришли к 
согласию, кто и каким образом будет собирать информацию 
и как она будет использоваться. Изначально разработка кон-
цепции была поручена Минэкономики и поднадзорному ей 
Росстату. Как говорил 

”
Ъ“ источник, знакомый с планами служ-

бы, речь шла об инвентаризации форм отчетностей, о созда-
нии единых справочников, классификаторов и разработке си-
стемы доступа.

Проработка концепции будет происходить на фоне перера-
спределения полномочий между Минэкономики и Минциф-
ры (см. 

”
Ъ“ от 5 июля). В частности, пока непонятно, кто полу-

чит функции оператора системы. Не определены также меха-
низмы чистки баз данных органов власти и их интеграции в 
центральную систему, а также держатели эталонных данных.

Минэкономики настаивает, что реформа статистики, вклю-
чая автоматизацию сбора первичной информации, должна 
стать лишь основой для формирования глобальной системы 
работы с большими данными в госуправлении. Стратегиче-
ское планирование без предиктивной аналитики и системы 
гибкого принятия решений и их корректировки на основе жи-
вых данных будет работой в корзину, говорит заместитель гла-

вы Минэкономики Савва Шипов. Первоочередной задачей, по 
его мнению, должен стать полный переход на реестровую мо-
дель учета при взаимодействии государства и граждан: все ре-
зультаты оказания госуслуг должны заноситься в реестр, запи-

си в котором будут обладать юридическим статусом — государ-
ство будет обращаться к этим данным самостоятельно, не за-
прашивая их у людей.

В свою очередь, Минфин намерен получить дополнительные 
полномочия в сфере регулирования обращения с данными. Там 
говорят, что сейчас информация бюджетных учреждений в 70% 
случаев не совпадает со сведениями ЕГРЮЛ, и делают вывод о 
том, что контроль над информационными системами и данны-
ми ведомств должен быть централизован. Министерство даже 
подготовило законопроект «О систематизации и гармонизации 
информации в РФ», предусматривающий создание федераль-
ной государственной информационной системы «Единая нор-
мативно-справочная информация». Себя Минфин видит упол-
номоченным органом в сфере систематизации информации.

Еще один вопрос, который предстоит решить правительст-
ву,— это правила взаимодействия с бизнесом. По словам Сав-
вы Шипова, у государства есть понимание, что без доступа к 
данным бизнес не сможет производить конкурентоспособный 
продукт. Однако властям необходимо обеспечить равный до-
ступ к данным для всех участников, а также учесть вопросы ан-
тимонопольного регулирования в цифровую эпоху и тему за-
щиты частной жизни.

Бизнес декларирует готовность сотрудничать с государст-
вом, но ждет, что оно точнее определится с целями и запроса-
ми. «Дискуссию объединяет только одно слово — 

”
данные“, а 

говорим мы о совершенно разных вещах»,— отметила опера-
ционный директор «МегаФона» Анна Серебряникова. «Давай-
те определимся: мы с вами говорим про рыночные механиз-
мы или про то, чтобы сделать чистые госданные для нужд госу-
правления? Это две задачи, которые нужно решать совершен-
но по-разному»,— отметила она. По ее словам, крупные игроки 
готовы предоставлять государству всю необходимую информа-
цию в рамках национальной системы — бизнес же заинтере-
сован в первую очередь в получении юридически важной ин-
формации, связанной с системами аутентификации и иденти-
фикации и обезличенных персональных данных для построе-
ния профилей потребления. Взаимное обогащение возможно, 
если государство выберет режим сотрудничества, а не регули-
рования, отметила Анна Серебряникова.

Надежда Краснушкина

Информации пропишут единство
Государство определяется с подходами к регулированию данных

Импорт России из стран дальнего 
зарубежья ($ млрд)
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Заместитель главы Минэкономики Савва Шипов 
считает, что стратегическое планирование  
без предиктивной аналитики и системы гибкого 
принятия решений и их корректировки на основе 
живых данных — это работа в корзину   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вячеслав Володин торопит 
с обсуждением пенсии
Спикер Госдумы упрекнул региональных депутатов в том,  
что они не высказываются о реформе

Спикер Госдумы Вячеслав Володин обви-
нил депутатов региональных парламентов 
в том, что они «не спешат обсуждать» пра-
вительственный законопроект о повыше-
нии пенсионного возраста. В Госдуме ждут 
отзывов от парламентов, хотя закон позво-
ляет им рассматривать проект вообще без 
отзывов из регионов. Ряд заксобраний по-
спешили уйти на каникулы без принятия 
отзывов. Госсовет Якутии вчера принял от-
зыв, предложив не повышать пенсионный 
возраст для жителей Крайнего Севера. 
Коммунисты представили в Мосгоризбир-
ком документы для инициирования все-
российского референдума по пенсионной 
реформе.

Вячеслава Володина возмутила пассивность, 
которую демонстрируют региональные парла-
менты по вопросу правительственного законо-
проекта о повышении пенсионного возраста. 
«Часть законодательных собраний очень рано уш-
ли в отпуска»,— отметил спикер Госдумы. Он со-
общил, что Госдума разослала в регионы законо-
проект «еще в середине июня». «Но видим, что на 
сегодняшний день законодательные собрания не 
спешат обсуждать этот проект, а хотелось бы, что-
бы свою позицию высказали на этот вопрос, учи-
тывая, что ее ждут наши граждане»,— подчерк-
нул господин Володин. Сколько именно регионов 
уже направили свои отзывы в Госдуму, господин 
Володин не уточнил. Заместитель главы аппарата 
Госдумы Вадим Маршалко, курирующий взаимо-
действие с СМИ, порекомендовал 

”
Ъ“ обратиться 

за сведениями в думское управление пресс-служ-
бы и информации, а в управлении порекомендо-
вали комитет по социальной политике. Его гла-
ва Ярослав Нилов (ЛДПР) отказался сообщить 

”
Ъ“, 

сколько заксобраний прислали свои отзыва, от-
метив лишь, что «главы регионов реагируют ин-
тенсивнее законодателей». Комитет ждет отзывы 
до 17 июля включительно, и господин Нилов над-
еется, что к этому дню в Госдуму «поступят отзывы 
из подавляющего большинства регионов».

Официальные отзывы региональных вла-
стей (губернаторов и заксобраний) предусмотре-
ны думским регламентом перед первым чтени-
ем законопроектов, которые касаются вопросов 
совместного (центра и регионов) ведения. Пенси-
онное обеспечение граждан как раз из таких во-
просов. Впрочем, отзывы не та процедура, кото-
рой обязаны следовать региональные парламен-
тарии. А Госдума не обязана голосовать за законо-
проект так, как им рекомендует большинство кол-
лег из регионов. Если преобладают отрицатель-
ные отзывы, то думская оппозиция обязательно 
говорит об этом факте при первом чтении резо-
нансных законопроектов.

Свое заключение по законопроекту вчера вы-
работало Госсобрание Якутии, решив, что прави-
тельственная инициатива нуждается в доработ-
ке. Якутский парламент поддерживает «необходи-
мость совершенствования пенсионной системы», 
но предлагает защитить права на досрочный вы-
ход на пенсию представителей коренных малочи-
сленных народов, а также граждан, живущих и ра-
ботающих в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях. Для них предлагает-
ся сохранить действующие сроки выхода на пен-
сию. Накануне вопрос рассматривался на слуша-
ниях, организованных Общественной палатой 
Якутии, которая заняла жесткую позицию. В сво-
ей резолюции она предложила депутатам Госду-
мы, представляющим Якутию, «принципиально 
не голосовать» за законопроект в первом чтении.

Среди парламентов, которые не стали гото-
вить отзыв на законопроект о пенсионной рефор-
ме, предпочтя уйти на каникулы, Мосгордума и 
Госсовет Татарстана. «Слишком поздно Госдума на-
правила проект в регионы»,— сказала 

”
Ъ“ секре-

тарь татарстанского парламента Лилия Маврина.
«Региональные власти просто не готовы ни 

поддержать эту реформу, ни жестко ей оппониро-
вать,— заявил 

”
Ъ“ вице-президент Центра поли-

тических технологий Ростислав Туровский.— По-
этому они предпочли уйти от ответа, а заодно и 
от ответственности, воспользовавшись наступив-
шим сезоном отпусков».

Вместо Госсовета Татарстана отзыв принял про-
фильный комитет, который голосами депутатов-
единороссов принял постановление, записав в 
нем, что депутаты республики поддерживают кон-
цепцию проекта. Категорически против выступи-
ли коммунисты и депутаты от ЛДПР. Заместитель 
главы фракции КПРФ Артем Прокофьев заявил 

”
Ъ“, 

что аргументы в пользу пенсионной реформы «про-
сто позорные», а сам проект «людоедский». Татарс-
танские коммунисты готовы включиться в подго-
товку общенационального референдума по пен-

сионной реформе. Вчера КПРФ подала в Мосгориз-
бирком документы от первой инициативной груп-
пы референдума, сформированной на прошлой не-
деле в столице. Вместе с ходатайством о регистра-
ции группы КПРФ передала также вопрос, который 
хотела бы вынести на референдум: «Согласны ли 
вы с тем, что в РФ возраст, дающий право на назна-
чение страховой пенсии по старости, повышаться 
не должен?». Чтобы начать подготовку к референ-
думу, КПРФ должна создать инициативные груп-
пы еще минимум в 42 регионах, а Центризбирком 
должен установить, что предложенный партией во-
прос не противоречит законодательству.

В думской фракции «Единой России» уже на-
копились вопросы к пенсионной реформе, ко-
торые депутаты получили от своих избирателей. 
«Их оказалось более 140, они переданы в Мини-
стерство труда»,— заявил вчера первый замести-
тель главы фракции Андрей Исаев. Он сообщил, 
что депутаты теперь будут «работать с Минтрудом» 
в режиме горячей линии. «Все возникающие до-
полнительные вопросы, которые нуждаются в 
проработке, мы немедленно переадресуем в ми-
нистерство и получим от них немедленные отве-
ты»,— сказал господин Исаев.

Виктор Хамраев;  
Виталий Обедин, Якутск;  
Кирилл Антонов, Казань

Николай Патрушев 
назвал угрозы Крыму
Секретарь Совбеза обвинил 
в дестабилизации ситуации 
украинские власти и Меджлис

Главными угрозами дестабили-
зации ситуации в Крыму секре-
тарь Совбеза РФ Николай Патру-
шев назвал украинские власти и 
лидеров Меджлиса крымскота-
тарского народа (организация 
признана экстремистской, а ее 
деятельность запрещена в РФ). 
Об этом он заявил на совещании 
в Севастополе по вопросам обес-
печения законности и правопо-
рядка на полуострове. Глава Сов-
беза сообщил, что в республике 
сохраняются «высокий уровень» 
коррупции во власти и «сложная 
криминогенная» ситуация. 

Николая Патрушева в аэропорту 
Симферополь встретили глава Крыма 
Сергей Аксенов и директор аэропор-
та Евгений Плаксин, с которыми он 
осмотрел новый терминал аэропор-
та. Как сообщила пресс-служба аппа-
рата Совбеза РФ, Николай Патрушев 

отдельное внимание уделил зоне до-
смотра пассажиров, а также обсудил с 
директором аэропорта и главой Кры-
ма «вопросы безопасности авиапере-
возок» в Крыму. На выездном совеща-
нии в Севастополе господин Патру-
шев обсудил вопросы обеспечения 
законности и правопорядка на полу-
острове. Кроме господ Патрушева и 
Аксенова в мероприятии принима-
ли участие губернатор Севастополя 
Дмитрий Овсянников, полпред пре-
зидента в Южном федеральном окру-
ге Владимир Устинов и представите-
ли федеральных министерств. Нико-
лай Патрушев заявил, что в Крыму со-
храняются угрозы дестабилизации 
социально-экономической и полити-
ческой ситуации. Связаны они, по его 
мнению, прежде всего с «деструктив-
ными устремлениями политической 
власти Украины» и украинских наци-
оналистов, не воспринимающих «во-
леизъявление народов Крыма о воссо-
единении с Россией». Также он отме-
тил деструктивную позицию «ради-
кально настроенных лидеров» Мед-
жлиса крымскотатарского народа. 
По его словам, находясь за пределами 
РФ, они выражают готовность к совер-
шению террористических актов и ди-
версионной деятельности на террито-
рии Крыма. «Эти факторы также спо-
собствуют росту преступлений тер-
рористического характера и экстре-
мистской направленности»,— сказал 
Николай Патрушев.

Зампред Общественной палаты 
Крыма Александр Форманчук ска-

зал 
”
Ъ“, что на полуострове сохра-

нилось влияние Меджлиса на крым-
скотатарское общество, «значитель-
ная часть» которого не принимает 
«российские реалии». «Я слежу за вы-
сказываниями лидеров Меджлиса и 
вижу, что в их среде растет нетерпе-
ние по поводу того, что время идет, 
а шансы вернуться в Крым тают. Это 
может способствовать агрессии»,— 
считает господин Форманчук.

В свою очередь, активист крым-
скотатарского национального дви-
жения Нариман Джелялов сказал 

”
Ъ“: 

«Верно говорить, что (украинские 
власти и лидеры Меджлиса.— 

”
Ъ“) не 

дестабилизируют ситуацию, а созда-
ют на международном уровне ситуа-
цию, когда Россия будет вынуждена 
отвечать за содеянное: перед между-
народным сообществом, Украиной 
и крымскотатарским народом. За то, 
что украли территорию независимо-

го государства Украина»,— сказал го-
сподин Джелялов. Он назвал экстре-
мизм, радикализм и терроризм «изо-
бретением российских спецслужб 
для оправдания силовых действий». 
По словам Наримана Джелялова, до 
2014 года никаких террористов в 
Крыму «никто не ловил».

Николай Патрушев отметил и 
«высокий уровень коррупции» на 
полуострове, особенно «в сфере за-
купок для государственных и муни-
ципальных нужд». По его словам, 
в 2017 году были выявлены около 
2 тыс. нарушений антикоррупци-
онного законодательства. К ответ-
ственности привлечено более ты-
сячи должностных лиц. Он сооб-
щил, что в Крыму достигнуты «опре-
деленные успехи» в рамках борьбы 
с преступностью. В частности, бы-
ли реализованы разработки в отно-
шении террористических и экстре-
мистских преступных групп и сооб-
ществ (например, сотрудниками УФ-
СБ по Крыму в 2017 году была пре-
сечена деятельность ячейки экстре-
мистской организации «Таблиги 
Джамаат» и нескольких ячеек терро-
ристической организации «Хизб ут-
Тахрир», обе организации запреще-
ны в РФ). Криминогенную ситуацию 
в Крыму господин Патрушев назвал 
«сложной», что обусловлено ростом 
числа особо тяжких преступлений и 
«недостаточным уровнем раскрыва-
емости» уголовных преступлений.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Нет леса без огня
По площади природных возгораний нынешний год догоняет худшие

2018 год стал рекордным 
по площадям лесных пожа-
ров в России за последние не-
сколько лет — с начала года по 
всей стране пройдено огнем 
уже более 10 млн га, отмечают 
экологи. По их словам, нынеш-
ний год догоняет по этим пока-
зателям 2003, 2008 и 2012 го-
ды. Чиновники также называют 
ситуацию вопиющей и обраща-
ют внимание на низкую эффек-
тивность выявления и туше-
ния пожаров в лесах. Впрочем, 
в Рослесхозе не считают ситу-
ацию катастрофической и со-
общают об увеличении фе-
дерального финансирования 
нескольких регионов, на тер-
ритории которых больше всего 
природных возгораний.

По последним данным, пло-
щадь действующих лесных пожа-
ров на территории России в пер-
вом полугодии 2018 года состави-
ла почти 1,7 млн га. Масштабнее все-
го сейчас горит Якутия — на реги-
он приходится 1 млн га площади 
пожаров. Также несколько сотен ты-
сяч га горят в Красноярском крае и 
Иркутской области: 355,2 тыс. га и 
164,5 тыс. га соответственно. На тер-
ритории этих субъектов введен ре-
жим ЧС. В Рослесхозе 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что на данный момент ущерб 
от лесных пожаров составил бо-
лее 5 млрд руб. Всего с начала года 
пройденная огнем площадь превы-
сила 10 млн га. По словам экологов, 
этот год стал четвертым «катастро-
фически пожарным» за последние 

15 лет. «В масштабах страны у нас 
было три рекордных года: 2003-й, 
2008-й и 2012-й»,— отмечает руко-
водитель лесного отдела «Гринписа 
России» Алексей Ярошенко. По дан-
ным государственной информаци-
онной системы дистанционного мо-
ниторинга лесных пожаров (ИСДМ-
Рослесхоз), за аналогичный период 
2003 года (первое полугодие) общая 
площадь, пройденная огнем, со-
ставляла почти 13 млн га, а в 2008-
м — около 12 млн га. «Всем запом-
нился 2010 год: тогда пожары были 
близки к самым густонаселенным 
пунктам,— отмечает господин Яро-

шенко.— Но в масштабах страны он 
не был катастрофическим, потому 
что Сибирь и Дальний Восток, ко-
торые дают всегда основную пло-
щадь по лесным пожарам, горели 
слабо». Эксперты отмечают, что ны-
нешний год догоняет последний ре-
кордный по площадям 2012-й — тог-
да к 8 июля огнем было пройдено 
более 11 млн га. «К сожалению, тот 
факт, что в Сибири горит несколь-
ко миллионов гектаров леса однов-
ременно,— это печальная норма,— 
отмечает руководитель лесной про-
граммы WWF Николай Шматков.—  
У нас уже были в прошлом году по-

добные случаи, но этот год претен-
дует на рекордные показатели».

О сложной обстановке с лесны-
ми пожарами ранее заявлял вице-
премьер Александр Хлопонин (пре-
жде курировал сферу природополь-
зования): «Этот год у нас вопиющий. 
Можно предположить, что мы недо-
статочно оперативно реагируем на 
ситуацию на местах и сами регио-
ны распускают эти пожары». Глава 
Рослесхоза Иван Валентик также от-
мечал, что в 2018 году природные 
возгорания «хуже обнаруживают и 
хуже тушат». В Рослесхозе несколь-
ко раз заявляли, что прорабатывает-

ся вопрос федерализации полномо-
чий по охране лесов от пожаров (по-
сле принятия новой редакции Лес-
ного кодекса в 2007 году ответствен-
ность за эту деятельность лежит на 
субъектах). Сейчас в Рослесхозе 

”
Ъ“ 

сообщили, что в этом году было уве-
личено федеральное финансирова-
ние Сибирскому и Дальневосточно-
му федеральным округам на туше-
ние и предупреждение лесных по-
жаров в наиболее затронутых ими 
регионах, в частности в Якутии, Ир-
кутской и Амурской областях. В фе-
деральном агентстве признают, что 
пожароопасный сезон в 2018 году 

начался «со значительным опереже-
нием среднемноголетних показате-
лей», тем не менее ситуация с лесны-
ми пожарами не катастрофическая.

Тушение лесных пожаров требу-
ет системного подхода и одномо-

ментным увеличением финанси-
рования проблему не решить, счи-
тает руководитель международного 
противопожарного проекта «Грин-
писа» Антон Бенеславский. «Ситу-
ация с лесной пожарной охраной 

в России с каждым годом ухудша-
ется,— добавляет эксперт.— Плюс 
климат становится суше и теплее, 
создавая благоприятные условия 
для пожаров».

Анна Васильева

Вячеславу Володину не нравится 
медлительность региональных де-
путатов в пенсионном вопросе
 ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

«Всем запомнился 2010 год: тогда пожары  
были близки к самым густонаселенным 
пунктам. Но в масштабах страны 
он не был катастрофическим»

Николай Патрушев отметил «высокий 
уровень коррупции» на полуострове, 
особенно «в сфере закупок для государ-
ственных и муниципальных нужд». 
По его словам, в 2017 году были выявле-
ны около 2 тыс. нарушений антикор-
рупционного законодательства
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
заочно арестован Станислав Ми-
трушин — бывший председатель 
совета директоров банка «Совет-
ский», у которого после трех лет 
санации ЦБ в начале июля ото-
звал лицензию. Сын основате-
ля банка Владимира Митрушина, 
он обвиняется в хищении около 
2 млрд руб., совершенном в со-
ставе организованной группы.

Ходатайство следственного депар-
тамента (СД) МВД Тверской райсуд 
удовлетворил со второй попытки — 
на первое заседание не явились про-
курор и представитель господина 
Митрушина. Вчера их также не ока-
залось в зале заседания. Прокурор, 
впрочем, потом появился, а защит-

ника заочно обвиняемому банкиру 
пришлось назначить, так как своего 
адвоката у него не было.

В суде представитель СД МВД со-
общил, что Станислав Митрушин об-
виняется в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК «Мошенничество в особо круп-
ном размере». Соответствующее уго-

ловное дело было возбуждено еще в 
мае 2017 года, его фигурантами ста-
ли Владимир Митрушин, еще один 
бывший акционер «Советского» 
Александр Иванов, бывший предсе-
датель правления банка Андрей Кар-
пов и несколько экс-топ-менеджеров 
кредитного учреждения. Вначале 
расследование в их отношении ве-
лось ГУ МВД по Санкт-Петербургу, ко-
торое затем передало дело в СД МВД. 
Весной этого года следователи заоч-
но обвинили Станислава Митруши-
на в хищениях, объявив его в феде-
ральный розыск, который результа-
тов не принес. В связи с этим банки-
ра объявили в розыск международ-
ный, для которого и понадобился за-
очный арест.

Адвокат против этой меры пресе-
чения возражал, сообщая, что место 
пребывания фигуранта расследова-
ния точно следствием не установле-
но, к тому же подследственный, от-
мечал он, является многодетным от-
цом, а таковых, по его версии, да-
же заочно арестовывают в исключи-
тельных случаях.

Такой случай, решил прокурор, 
поддержавший требование следст-
вия, уже наступил. По версии обвине-
ния, даже находясь за границей, быв-
ший банкир может продолжить пре-
ступную деятельность, уничтожить 
доказательства по делу и вообще по-
мешать расследованию, срок которо-
го, кстати, продлен до 10 сентября это-
го года. В результате господин Митру-
шин был арестован на два месяца — с 
момента его экстрадиции или депор-
тации в Россию или в том случае, если 
он все-таки найдется на родине.

СД МВД инкриминирует Станисла-
ву Митрушину соучастие в хищении 
около 2 млрд руб. По версии следст-
вия, деньги из банка выводились при 
помощи кредитования фиктивных 
структур, якобы связанных с бывши-
ми владельцами и топ-менеджерами 
кредитного учреждения. Основной 
вывод активов пришелся на 2015 год 
— перед принятием решения о сана-
ции «Советского». В деле может быть 
несколько эпизодов, в том числе с 
выдачей кредитной карты господи-
ну Митрушину в 2009 году с лимитом 
15 млн руб. За два дня до введения 
временной администрации в «Совет-
ском» действие карты было пролон-
гировано до 2029 года, а ее лимит уве-
личен до 20 млн руб. Впоследствии ар-
битраж по иску самого «Советского» 
признал подобное кредитование топ-
менеджера банка незаконным.

Следует отметить, что «Советский» 
сначала санировал банк «Россий-
ский капитал», а в 2016 году его сана-

цией занялся Татфондбанк, которого 
ЦБ лишил лицензии в марте 2017 го-
да. В феврале текущего года ЦБ объя-
вил, что будет са-нировать банк через 

Фонд консолидации банковского сек-
тора, однако 3 июля этого года, при-
знав дальнейшую санацию высокоза-
тратной (обязательства кредитной ор-

ганизации составили 37 млрд руб.), ЦБ 
отозвал у «Советского» лицензию.

Владислав Трифонов,  
Николай Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, в Москве по требованию 
представителя потерпевших возвращено на новое 
расследование резонансное уголовное дело об 
убийстве французского адвоката Марка Соловья. 
Следствие хотело просто отправить уроженца Да-
гестана Даньяла Алирзаева, совершившего пре-
ступление, на принудительное лечение. Однако 
сторона потерпевших с этим не согласилась, по-
скольку Даньял Алирзаев оказался не только чело-
веком с психическим заболеванием, но и расчет-
ливым рецидивистом. До убийства юриста Даньял 
Алирзаев дважды привлекался к ответственности 
за разбойные нападения, признавался психиатра-
ми невменяемым, а пройдя принудительное лече-
ние, снова совершал тяжкие преступления.

Потерпевшие развернули дело
Гагаринский райсуд Москвы вернул дело об убийстве 
Марка Соловья прокурору по ходатайству председате-
ля столичной коллегии адвокатов «Нарышкин и парт-
неры» Александра Нарышкина, представляющего по-
терпевших. Адвокат Нарышкин, сам в прошлом следо-
ватель прокуратуры и судья, ознакомившись с материа-
лами расследования, счел, что в Следственном комите-
те России неправильно квалифицировали действия об-
виняемого Даньяла Алирзаева, вменив ему ч. 1 ст. 105 УК 
РФ (убийство), при этом взяв за основу обвинения вер-
сию самого злоумышленника.

По версии представителя потерпевших Александра 
Нарышкина, Даньял Алирзаев расправился с господи-
ном Соловьем с целью хищения его квартиры. Обвиняе-
мый заранее спланировал данное преступление, вывез и 
спрятал тело погибшего, похитив часть его вещей, а самое 
главное, документы на недвижимость.

Показания Даньяла Алирзаева, который утверждал, 
что причиной убийства стали личные неприязненные от-
ношения, адвокат Нарышкин посчитал попыткой злоу-
мышленника смягчить свое положение. «При квалифика-
ции общественно опасного деяния нельзя брать за основу 
показания лица, которое, согласно заключению эксперти-
зы, не могло осознавать фактический характер своих дей-
ствий»,— отметил он, добавив, что квалифицировать та-
кое деяние нужно по его фактическим обстоятельствам.

В связи с этим представитель потерпевшего потребо-
вал, чтобы Даньяла Алирзаева отправили на дополнитель-
ную экспертизу в Институт имени Сербского, а обвинили 
уже по п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство из корыстных побу-
ждений, сопряженное с разбоем). Тем более что до убийст-
ва Даньял Алирзаев дважды оказывался под судом за раз-
бои, но в колонию так и не попадал — его всякий раз от-
правляли на принудительное лечение.

Прокуратура, не согласившись с решением Гагарин-
ского райсуда, подала на него надзорное представление, 
однако Мосгорсуд его еще не рассмотрел.

Вместо МВД попал к психиатрам
Даньял Алирзаев родился и вырос в селении Хурик Табаса-
ранского района Дагестана. С детства активно занимался 
вольной борьбой, но особых успехов на ковре не достиг. 
Зато в результате бросков получил несколько травм голо-
вы. По версии самого Даньяла Алирзаева, роковыми для 
него стали не броски, а падение с турника. Молодой чело-
век пришел в себя только через пару часов. С тех пор у не-
го начались проблемы с головой.

Это, однако, не помешало ему в начале 2000-х посту-
пить в Краснодарский университет МВД. Отучившись два 
года, Даньял Алирзаев по какой-то незначительной при-
чине вступил в конфликт с начальником вуза, а затем, раз-
девшись догола, зачем-то явился к нему в кабинет. В связи 
с тем что курсант был абсолютно неадекватен, его отпра-
вили в психиатрическую больницу, где Даньял Алирзаев 
провел пару недель и был выписан на амбулаторное лече-
ние с диагнозом «последствие черепно-мозговой травмы 
в виде эмоционально-волевой неустойчивости».

Несмотря на прием медикаментов, состояние паци-
ента не улучшалось — курсант забросил учебу, потерял 
сон, жаловался на головные боли, стал раздражитель-
ным. В 2005 году его отчислили за академическую неу-
спеваемость, а еще через год Даньял Алирзаев оказался 
под следствием за вооруженный разбой (ст. 162 и 222 УК 
РФ). Подробности совершенного им преступления неиз-
вестны, но, когда Даньяла Алирзаева отправили на пси-

хиатрическую экспертизу, выяснилось, что он тяжело 
болен. Молодому человеку, говорившему, что жизнь на 
этом свете для него тюрьма, врачи поставили диагноз 
«хроническое психическое расстройство в форме орга-
нического бредового шизофреноподобного расстройст-
ва». Октябрьский райсуд Краснодара освободил Данья-
ла Алирзаева от уголовной ответственности за налет, от-
правив его на принудительное лечение. Поскольку на 
пользу больному оно не пошло — во всяком случае, он 
был озлоблен, раздражителен и конфликтовал с персо-
налом,— Даньяла Алирзаева по решению того же суда 
из стационара общего режима перевели в специализи-
рованный. К 2008 году интенсивная терапия, по версии 
врачей, дала результаты — больного вернули на общий 
режим, а еще через год и вовсе выписали. Даньял Алир-
заев вернулся в Дагестан и вместе с родителями жил в 
Дербенте, периодически проходя комиссии психиа-
тров, которые не обнаруживали у него крайних форм за-
болевания. Однако уже в начале 2013 года Даньял Алир-
заев снова стал подследственным.

На учебу взять с прокурора
Как выяснилось, на стройке в подмосковных Химках Да-
ньял Алирзаев познакомился с неким Ахмедовым, кото-
рого за плохое поведение отчислили из академии МЧС. 
Молодой человек поступил в другой вуз, но ему не хвата-
ло денег на обучение. По данным следствия, именно Да-
ньял Алирзаев предложил ему добыть средства, ограбив 
свою соседку — тогдашнего заместителя прокурора Дер-
бента Шекерханум Тагирову. Согласно плану, который 
разработал Даньял Алирзаев, Ахмедов, вооруженный 
ножом и пневматическим пистолетом, полученными от 
друга, должен был напасть на прокурора, ставившую ма-
шину в гараж частного дома, заковать женщину в пласти-
ковые наручники и заставить выдать деньги и ценности. 
Вышло по-другому. Когда Ахмедов, руки которого были в 
перчатках, а лицо закрыто шарфом, направил пистолет 
на прокурора, женщина ему подчинилась. В доме злоу-
мышленник пытался ее связать, но в этот момент проку-
рор, как говорилось в материалах дела, оказала нападав-
шему активное сопротивление — схватила деревянную 
подставку для цветов и ударила ею по голове Ахмедова. 
Последний в шоке с места происшествия скрылся, но по-
сле задержания признал свою вину и дал показания на 
организатора налета.

Обследовавшим Даньяла Алирзаева дагестанским 
психиатрам он показался тихим замкнутым челове-
ком, который ни на что не обращает внимания, а на от-
веты отвечает односложно. Обвиняемого из Дагестана 
отправили в Москву в Институт имени Сербского, где 

по его просьбе поместили в отдельную камеру. Столич-
ным врачам Даньял Алирзаев рассказывал, что страда-
ет от головных болей и шума в ушах, а хорошо ему толь-
ко на рыбалке, где можно уединиться и где «никто не до-
стает». По его словам, несмотря на женитьбу, он чувство-
вал себя одиноко. Друзей не имел, зато часто обращал 
внимание, что у него за спиной «шепчутся», обсуждая 
его. А еще, когда ездил на машине (права ему купили 
родственники), замечал слежку.

Дербентский горсуд в сентябре 2013 года отправил 
Даньяла Алирзаева на принудительное лечение. Ему за-
менили ранее присвоенную третью группу инвалидно-
сти второй, а уже в июле 2014 года Советский райсуд Ма-
хачкалы решил, что Даньял Алирзаев может быть осво-
божден из стационара, лечиться и наблюдаться у себя до-
ма, в Дербенте.

Грамотный, инициативный специалист
В 2016 году Даньял Алирзаев уехал на заработки в Москву, 
где устроился ведущим специалистом в отдел техниче-
ского надзора компании «Сити Проект». Получал 65 тыс. 
руб. в месяц, а основное время проводил в Новой Москве, 
где контролировал строительные работы в элитном жи-
лом комплексе «Рассказово». «Зарекомендовал себя гра-
мотным, инициативным специалистом, способным опе-
ративно решать производственные вопросы, находить 
оптимальные решения выполнения поставленных за-
дач»,— говорилось в характеристике, данной Даньялу 
Алирзаеву в «Сити Проекте». О том, что специалист два-
жды привлекался к уголовной ответственности, в компа-
нии не знали, так как отправленные на принудительное 
лечение судимостей не имеют.

По версии следствия, в 2017 году Даньял Алирзаев ре-
шил купить квартиру в столице. Якобы благодаря собст-
венным накоплениям и помощи родственников ему уда-
лось собрать весьма крупную сумму — около 24 млн руб. 
В апреле того же года его внимание привлекло предложе-
ние на сайте бесплатных объявлений о продаже трехком-
натной квартиры на улице Строителей, которая как раз 
оценивалась в эту сумму.

Созвонившись с ее хозяином адвокатом Марком Соло-
вьем, Даньял Алирзаев осмотрел недвижимость, и она ему 
понравилась. Тем не менее, по словам Даньяла Алирзаева, 
обсуждать сделку они не стали, так как он решил изучить 
и другие варианты. 9 мая, отвезя на машине Cheery друга 
свою семью, которая отправлялась в Дагестан, в аэропорт 
Внуково, Даньял Алирзаев вернулся на улицу Строителей.

Марк Соловей по просьбе Даньяла Алирзаева показал 
ему все документы на квартиру. Согласно показаниям об-
виняемого, когда он изучал бумаги, господин Соловей 

подошел к нему и положил свою руку на его правую яго-
дицу. Обвиняемому, по его версии, показалось, что Марк 
Соловей «нетрадиционной ориентации», отчего он ис-
пытал «сильнейшее чувство злости». Находясь «в затума-
ненном состоянии», он нанес своей жертве несколько 
ударов кулаком, а затем задушил ее.

Перекурив, убийца сходил к машине, в которой нахо-
дилась большая сумка, а затем вынес в ней труп господи-
на Соловья и поставил ее на заднее сиденье автомобиля. 
Из квартиры он похитил ноутбук, смартфон, а также все 
документы. Сумку с телом жертвы на следующий день 
закопал в лесу.

Расчет, а не аффект
Хватились Марка Соловья быстро. Его супруга Кароль 
Брешо, не дозвонившись до мужа, попросила их обще-
го друга найти его. Приехав на улицу Строителей, тот не 
смог попасть в квартиру юриста и обратился в полицию. 
Вскрыв дверь, стражи закона обнаружили беспорядок и 
следы крови. Убийцу удалось вычислить по камерам ви-
деонаблюдения и задержать. Место, где было спрятано 
тело жертвы, он сам показал полицейским.

Версия о том, что Марк Соловей был убит за то, что 
якобы приставал к Даньялу Алирзаеву, его родные и дру-
зья, многие из которых, кстати, работают адвокатами и 
юристами, опровергали изначально. Отец Марка Соло-
вья Жерар рассказал, что его сын и Кароль Брешо позна-
комились в парижском институте, где учились на юри-
стов. Брак они зарегистрировали в Москве, куда уехали 
работать с русскоязычными клиентами. Жили в кварти-
ре на улице Строителей, которую решили затем продать, 
чтобы купить большую квартиру в Париже — у них уже 
было двое детей, а Кароль Брешо была беременна. Со-
ловей-старший уверен, что его сын никогда не изменял 
своей супруге с другими женщинами, а мужчины его не 
интересовали тем более. Так же, отметим, считает боль-
шинство свидетелей по делу, знавших юриста Соловья.

Версию о личной неприязни не принял и адвокат 
потерпевших Александр Нарышкин, полагающий, что 
преступление могло быть совершено из-за недвижимо-
сти юриста. Возможно, считает он, обвиняемый распра-
вился со своей жертвой, полагая, что Марка Соловья нач-
нут искать не скоро, а за это время квартиру можно бу-
дет продать.

Эксперты Института имени Сербского в марте этого го-
да обследовали Даньяла Алирзаева. Только один член ко-
миссии согласилась с представителем потерпевших, от-
метив в своем особом мнении, что в момент правонару-
шения испытуемый не находился в состоянии аффекта. 
Ее коллеги просто пришли к выводу, что обвиняемый как 
страдающий хроническим психиатрическим расстройст-
вом в период инкриминируемого ему деяния не мог осоз-
навать общественную опасность своих действий, а поэто-
му нуждается в принудительном лечении.

Это означает, что через два-три года сумасшедший ре-
цидивист снова может оказаться на свободе. Всего, кста-
ти, в прошлом году российские суды отправили на при-
нудительное лечение 8677 человек, а в позапрошлом — 
9125. Сколько из них снова попали за решетку, точно не-
известно.

«Примерно 60–70% больных, которые прошли при-
нудительное лечение, повторных правонарушений не 
совершают»,— сказала 

”
Ъ“ директор Национального на-

учного центра наркологии (филиал Федерального ме-
дицинского исследовательского центра психиатрии и 
наркологии им. Сербского), судебно-психиатрический 
эксперт Татьяна Клименко. По ее словам, после выпи-
ски пациенты передаются под диспансерное наблюде-
ние по месту жительства: «Есть так называемое актив-
ное посещение, когда пациента обзванивают врач и 
медсестры, держат контакт с родственниками и даже 
активно посещают их на дому». Она также сообщила, 
что сейчас существуют лекарственные средства пролон-
гированного действия, которые действуют две-три не-
дели, и «это существенно облегчает профилактические 
мероприятия и позволяет контролировать пациентов». 
Однако затем возникают проблемы: «Если больной был 
признан невменяемым и направлен на принудитель-
ное лечение, считается, что он освобождается от уголов-
ной ответственности и на учете у правоохранительных 
структур не состоит».

Николай Сергеев, Валерия Мишина

Расстройство с убийством и рецидивами разбоя
Особо опасного преступника в третий раз отправят на лечение и выпишут

Совзагранбанкир
Заочно арестован бывший председатель совета директоров банка «Советский»

По версии следствия, деньги из банка 
выводились при помощи кредитования 
фиктивных структур, причем основной 
вывод активов пришелся на 2015 год 
перед принятием решения о санации 
«Советского»

Даньяла Алирзаева, убийцу юриста Марка Соловья (на фото справа), ранее дважды принудительно 
лечили после разбойных нападений
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Как стало известно ”Ъ“, 
ГИБДД упростила согласо-
вание установки на автомо-
били газобаллонного обо-
рудования (ГБО). Теперь 
на одном из этапов автов-
ладельцам не нужно предо-
ставлять машину на осмотр 
в подразделение, а заявле-
ние можно подать по элек-
тронной почте. Остальная 
процедура все равно оста-
ется сложной и дорогостоя-
щей: автовладельцам нужно 
получать в разных конторах 
свидетельства, заключения 
и справки. Упрощения ожи-
даются после принятия спе-
циального постановления 
правительства, говорят экс-
перты, но согласование это-
го документа затянулось.

Неофициальные сообще-
ния об изменении процедуры 
перевода машин на газ появи-
лись в сети еще в июне со ссыл-
ками на указание МВД России 
от 25 мая 2018 года. В мини-
стерстве 

”
Ъ“ подтвердили вы-

ход документа: «В связи с мно-
гочисленными обращениями 
граждан и организаций при-
нято решение об оптимиза-
ции процесса по внесению из-
менений в конструкцию транс-
портного средства, связанную 
с установкой ГБО».

Напомним, чтобы согласо-
вать изменение в конструк-
цию автомобиля (например, 
установить газ или нештат-
ный двигатель), нужно прой-
ти сложную процедуру. Снача-
ла автовладелец должен обра-
титься в испытательную ла-
бораторию и пройти предва-

рительную экспертизу. Затем 
нужно обратиться в ГИБДД, 
представив на осмотр автомо-
биль, и получить разрешение 
на установку оборудования. 
Потом нужно поставить обору-
дование в автосервисе, полу-
чив документы о проведенных 
работах, съездить на техосмотр 
и снова вернутся в лаборато-

рию на финальную эксперти-
зу. После этого нужно еще раз 
съездить в ГИБДД, где получить 
сначала свидетельство о соот-
ветствии транспортного сред-
ства с изменениями требова-
ниям безопасности и зареги-
стрировать новую конструк-
цию автомобиля. Оформле-
ние всех документов обходит-

ся автовладельцам в сумму до 
10 тыс. руб. Если этого не сде-
лать, то инспектор при провер-
ке на дороге может составить 
протокол по ст. 12.5 КоАП или 
даже снять автомобиль с реги-
страции.

Теперь гражданам не надо 
приезжать на первичный ос-
мотр в ГИБДД с предоставле-

нием автомобиля, а заявле-
ние можно направить по элек-
тронной почте, рассказали 

”
Ъ“ 

в МВД. Через электронный до-
кументооборот гражданин дол-
жен получить ответ, можно ста-
вить газ на машину или нельзя. 
«Указание не является новыми 
правилами регистрации авто-
мобилей с установленным на 

них ГБО,— отметили в МВД.— 
Предлагаемый механизм на-
правлен на сокращение вре-
менных затрат граждан».

Напомним, перевод автомо-
билей на газ — довольно рас-
пространенная в России пра-
ктика как среди частных автов-
ладельцев, так и среди пред-
приятий (муниципальный об-
щественный транспорт). По 
данным ГИБДД, в 2013–2016 
годах зарегистрировано более 
320 тыс. фактов внесения изме-
нений в конструкцию и при-
мерно 70% из них связаны 
с установкой ГБО. Более 1,6 млн 
транспортных средств в Рос-
сии, по оценкам Минэнерго, 
ездят на газе. Машины, автобу-
сы и грузовики оборудуют ГБО 
для экономии: сегодня литр 
бензина в среднем вдвое доро-
же самого популярного у авто-
мобилистов пропана (подроб-
нее о ситуации с ценами на то-
пливо — см. стр. 1). Владимир 
Путин во время прямой линии 
7 июня заявил в очередной раз 
о необходимости стимулиро-
вать переход транспорта на га-
зомоторное топливо (метан 
и другие виды газа).

Эксперты инициативу 
ГИБДД поддержали. «Процесс 
упростили однозначно, оста-
лось теперь посмотреть на пра-
ктическое применение,— гово-
рит эксперт по изменению кон-
струкции, гендиректор компа-
нии 

”
Услугиавто“ Юрий Пар-

хоменко.— Есть сомнение, что 
урезанный ранее штат сотруд-
ников технадзора (ГИБДД в на-
чале года пережила сокраще-
ние штата.— 

”
Ъ“) справится 

с таким объемом канцелярской 
работы. Ведь надо заявление от 
собственника распечатать, про-
верить, завизировать, подпи-
сать у начальника, далее отска-
нировать и отправить собствен-
нику на электронную почту». 
Упрощенная процедура уже ра-
ботает для водителей-инвали-
дов, желающих переоборудо-
вать свои автомобили, добавля-
ет глава межотраслевого фонда 
«Поддержка технических ини-
циатив автовладельцев» Ки-
рилл Кириллов. «Частичный 
перевод процесса регистрации 
в электронный формат необхо-
димо использовать при всех ти-
повых случаях изменения кон-
струкции»,— говорит он.

Автовладельцам станет еще 
проще после того, как примут 
постановление правительст-
ва и регламент МВД, нацелен-
ные на упрощение согласова-
ния различных «переделок» 
с ГИБДД, добавляет господин 
Пархоменко (

”
Ъ“ сообщал об 

этом в конце 2017 года). Для 
этих целей даже введут отдель-
ную госуслугу. Оба документа 
готовились ГИБДД два года. За 
это время они несколько раз 
переделывались, согласовы-
вались с разными ведомства-
ми, а на данном этапе, по све-
дениям 

”
Ъ“, находятся в Белом 

доме. Кирилл Кириллов также 
напомнил о проекте измене-
ний в техрегламент о безопас-
ности колесных транспортных 
средств (при типовых видах пе-
реоборудования не нужно бу-
дет проходить предваритель-
ную экспертизу).

Иван Буранов

ГИБДД отпускает тормоз для газа
Установка газобаллонного оборудования на машины упростилась

Его поздравляет исполнительный директор Фонда хра-
ма Христа Спасителя Сергей Семененко:
— Дорогой Михаил Михайлович! От всей души поздрав-
ляю Вас с юбилеем. Я рад знакомству с Вами — прекрас-
ным человеком, гениальным архитектором. Господь ще-
дро одарил Вас талантами, которые трудно переоценить. 
Вы внесли огромный вклад в дело возрождения храма 
Христа Спасителя, являясь руководителем проекта по 
воссозданию главного собора России. Благодаря Вашим 

трудам были восстановлены Андреевский и Алексан-
дровский залы Большого Кремлевского дворца, рекон-
струирован старый Гостиный Двор и множество других 
объектов федерального значения. Вы оставили заметный 
след в русской архитектуре и богатое наследие потомкам, 
внеся неповторимые черты в облик столицы. Желаю Вам 
крепкого здоровья, удачи. Пусть Господь помогает Вам 
в Вашем служении на благо нашего земного Отечества.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

10 июля исполняется 70 лет генеральному директору 
ГУП «Моспроект-2» им. М. В. Посохина, вице-президенту 
Российской академии художеств Михаилу Посохину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Изменить конструкцию автомобиля стало немного проще, однако нововведение коснулось только владельцев 
машин на газе ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

«Такие конторы централизованно 
закупают билеты на матчи, на само-
лет, за $200 оформляют Fan ID, кото-
рый на самом деле бесплатный,— го-
ворит госпожа Силуянова.— Только 
приехав в Россию, их клиенты узна-
ют, что не имеют права на легальную 
трудовую деятельность здесь. Если 
у кого-то есть возможность купить 
обратный билет, но на это уходят все 
деньги, и не на что жить в России до 
вылета». На официальном многоя-
зычном сайте Fan-id.ru болельщикам 
объясняют, что ID является аналогом 
«въездного / выездного документа», 
при этом 

”
Ъ“ не удалось обнаружить 

отдельного предупреждения, что он 
не дает право на работу в России.

Корреспондент 
”
Ъ“ присутство-

вал при беседе волонтеров «Альтер-
нативы» с несколькими гражданами 
Нигерии. «Мы с братом планировали 
посмотреть футбол и остаться здесь 
на несколько лет, до тех пор пока 
сможем работать. Мы не знали о том, 
что здесь это невозможно»,— расска-
зал один из них. По словам другого 
нигерийца, на родине его убеждали, 
что в России легко попасть в мест-
ные футбольные клубы: «Я сам фут-
болист, хотел бы попробоваться в ва-
шу сборную». В «Альтернативе» от-
мечают, что о желании работать про-
фессиональными футболистами им 
говорили сразу несколько африкан-
цев. До конца чемпионата иностран-
цы находятся в России легально, под-
черкивает волонтер София Духов-
ная: депортировать их нельзя, даже 
если они сами об этом просят.

«Каждый день мы принимаем 
три-четыре человека, но очевид-
но, что их гораздо больше. Дело 
в том, что посольство Нигерии знает 
о нас и сразу направляет своих гра-
ждан сюда за помощью,— говорит 
Юлия Силуянова.— А вот куда идут 
остальные африканцы, мы не зна-
ем». В «Альтернативе» помогают ино-
странцам связаться с родственника-
ми на родине и найти жилье. Напри-
мер, единоверцев соглашаются при-
нять церкви и мусульманские общи-
ны, говорит Юлия Силуянова, но это 
не всегда проходит спокойно. В ито-
ге сотрудникам «Альтернативы» ча-
сто приходится селить африканцев 
у себя дома или распределять к зна-
комым. «Когда я пишу в фейсбуке 

своим друзьям и спрашиваю, сколь-
ко у них комнат в квартире, мне ис-
пуганно отвечают: 

”
Опять ты какого-

то нигерийца поселить хочешь?“»,— 
смеется София Духовная. По мне-
нию Юлии Силуяновой, к ним за по-
мощью обращаются «самые адекват-
ные, которые и правда хотят уехать»: 
«Но многие все-таки попробуют за-
крепиться. А какую работу они могут 
здесь найти без документов и языка? 
Боюсь, что криминал. Либо их обма-
нут еще раз, увезут в регионы на не-
легальные работы и будут удержи-
вать там как рабов».

В посольстве Нигерии заявили 

”
Ъ“, что «используют все возмож-

ные ресурсы, чтобы помочь согра-
жданам». Представитель посольства 
также отметил, что пока не обсужда-
ли проблемы нигерийских болель-
щиков с властями РФ. В пресс-служ-
бе Министерства связи и массовых 
коммуникаций РФ, которое кури-
рует онлайн-оформление «паспорта 
болельщика», не смогли оперативно 
сообщить 

”
Ъ“, сколько Fan ID было 

выдано гражданам Нигерии.
Паспорт болельщика использует-

ся иностранцами и как возможность 
безопасно или менее затратно поки-
нуть свою страну, чтобы попросить 
политическое убежище. Пресс-се-
кретарь организации «Гражданское 
содействие» (занимается проблема-
ми мигрантов) Дарья Манина расска-
зала 

”
Ъ“ о нескольких случаях, с ко-

торыми сейчас работает их НКО. Так, 
к «Гражданскому содействию» обра-
тился гражданин Нигерии, который 
по паспорту болельщика приехал 
в Россию специально, чтобы полу-
чить убежище: «Он заявляет, что яв-
ляется представителем ЛГБТ-сооб-
щества и по законам шариата в Ни-
герии ему грозит смертная казнь». 
Сейчас юристы «Гражданского со-
действия» совместно с представите-
лями агентства ООН по делам бежен-
цев помогают ему оформить проше-
ние на убежище. Но правозащитни-
ки считают, что вероятность положи-
тельного решения равна нулю: «В на-
шей стране еще не было ни одного 
случая получения статуса бежен-
ца на основании принадлежности 
к ЛГБТ. Были разные кейсы из Узбе-
кистана, Камеруна и других стран — 
люди приезжали и говорили, что их 
преследуют по этому признаку. Но 
убежища так и не получили».

Двое иранских курдов рассказа-
ли «Гражданскому содействию», что 
приехали в Россию по Fan ID и пла-
нировали с его помощью пересечь 
границу с Финляндией, чтобы за-
просить там убежище. Но когда они 
двинулись из Выборга в сторону 
финской границы, их якобы задер-
жали люди в гражданской одежде 
и доставили в полицейский участок. 
Там, рассказывают курды, уже нахо-
дились задержанные при аналогич-
ных обстоятельствах граждане Па-
кистана, Ирана, Бангладеш и стран 
Африки. «Самих курдов и их доку-
менты сфотографировали, у них взя-
ли отпечатки пальцев, на их же день-
ги купили билеты в Петербург. Там 
их встретил сотрудник, который по-
садил их на поезд до Москвы»,— рас-
сказала представитель «Гражданско-
го содействия». Теперь курды соби-
раются просить убежище в России: 
они заявляют, что в Иране от них тре-
бовали сотрудничать со спецслужба-
ми, а за отказ пригрозили смертью.

Известен и случай, когда ино-
странца попросту не пустили в Рос-
сию, несмотря на наличие легально 
оформленного Fan ID. «Гражданин 
Конго рассказал нам, что он оппози-
ционный журналист, который под-
вергается преследованию на роди-
не. Он прибыл в Россию как болель-
щик, а на пограничном контроле 
в аэропорту заявил о намерении по-
дать прошение об убежище,— ска-
зала Дарья Манина.— Но заявление 
у него не приняли, пересечь грани-
цу не дали и тут же отправили обрат-
но». Госпожа Манина называет это 
решение незаконным: «Во всех ев-
ропейских странах ты можешь ска-
зать волшебное слово 

”
беженец“ 

прямо в аэропорту, как только при-
землился самолет,— и тебе обяза-
ны дать возможность подать про-
шение». Кроме того, подчеркивает 
госпожа Манина, гражданин Кон-
го имел легальный Fan ID и поэто-
му имел право находиться на терри-
тории РФ вплоть до 26 июля. Отме-
тим, что на сайте Fan-id.ru нет упо-
минаний и о запрете оформления ID 
для подачи прошения об убежище. 
В пресс-службе МВД РФ не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“ с просьбой проком-

ментировать истории, рассказан-
ные в «Гражданском содействии».

Константин Валякин,  
Александр Черных

Фан или пропал

Фонд имени Андрея Рылькова, 
занимающийся защитой прав 
наркозависимых, обратился 
в Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) с жалобой на за-
кон о «нежелательных организа-
циях». Как говорится в жалобе, 
он позволяет государству про-
извольно ограничивать право 
граждан на свободу объедине-
ний и свободу выражения мне-
ния, что создает негативные 
последствия не только для орга-
низаций, признанных «нежела-
тельными», но и для других НКО, 
сотрудничавших с ними в прош-
лом. Именно так произошло 
с Фондом Рылькова: его оштра-
фовали за размещенную семь 
лет назад ссылку на сайт Фонда 
Сороса, признанного «нежела-
тельным» только в 2015 году.

Решение оштрафовать Фонд со-
действия защите здоровья и соци-
альной справедливости имени Ан-
дрея Рылькова (занимается профи-
лактикой ВИЧ и гепатита, защитой 
прав наркозависимых) на 50 тыс. 
руб. мировой суд в Москве принял 
в ноябре 2017 года. В суд обрати-
лась прокуратура, которая обнару-
жила на сайте фонда размещенную 
в 2011 году ссылку на сайт органи-
зации «Открытое общество» (Фонд 
Сороса). «Открытое общество» стало 
одной из первых организаций, чья 
деятельность была признана «неже-
лательной» на территории РФ. Со-
гласно закону, «нежелательными» 
Генпрокуратура признает организа-
ции, чья деятельность «представля-
ет угрозу основам конституционно-
го строя РФ и безопасности государ-
ства», и фактически запрещает им 
работать в России. Тогда же в зако-
нодательстве появилась санкция за 
распространение материалов «не-
желательных» организаций, кото-
рую применили к Фонду Рылькова.

Фонд безуспешно пытался обжа-
ловать это решение в Хорошевском 
райсуде Москвы, сообщил 

”
Ъ“ ру-

ководитель юридической службы 
Клуба юристов НКО Максим Оле-
ничев, представляющий интере-
сы организации в ЕСПЧ. Но к аргу-
менту о том, что на момент публи-
кации ссылки «Открытое общест-
во» еще не было признано нежела-
тельной организацией, апелляци-
онная инстанция не прислушалась. 
Не учел суд и то, что в постановле-
нии прокурора не было указано, 
в какой форме — действия или без-
действия — Фонд Рылькова совер-
шил правонарушение. Между тем 
законодательство не обязывает вла-
дельцев сайтов удалять информа-
цию о деятельности «нежелатель-
ной организации», если она была 
размещена задолго до признания 
ее таковой. Кроме того, нельзя на-
звать «распространением матери-
алов» наличие в 2017 году на сай-
те ссылки, размещенной шесть лет 
назад. Все это нарушает ч. 1 ст. 7 
Конвенции о защите прав челове-
ка, которая разрешает наказывать 
исключительно на основании за-
кона, говорится в жалобе фонда 
в ЕСПЧ. Государство ограничило не 
только его право на свободу выра-
жения мнений (что предусматри-
вает ст. 10 конвенции), но и право 
на свободу объединений (ст. 11), ут-
верждают авторы жалобы: «Демон-
стративным применением к фон-
ду закона о 

”
нежелательных орга-

низациях“» государство создает 
«охлаждающий эффект» примене-
ния этого закона для других НКО. 
Сам закон о «нежелательных орга-
низациях», согласно жалобе, не от-
вечает критериям ясности и пред-
сказуемости, поскольку не дает по-
нять, какие санкции могут после-
довать спустя несколько лет за пу-
бликацию материалов еще не при-
знанной «нежелательной» органи-
зации. Кроме того, он позволяет го-
сударству произвольно ограничи-
вать права НКО. Запрет на распро-
странение материалов «нежела-
тельных» организаций, по мнению 

авторов жалобы, не является необ-
ходимым: у государства есть и бо-
лее эффективные механизмы для 
ограничения их возможности ра-
ботать в РФ, в том числе блокиров-
ка их сайтов.

Отметим, что на закон о «неже-
лательных» организациях в мар-
те обратили внимание ЕСПЧ пред-
ставители 61 организации, вклю-
ченной в реестр иностранных аген-
тов, выступающих заявителями по 
первому коммуницированному де-
лу иноагентов (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). 

В замечаниях на меморандум пра-
вительства РФ по этому делу НКО-
«иноагенты» утверждают, что аргу-
мент властей РФ о том, что законо-
дательство РФ не содержит запре-
та получения иностранного финан-
сирования, не основан на фактах. 
В частности, «прямо запрещает по-
лучение иностранного финансиро-
вания закон о нежелательных орга-
низациях, позволяющий госорга-
нам объявлять иностранные орга-
низации нежелательными без ука-
зания причин такого решения», го-
ворится в меморандуме. «В резуль-
тате признания иностранной ор-
ганизации нежелательной россий-
ским гражданам и организациям 
запрещается не только получать от 
них финансирование, но и вооб-
ще участвовать в реализации про-
ектов нежелательных иностран-
ных организаций на территории 
РФ», ссылаются они на ст. 20.25 Ко-
АП и ст. 284.1 УК РФ. При этом «пра-
ктика применения законодательст-
ва о нежелательных организациях 
подтверждает, что на территории 
РФ была запрещена деятельность 
организаций, являвшихся основ-
ными донорами организаций-
заявителей», и «прежде всего речь 
идет об организациях фонда 

”
От-

крытое общество“», подчеркивает-
ся в меморандуме.

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Закон о «нежелательных» 
организациях  
рассмотрят в ЕСПЧ
Правозащитники пострадали от него постфактум
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Россия встала на защиту груди
Москва спасла отвергнутую Вашингтоном резолюцию ВОЗ

Россия согласилась вне-
сти от своего имени на 
рассмотрение Всемир-
ной организации здра-
воохранения (ВОЗ) ре-
золюцию в поддержку 
грудного вскармливания, 
от которой под давлени-
ем США отказалось не-
сколько стран. Об этом 
сообщила газета The New 
York Times, фактически 
обвинив администра-
цию США в лоббировании 
интересов производи-
телей молочных сме-
сей. По данным изда-
ния, Вашингтон грозил 
сторонникам резолюции 
торговыми и другими ог-
раничениями. В ВОЗ ”Ъ“ 
вчера заверили, что при-
нятая благодаря усилиям 
РФ резолюция «имеет ог-
ромное значение».

Голосование по резолю-
ции в поддержку грудного 
вскармливания на Всемир-
ной ассамблее здравоохра-
нения (руководящего орга-
на ВОЗ) в Женеве состоялось 
еще 26 мая, но о закулисных 
интригах, сопровождавших 
принятие документа, стало 
известно только 8 июля из 
публикации The New York 
Times. Журналисты изда-
ния, пообщавшиеся с не-
сколькими участниками 
мероприятия, утвержда-
ют, что американская деле-
гация, действуя в интере-
сах крупных производите-
лей молочных смесей, пы-
талась сорвать принятие ре-
золюции о пользе материн-
ского молока.

Объем мировых продаж 
искусственных смесей пре-
вышает $70 млрд. Основная 
доля приходится на амери-
канские и европейские ком-
пании (Nestle, Danone, Mead 
Johnson, Abbott,  Heinz, 
FrieslandCampina). Прода-
жи смесей в развитых стра-
нах в последние годы сни-
жаются на фоне роста попу-
лярности грудного вскар-
мливания. Однако посколь-
ку в развивающихся стра-
нах наблюдается противо-
положный тренд, мировые 
продажи заменителей мо-
лока в 2018 году могут выра-
сти на 4% (Euromonitor).

Резолюции в поддержку 
грудного вскармливания 
ассамблея ВОЗ принимает 
с 1980 года — как правило, 
с периодичностью в два го-
да. В документе каждый раз 
подчеркивается, что оно яв-
ляется «идеальным спосо-
бом обеспечения детей ран-
него возраста питательны-
ми веществами, необходи-
мыми для их здорового ро-
ста и развития», и приводят-
ся данные последних науч-
ных исследований, подкре-
пляющих этот тезис. Глава 
Европейского офиса ВОЗ по 
профилактике неинфекци-
онных заболеваний и борь-
бе с ними Жуан Бреда вчера 
заявил 

”
Ъ“, что организация 

рекомендует «проводить ис-
ключительно грудное вскар-
мливание в течение первых 
шести месяцев, а затем вме-
сте с надлежащим прикор-
мом продолжать грудное 
вскармливание до двух лет 
или старше». ВОЗ призывает 
государства принимать все 

возможные меры для про-
движения грудного вскар-
мливания в противовес рас-
ширения практики исполь-
зования искусственных сме-
сей. В частности, в организа-
ции считают необходимым 
ограничить рекламу сме-
сей, поскольку она зачастую 
«не соответствует действи-
тельности и вводит в заблу-
ждение».

Попыток сорвать при-
нятие подобных резолю-
ций ранее не было. The New 
York Times пишет, что на по-
зицию американской де-
легации в Женеве повлия-
ло стремление админист-
рации президента США До-
нальда Трампа добивать-
ся максимально выгод-
ных условий для американ-
ских производителей сме-
сей и избегать любых огра-
ничений в этой сфере. По 
данным издания, амери-
канские чиновники хоте-
ли «размыть» формулиров-
ки резолюции, а после то-

го, как это не удалось, на-
чали угрожать делегации 
Эквадора, который, собст-
венно, и собирался внести 
резолюцию. В случае если 
страна не откажется от сво-
их планов, ей обещали пре-
кращение экономической и 
военной помощи со сторо-
ны США. Такому же давле-
нию подверглись другие ла-
тиноамериканские, а также 
африканские страны, изъя-
вившие готовность высту-
пить соавторами докумен-
та. Кроме того, США угро-
жали сократить финансиро-
вание ВОЗ. В 2018–2019 го-
дах взнос Вашингтона дол-
жен составить $237 млн, 
или 22% бюджета организа-
ции (вклад России составит 
$33 млн, или 3% бюджета).

Принять резолюцию в 
итоге все же удалось благо-
даря России, которая согла-
силась внести документ от 
своего имени. Российский 
делегат на условиях ано-
нимности сказал, что Мо-

сква «не пытается строить 
из себя героя, но не счита-
ет правильным, когда боль-
шая страна давит на малень-
кие, особенно по такой важ-
ной для всего мира теме». 

”
Ъ“ запросил в МИД РФ офи-

циальный комментарий по 
этому вопросу.

По словам Жуана Бреды, 
принятая резолюция «име-
ет огромное значение для 
матерей и их детей». «Она 
продвигает, поддерживает 
и защищает практику груд-
ного вскармливания»,— за-
явил он 

”
Ъ“.

Между тем вчера вечером 
публикацию The New York 
Times в своем аккаунте в 
Twitter прокомментировал 
президент Дональд Трамп. 
Назвав газету «ущербной», 
он заверил, что «США всяче-
ски поддерживают грудное 
вскармливание, но не счи-
тают, что женщин нужно ли-
шать доступа к смесям».

Елена Черненко,  
Михаил Коростиков

Резолюцию в поддержку грудного вскармливания изначально должны были внести власти Эквадора  
(на фото — представители племени ваорани, проживающего в Эквадоре)  ФОТО AFP

Повестка для двух президентов 
Эксперты из России и США о том,  
что нельзя не обсудить на саммите в Хельсинки

В преддверии встречи прези-
дентов России и США в Хель-
синки ведущие эксперты обе-
их стран рассуждают о том, 
чем должна быть наполнена 
 повестка переговоров Влади-
мира Путина и Дональда Трам-
па. В статье, написанной спе-
циально для ”Ъ“, директор 
Центра исследований в обла-
сти нераспространения име-
ни Джеймса Мартина профес-
сор Миддлберийского института 
международных исследований 
в Монтерее (США) Уильям Пот-
тер и глава Центра энергети-
ки и безопасности (РФ)  Антон 
Хлопков объясняют, почему 
главам государств нельзя обой-
ти вопросы нераспростране-
ния ядерного оружия и контроля 
над вооружениями.

В экспертном сообществе нет 
единого мнения, можно ли совре-
менное положение дел в россий-
ско-американских отношениях 
охарактеризовать термином «но-
вая холодная война». При этом ши-
роко распространена оценка: отно-
шения Москвы и Вашингтона дег-
радировали настолько сильно в по-
следние годы, что находятся в са-
мой нижней точке со времен Ка-
рибского кризиса 1962 года. В этих 
условиях российско-американский 
саммит, который пройдет 16 июля в 
Хельсинки, является отличной воз-
можностью приостановить, а воз-
можно, даже обернуть вспять про-
цесс ухудшения двусторонних от-
ношений.

Какие вопросы должны стать 
предметом обсуждения президен-
тов двух стран в столице Финлян-
дии? Перечень разногласий меж-
ду Россией и США представляет со-
бой достаточно длинный список, 
мы сфокусируемся на тематике не-
распространения ядерного оружия 
и контроля над вооружениями. Во-
первых, потому что Москва и Ва-
шингтон являются основными ар-
хитекторами одного из важнейших 

документов в области международ-
ной безопасности — Договора о не-
распространении ядерного оружия 
(ДНЯО). В 2018 году исполняется 50 
лет со дня его открытия для подпи-
сания. В течение большей части это-
го срока наши страны тесно сотруд-
ничали во имя общего интереса 
предотвращения появления ядер-
ного оружия у новых государств. 
К сожалению, сейчас, когда ДНЯО 
сталкивается с целым рядом вызо-
вов, будущее этого сотрудничества 
находится под угрозой.

Во-вторых, несмотря на то что 
Россия и США совместно с други-
ми странами шестерки междуна-
родных посредников тесно взаи-
модействовали в целях выработ-

ки Совместного всеобъемлюще-
го плана действий по урегулиро-
ванию ситуации вокруг иранской 
ядерной программы, решение Ва-
шингтона 8 мая в одностороннем 
порядке выйти из договоренности 
может не только подтолкнуть Иран 
к развитию собственного ядерно-
го потенциала, но и стимулировать 
 процесс ядерного распростране-
ния в других государствах Ближне-
го Востока.

В-третьих, впервые за многие де-
сятилетия Москва и Вашингтон не 
вовлечены в двусторонние пере-
говоры по вопросам контроля над 
вооружениями, и перспективы их 
возобновления весьма туманны. 
Более того, взаимные обвинения 
сторон в несоблюдении договор-
ных обязательств поставили под уг-
розу будущее Договора о ликвида-
ции ракет средней и меньшей даль-
ности. Одновременно с этим неяс-

но, удастся ли продлить Договор о 
мерах по дальнейшему сокраще-
нию и ограничению стратегиче-
ских наступательных вооружений, 
срок действия которого истекает 
менее чем через три года.

В-четвертых, очевидно, что инте-
ресам как России, так и США отвеча-
ет противодействие угрозе ядерно-
го терроризма во всех его формах. 
Исторически страны сотрудничали 
на этом направлении, в том числе 
в области повышения физической 
ядерной безопасности. Москва и 
Вашингтон являются сопредседа-
телями Глобальной инициативы по 
борьбе с актами ядерного террориз-
ма. Масштаб этого сотрудничества 
тем не менее значительно умень-

шился в последние годы, что может 
свести на нет предыдущие дости-
жения. Это особенно опасно в эпо-
ху, когда у террористов появляются 
возможности задействовать в своей 
противоправной деятельности все 
новые технологии (например, ки-
бертехнологии).

В-пятых, несмотря на то что риск 
военной конфронтации на Корей-
ском полуострове значительно 
уменьшился за последние месяцы, 
денуклеаризация региона остает-
ся в лучшем случае отдаленной пер-
спективой. Это означает, что любая 
неверная оценка, любой просчет 
могут в одночасье повернуть вспять 
достигнутый прогресс и привести к 
резкому росту напряженности, со-
здав угрозу миру и международной 
безопасности.

Для противодействия всем этим 
вызовам в области ядерного нера-
спространения необходимо восста-

новление российско-американско-
го диалога как минимум на том же 
уровне, каким он был в годы холод-
ной войны. Хельсинкский саммит 
может стать первым шагом в этом 
направлении, если одним из его ре-
зультатов станет подтверждение ру-
ководством обеих стран совпаде-
ния интересов России и США в де-
ле укрепления ДНЯО, содействия 
процессу контроля над вооружени-
ями и стратегической стабильно-
сти, противодействия угрозе ядер-
ного терроризма.

Помимо регулярных встреч на 
высшем уровне двусторонний ди-
алог для обсуждения вопросов 
по указанной проблематике дол-
жен включать рабочие встречи вы-
сокопоставленных представите-
лей оборонных, внешнеполитиче-
ских и энергетических ведомств. 
Опыт подобных контактов все еще 
свеж в воспоминаниях представи-
телей политических и дипломати-
ческих кругов в Москве и Вашинг-
тоне. Один из вариантов организа-
ции такой работы — реинкарнация 
в новой форме и под новой крышей 
рабочих групп, действовавших в 
рамках двусторонней Российско-
американской президентской ко-
миссии, деятельность которой бы-
ла приостановлена в 2014 году. В 
частности, речь может идти о рабо-
чей группе по ядерной энергетике 
и ядерной безопасности, рабочей 
группе по контролю над вооруже-
ниями и международной безопас-
ности и рабочей группе по борьбе 
с терроризмом, которые существо-
вали ранее. 

Возобновление их повседнев-
ной деятельности, возможно, с 
уточненными названиями и сфе-
рой охвата не только было бы по-
лезно само по себе, но также мог-
ло содействовать восстановлению 
утраченной партнерами в обла-
сти нераспространения в прошлом 
привычки к сотрудничеству по те-
матике, где интересы двух стран во 
многом совпадают.
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мировая политика
Турция для одного
Реджеп Тайип Эрдоган  
принес присягу  
после конституционной реформы

Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган, переизбранный на 
выборах 24 июня, вчера офици-
ально вступил в должность, за-
вершив переход страны к пре-
зидентской форме правления. 
После инаугурации, на которую 
были приглашены более 20 глав 
государств и правительств, се-
годня президент Эрдоган от-
правляется в свое зарубежное 
турне, кульминацией которо-
го станет его участие в самми-
те НАТО в Брюсселе. Междуна-
родная активность турецкого 
лидера в сочетании с укрепле-
нием его личной власти призва-
ны упрочить его позиции в споре 
с США, грозящими Анкаре санк-
циями в случае закупки ею рос-
сийских зенитно-ракетных сис-
тем С-400.

Состоявшаяся вчера в Анкаре 
инаугурация переизбранного на 
новый срок Реджепа Тайипа Эрдо-
гана была призвана стать финаль-
ной точкой радикальной политиче-
ской реформы, установившей в Ту-
рецкой Республике президентскую 
форму правления впервые с момен-
та ее образования в 1923 году. После 
принесения присяги в парламен-
те господин Эрдоган отправился в 
президентский дворец, где прошла 
еще одна церемония, посвященная 
изменению политического устрой-
ства страны. А уже вечером был объ-
явлен новый сокращенный состав 
правительства, в котором стало на 
пять министров меньше, в то время 
как должность премьер-министра 
была и вовсе упразднена.

Назначать членов правительства 
и вице-президентов со вчерашнего 
дня будет лично президент Эрдоган.

Свидетелями «исторического 
момента» помимо представителей 
правящей Партии справедливости 
и развития стали более 20 глав госу-
дарств и правительств, большинст-
во из которых представляли страны 
Восточной Европы, бывшие совет-
ские республики и мусульманские 
государства.

Российскую делегацию на цере-
монии возглавил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. В качестве лич-
ного гостя господина Эрдогана в 
Анкару также прибыл лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский, назвав-
ший положительным для Турции 
«сосредоточение всей власти в ру-
ках президента».

За день до этого Реджеп Тайип Эр-
доган сделал себе «подарок» к инау-
гурации: в воскресенье в Анкаре бы-
ло объявлено о самой масштабной 
за последние годы чистке госаппа-
рата, силовых структур, неправи-
тельственных организаций и СМИ, 
в ходе которой под увольнение по-
пали свыше 18 тыс. человек, подо-
зреваемых в нелояльности властям 
и связях с живущим в США опаль-
ным проповедником Фетхуллахом 
Гюленом.

Наиболее радикальные сокраще-
ния произошли в МВД и армии, кро-
ме того, была прекращена деятель-
ность 12 НПО, трех газет и одного те-
леканала. Ранее в ходе кампании по 

выявлению заговорщиков и сторон-
ников Фетхуллаха Гюлена, начав-
шейся в стране после попытки го-
сударственного переворота 16 ию-
ля 2016 года, были арестованы свы-
ше 50 тыс. человек, уволены или со-
кращены еще 140 тыс. Осуществить 
новые увольнения турецкому лиде-
ру позволил режим чрезвычайно-
го положения, в течение последних 
лет продлевавшийся семь раз (в по-
следний раз это произошло 18 апре-
ля). Впрочем, вчера вечером в Анка-
ре было объявлено об отмене режи-
ма чрезвычайного положения, вве-
дение которого породило многочи-
сленные обвинения турецкого ли-
дера в сползании к авторитаризму 
и наступлении на права и свобо-
ды граждан, звучавшие как внутри 
страны, так и за рубежом.

Это решение не стало сенсацией: 
о планах отказаться от режима чрез-
вычайного положения, в котором, 
по его мнению, больше нет необхо-
димости, Тайип Эрдоган объявил 
вскоре после победы на выборах 24 
июня. Таким образом, накануне на-
меченной на эту неделю своей пер-
вой зарубежной поездки после пе-
реизбрания президент Эрдоган вы-
полнил одно из ключевых требова-
ний, выдвинутых ему западным со-
обществом.

Между тем завершение полити-
ческой реформы, позволившее сос-
редоточить в его руках всю полно-
ту власти, заметно укрепило пере-
говорные позиции Реджепа Тайипа 
Эрдогана перед его встречей с запад-
ными лидерами на саммите НАТО в 
Брюсселе, куда турецкий лидер при-

будет в эту среду. Главной задачей 
президента Эрдогана в Брюсселе, 
где он сможет лично пообщаться с 
президентом США Дональдом Трам-
пом накануне российско-американ-
ского саммита в Хельсинки, станет 
попытка нормализации отношений 
с партнерами по евроатлантическо-
му сообществу, которые на протяже-
нии последних лет продолжали по-
следовательно ухудшаться.

Дополнительным раздражите-
лем стали планы Анкары приобре-
сти российские зенитно-ракетные 
системы С-400, которые админист-
рация президента Трампа считает 
противоречащими союзническим 
обязательствам Турции перед США 
и НАТО (подробнее см. 

”
Ъ“ за 21 ию-

ня). Уже после президентских выбо-
ров 24 июня с визитом в Анкаре по-
бывала группа влиятельных амери-
канских сенаторов, предупредив-
ших, что покупка Турцией С-400 
может сорвать поставку ей амери-
канских истребителей F-35. Впро-
чем, в ответ турецкая сторона дала 
понять, что готова к нормализации 
отношений с НАТО не в ущерб во-
енно-техническому сотрудничеству 
с Россией. «Они говорят: 

”
Вы поку-

паете С-400, мы вводим санкции“. 
Если вы применяете санкции, то вы 
увидите наш ответ»,— предупредил 
глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу, по мнению которого «США не 
захотят портить отношения с Тур-
цией из-за С-400».

Сергей Строкань

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Борис Джонсон  
ушел в отставку  
из-за «Брексита»
Глава МИД Великобритании Борис Джонсон 
9 июля подал в отставку из-за несогласия 
с «мягким планом» выхода Великобритании 
из Евросоюза. Днем ранее по этой же при-
чине свой пост покинул министр по вопро-
сам «Брексита» Дэвид Дэвис. Согласован-
ный на прошлой неделе план предполагает, 
что Великобритания сохранит зону свобод-
ной торговли с ЕС, таможенный контроль 
будет отсутствовать, за гражданами Вели-
кобритании и ЕС сохранится право беспре-
пятственно перемещаться по территориям 
друг друга.

Премьер-министр Великобритании Тере-
за Мэй поблагодарила ушедших в отставку по-
литиков за работу, однако отметила, что не со-
гласна с ними по ряду вопросов. Дэвида Дэ-
виса на посту министра уже сменил Доминик 
Рааб, который ранее занимал высокие посты 
в ряде других министерств.

Нового главу МИДа назначат в ближай-
шие дни.

Борис Джонсон возглавлял британский 
МИД чуть больше двух лет. В 2016 году во вре-
мя подготовки к референдуму о выходе Брита-
нии из ЕС он активно выступал за «Брексит» 
и впоследствии занял министерское кресло 
вкабинете Терезы Мэй.

При этом господин Джонсон выступал 
с жесткой критикой Москвы. Так, он сравнил 
чемпионат мира по футболу в России с Олим-
пиадой 1936 года в нацистской Германии. По-
мимо этого политик осуждал Россию за «ан-
нексию Крыма», обвинял ее во «вторжении» 
в Донбасс, в причастности к крушению рейса 
MH17, сокрытии химического оружия в Сирии, 
вмешательстве в выборы США и других стран, 
отравлении экс-полковника ГРУ Сергея Скри-
паля и его дочери Юлии в городе Солсбери.

Несмотря на то что пост главы МИДа 
 покинул непримиримый оппонент Москвы, 
российские власти не слишком надеются на 
улучшение двусторонних отношений. Пред-
седатель комитета Совета федерации по 
международным делам Константин Косачев 
написал в Facebook, что «шанс попытаться 
хотя бы частично исправить ситуацию, ис-
пользуя кадровые перемены, безусловно, 
появляется», однако британский кабинет 
министров «слишком далеко зашел» в отно-
шениях с Россией, «чтобы сейчас начать 
отыгрывать назад». Официальный предста-
витель МИД России Мария Захарова в ком-
ментарии «Коммерсантъ FM» выразила со-
жаление об «упущенном времени» «для раз-
вития двусторонних отношений» и напомни-
ла, что Москва не раз предлагала Лондону 
«конкретные планы» налаживания контактов. 
Екатерина Мареева

Российско-американский саммит 
 является отличной возможностью 
 приостановить, а возможно,   
даже обернуть вспять процесс  
ухудшения двусторонних отношений

Реджеп Тайип Эрдоган сделал себе 
 «подарок» к инаугурации:  
было  объявлено о самой масштабной  
за последние годы чистке госаппарата, 
силовых структур, неправительствен-
ных организаций и СМИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22052,18 (+264,04)
РТС 1193,17 (+19,7)
FTSE 100 7687,99 (+70,29)

DAX 30* 12543,89 (+47,72)
DJIA* 24760,93 (+304,45)
NASDAQ Composite* 7729,871 (+41,484)

*На 19:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.07.18
Австралийский доллар 46,9745
Английский фунт 83,9271
Белорусский рубль** 31,8226
Датская крона* 99,2682

Доллар США 62,8338
Евро 73,9365
Индийская рупия*** 91,5144
Казахский тенге*** 18,2925

Канадский доллар 48,0381
Китайский юань* 94,9610
Норвежская крона* 78,5216
СДР 88,5542

Сингапурский доллар 46,4061
Новая турецкая лира 13,8178
Украинская гривна* 23,8776
Шведская крона* 72,2834

Швейцарский франк 63,6937
Японская иена*** 56,8966
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Этот год станет последним для 
50 крупнотоннажных танкеров VLCC 
(Very Large Crude Carrier, дедвейт 160–
320 тыс. тонн) стоимостью $1 млрд, 
которые пойдут на слом из-за измене-
ния конъюнктуры на мировом неф-
тяном рынке. В последние годы боль-
шие танкеры, изначально построен-
ные для того, чтобы возить ближнево-
сточную нефть на крупные импорт-
ные рынки США и Азии, использо-
вались как хранилища. Падение цен 
на нефть в 2014 году сделало это вы-
годным, поскольку трейдеры рассчи-

тывали потом продать эту нефть в пе-
риод роста цен. Но лишнее предло-
жение ушло с рынка. США, когда-то 
крупнейший импортер нефти, нара-
щивают собственную добычу, и в но-
вом мире дорогие в обслуживании 
и слишком большие, чтобы прохо-
дить через Суэцкий канал, VLCC нуж-
ны все меньше.

Как пишет WSJ, сегодня миро-
вой флот насчитывает 720 VLCC, 
что на 20% превышает потребно-
сти в обслуживании нефтяных пере-
возок. По данным брокеров, сегод-
ня фрахтовые ставки для крупнотон-
нажных танкеров опустились ниже 
$6 тыс., в то время как безубыточной 
является ставка в $25 тыс. Владель-
цы VLCC настроены крайне песси-
мистично — при сохранении уровня 
ставок они прогнозируют поглоще-
ние или уход из бизнеса мелких игро-
ков и сомневаются, что ситуация улуч-
шится до 2020 года.

При этом растет доходность ком-
паний, занимающихся утилизацией 
флота. Сегодня 80% судов утилизиру-
ются на верфях Южной Азии, а осталь-
ные отправляются в Китай и Турцию. 
По данным консалтинговой ком-
пании VesselsValue, средние цены 
на лом в последнюю неделю июня до-
стигли $425 за тонну, что на 42% боль-
ше уровня 2016 года.

Конечно, уход с рынка старых тан-
керов вполне логичен, особенно учи-
тывая, что нефтяной рынок меняется 
и все обслуживающие нефтяной сек-
тор отрасли вынуждены приспоса-
бливаться. На сырьевых рынках каж-
дый раз за падением цен, сокращени-
ем производства и сопутствующей 
инфраструктуры следует восстановле-
ние спроса и новый виток роста цен, 
а вслед за ними и инвестиций. Такие 
примеры есть и на российском рын-
ке. Так, в 2015 году профицит железно-
дорожных вагонов привел к падению 
ставок операторов до исторического 
минимума в 400 руб., что поставило 
их существование под угрозу. В итоге 
жесткое решение государства о запре-
те на использование старых вагонов 
привело к списанию 290 тыс. вагонов 
в 2015–2017 годах. Но параллельно 
вслед за мировыми ценами на уголь 
выросла прибыльность его экспорта 
из России, это вкупе с рекордными 
урожаями зерна стимулировало рост 
ставок и привело к локальным дефи-
цитам парка. Не исключено, что по-
сле массовых списаний крупнотон-
нажных танкеров ситуация на рын-
ке также изменится, перевозки неф-
ти вырастут, а вместе с ними и ставки 
фрахта, что стимулирует к строитель-
ству нового флота.

правила  
игры

Хотя сокращение 
флота VLCC сейчас 
выглядит логично, 
 изменение конъ
юнктуры нефтяного 
 рынка может доволь
но быстро привести 
к дефициту танкеров

в сырьевые циклы  
на примере танкеров описывает 
специальный корреспондент

Анастасия 
Веденеева

Разработчиков зовут в ГОСТы
В России утвержден стандарт мобильных приложений
Государство утвердило предваритель-
ный стандарт для мобильных при-
ложений в России, который содер-
жит 87 требований к их функционалу, 
включая возможность бесплатного оз-
накомления для платных программ. 
Требования будут носить рекомен-
дательный характер, но, по мнению 
их авторов, должны стать «ориенти-
ром при разработке продуктов». Сами 
разработчики считают предложенные 
в стандарте формулировки спорными.

Росстандарт утвердил предварительный 
национальный стандарт для мобильных 
приложений, сообщил 

”
Ъ“ представитель 

АНО «Российская система качества» (Роска-
чество). Документ (финальная версия есть 
у 

”
Ъ“) содержит 87 требований к качеству мо-

бильных приложений, в том числе к произ-
водительности, функциональности, удоб-

ству пользования и безопасности. «Раньше 
в России не было госстандартов в области 
мобильных приложений, и разработчики 
ориентировались на гайдлайны корпора-
ций, в частности Google и Аpple»,— отметил 
заместитель руководителя Роскачества Илья 
Лоевский.

В описании стандарта отмечается, что мо-
бильное приложение должно требовать «аб-
солютный минимум разрешений» для рабо-
ты, объяснять, зачем они нужны. Приложе-
ние также должно иметь «однозначно тракту-
емую политику конфиденциальности», ин-
формировать пользователей, к каким лич-
ным сведениям оно получает доступ, какие 
данные собираются и передаются, как они 
используются и хранятся, как обеспечива-
ется их безопасность и кто может получить 
к ним доступ. У пользователя должна быть 
возможность отказаться от сбора данных 

и контролировать их сбор компанией-разра-
ботчиком. Все персональные данные пользо-
вателей должны храниться в России, указы-
вается в стандарте.

Приложение также должно сообщать, ис-
пользуется ли информация о пользователях 
для рекламы. Кроме того, платные приложе-
ния должны иметь возможность бесплатно-
го пробного ознакомления «вне зависимости 
от бизнес-модели». Среди других пунктов — 
отсутствие критических уязвимостей, обнов-
ления не реже раза в год, ненавязчивость ре-
кламных материалов, обязательность опера-
тивных ответов на вопросы пользователей.

Стандарт должен стать «ориентиром для 
организаций при разработке мобильных 
продуктов», планируется, что его введут 
в действие c 1 октября, сообщили в Роскачест-
ве. Статус предварительного национального 
стандарта означает, что им могут воспользо-

ваться все заинтересованные лица, в том чи-
сле разработчики и организации стран—чле-
нов Евразийского экономического союза (Ар-
мения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Рос-
сия), отмечает Илья Лоевский. По его словам, 
спустя три года стандарт должен получить 
статус «ГОСТ Р», то есть стать бессрочным.

Сейчас проверку на соответствие требова-
ниям такого стандарта прошли бы около 60% 
приложений, считает старший разработчик 
Node.js Юрий Бушев. Действительно, боль-
шая часть приложений хочет получить как 
можно больше персональных данных поль-
зователей, чтобы потом их капитализиро-
вать, однако сделанную в ГОСТе попытку ог-
радить пользователя от этого явления можно 
назвать «скромной», утверждает собеседник 

”
Ъ“ в IT-отрасли.
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Как стало известно 
”
Ъ“, «Газ-

пром» не намерен третий 
год подряд мириться с нуле-
вым ростом тарифа на транс-
порт газа независимых про-
изводителей. Отказ от индек-
сации выльется в 17 млрд руб. 
убытка монополии, и, по дан-
ным 

”
Ъ“, в «Газпроме» рассма-

тривают возможность подать 
в суд на ФАС. Сами независи-
мые производители — НОВА-
ТЭК и «Роснефть» — считают, 
что транспортный тариф нуж-
но не повышать, а снижать. Во-
прос будет обсуждаться на сове-
щании у вице-премьера Дмит-
рия Козака в пятницу, 13 июля.

Как стало известно 
”
Ъ“, 13 июля 

у вице-премьера Дмитрия Коза-
ка должно состояться совещание 
по вопросу индексации тарифа 
на транспорт газа для независимых 
производителей. Обсуждение об-
ещает быть оживленным, посколь-
ку «Газпром» больше не намерен ми-
риться с тем, что тариф не повыша-
ется с 2015 года. По данным 

”
Ъ“, мо-

нополия представила в ФАС обосно-
вание роста тарифа, согласно кото-
рому сегмент транспортировки газа 
независимых производителей для 
монополии убыточен и в случае ну-
левой индексации тарифа и в 2018 
году «Газпром» получит 17 млрд руб. 
убытка в год.

Заместитель главы ФАС Анато-
лий Голомолзин подтвердил 

”
Ъ“, 

что «вопрос индексации тарифа 
на транспорт газа рассматривается» 
и на этой неделе по этому вопросу 
будет совещание в правительстве. 
Представитель господина Козака 
оказался от комментариев.

«Газпром» — единственный 
собственник магистральных га-

зопроводов в РФ, и поэтому дру-
гие производители газа, в том чи-
сле его основные конкуренты НО-
ВАТЭК и «Роснефть», должны пла-
тить монополии за транспорти-
ровку. Тарифы утверждаются госу-
дарством, но последний раз повы-
шались в 2015 году (на 2%), притом 
что в 2014 году индексации тоже 
не было. По текущим правилам, 
индексация транспортного тари-
фа должна происходить с 1 июля 
вместе с оптовыми ценами на газ, 
но в последние два года повышают-
ся только оптовые цены.

В 2018 году правление ФАС так-
же утвердило (на прошлой неделе) 

рост оптовых цен на 3,4%, но анало-
гичное повышение транспортного 
тарифа (заложено в социально-эко-
номическом прогнозе Минэконо-
мики) остается в подвешенном со-
стоянии. По данным 

”
Ъ“, в «Газпро-

ме» рассматривают возможность по-
дать в суд на ФАС, если индексации 
не будет и на этот раз. В самой ком-
пании от комментариев отказались.

Принципиальность вопроса для 
«Газпрома» не только в том, что при 
росте тарифа на 2% в 2014–2017 го-
дах накопленная инфляция за тот 
же период достигла около 35%. Сто-
имость транспорта газа составляет 
значительную долю в его конечной 

цене (до 60% для удаленных от мест 
добычи регионов). Индексация оп-
товых цен на газ при фиксирован-
ных транспортных затратах факти-
чески повышает конкурентоспо-
собность газа независимых произ-
водителей и дает им больше воз-
можностей вытеснять «Газпром» 
из баланса отдельных потребите-
лей или регионов. Наоборот, рост 
транспортного тарифа позволит 
«Газпрому» успешнее возвращать 
потребителей в Центральной Рос-
сии, которые в последние годы пе-
решли к независимым.

НОВАТЭК и «Роснефть» выступа-
ют предсказуемо против повыше-

ния тарифа, считая даже нынешний 
уровень завышенным. В НОВАТЭКе 
подчеркнули, что до сих пор не при-
нята методика расчета экономиче-
ски обоснованного уровня тарифа, 
«Газпром» не раскрывает все дан-
ные, необходимые для такого рас-
чета, и «до принятия методики нет 
смысла говорить о какой-то индек-
сации». В компании считают, что те-
кущий тариф выше экономически 
обоснованного «более чем на 20%». 
В «Роснефти» согласились, что «для 
повышения тарифа нет экономиче-
ских предпосылок», и добавили, что 
оправдано его снижение. В НОВАТ-
ЭКе уточнили, что тарифы на хране-
ние газа (хранилища принадлежат 
«Газпрому») не регулируются, а «Газ-
пром» ежегодно их повышает.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы затруд-

нились сказать, насколько успеш-
ным может быть попытка «Газпро-
ма» оспорить в суде нулевую ин-
дексацию тарифов, если ФАС при-
мет такое решение. Но собеседни-
ки 

”
Ъ“ подчеркивают, что «Газпром» 

точно имеет право требовать в суде 
соблюдения сроков установления 
тарифов. Гендиректор «НП-Эдвайс» 
Наталья Пантюхина также отмеча-
ет, что компания «может пойти ад-
министративным путем и обра-
титься в правительство с письмом 
о том, что ФАС уклоняется от испол-
нения своих обязанностей по уста-
новлению тарифов». Это, по ее сло-
вам, можно обосновывать тем, что 
«компания несет убытки, не может 
реализовать инвестпрограмму». 
Кирилл Дозмаров из Art De Lex до-
бавляет, что компания также может 
обратиться с жалобой на ФАС в Ген-
прокуратуру.

Юрий Барсуков, 
Анна Занина

Сахалин в конце тоннеля
Поезда на остров могут пойти под водой
Железная дорога на Сахалин, оцененная в 540 млрд 
руб., может пройти не через мост, а через тоннель под 
проливом Невельского. Расчет обоих вариантов ОАО 
РЖД заложило в техзадании проекта. Тоннель, в от-
личие от моста, должен быть электрифицирован-
ным. Также предложено учесть возможность созда-
ния транспортного перехода с Сахалина на японский 
остров Хоккайдо. Эксперты отмечают, что есть вари-
анты строительства тоннеля, которые могут быть де-
шевле моста, но его эксплуатация может оказаться 
дороже. Впрочем, о возвратности инвестиций в про-
ект пока не говорит вообще никто.

”
Ъ“ ознакомился с техзаданием, которое ОАО РЖД разра-

ботало для строительства перехода с материка на Сахалин. 
В задании речь идет о строительстве железной дороги Сели-
хин (Хабаровский край)—Ныш (Сахалинская область) через 
пролив Невельского. Реальное строительство с учетом сей-
смичности района планируется начать только в 2021 году. 
На первом этапе проектирования вместе с уточнением тех-
нологических параметров и инвестиций должны быть раз-
работаны основные проектные решения (ОПР) и согласована 
предельная стоимость дороги. На основе ОПР должен быть 
выбран вариант строительства, сроки и этапы проекта.

• Переход на Сахалин, о котором 
”
Ъ“ рассказал 16 мая, внесен 

в инвестпрограмму ОАО РЖД до 2025 года. Общая длина вет-
ки с мостом в 6 км составит 585 км, оценочная стоимость без 
НДС — 540,3 млрд руб. (из них мост — 252,8 млрд руб.). Кроме 
того, ОАО РЖД нужно вложить 92,1 млрд руб. в железные до-
роги Сахалина. Сам мост в расчете на километр в 3,5 раза до-

роже Крымского, 100 млрд руб. должен дать федеральный бюд-
жет, 90 млрд руб.— Фонд развития Дальнего Востока, 60 млрд 
руб.— Корпорация развития Сахалинской области.
Согласно техзаданию, проходить пролив дорога может 

либо по мосту, либо через тоннель, в обоих случаях переход 
должен быть однопутным. В случае тоннеля путь на матери-
ковой части проекта и сам тоннель должны быть электрифи-
цированы (максимальная скорость по тоннелю — 80 км/ч). 
При выборе моста дорога будет на тепловозной тяге. Пасса-
жирские перевозки будут крайне ограниченны (на десятый 
год эксплуатации не более одной пары поездов в сутки), объ-
ем грузовых перевозок — 9,2 млн тонн с перспективой разви-
тия инфраструктуры до 36,9 млн тонн.

При этом в техзадании предложено оценить и возмож-
ность использования инженерно-технических возможно-
стей для переходов не только через пролив Невельского, 
но и через пролив Лаперуза (то есть переход в Японию по мар-
шруту Сахалин—Хоккайдо). Предлагается использовать уже 
сделанные ранее изыскания для повышения конкурентоспо-
собности коридора «Транссиб» в направлении Европа—Рос-
сия—Япония.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ сообщили, что пока проводится предва-

рительная технико-экономическая оценка строительства, 
его стоимость будет рассчитываться на основе объектов-
аналогов и результатов проектирования. В Минтрансе 

”
Ъ“ 

не ответили.
Доцент кафедры мостов, тоннелей и строительных кон-

струкций МАДИ Сергей Зеге пояснил 
”
Ъ“, что проект сое-

динения Сахалина с материком вряд ли можно рассматри-

вать в качестве возвратной инвестиции с учетом численно-
сти населения острова и небольшого грузопотока.

Мостовой и тоннельный проекты имеют свои плюсы и ми-
нусы, говорит эксперт: «Строительство и эксплуатация моста 
могут быть осложнены сложными природными условиями, 
а прокладка тоннеля — геологией и сейсмической опасно-
стью». Но тоннельный вариант, например похожий на Евро-
тоннель между Британией и Францией, может быть интере-
сен, считает господин Зеге: «Хотя он до сих пор не окупил-
ся, его эксплуатация способствует экономическому развитию 
стран». По его мнению, эффективным вариантом мог бы стать 
железнодорожный подводный плавучий тоннель из опуск-
ных секций: его можно быстрее построить, он экономичнее 
и лучше других защищен от природных воздействий (напро-
тив, ОАО РЖД в техзадании предлагает щитовую проходку).

Партнер практики «Инжиниринг» «НЭО Центра» Алексей 
Ефанов считает предпочтительным и реальным мост: из-за 
сравнительно небольших глубин в створе перехода с одной 
стороны и сложной гидрогеологии строительство тоннеля со-
пряжено с большими техническими трудностями.

Тоннель в эксплуатации тоже дороже и не так надежен 
в связи с наличием значительного количества инженерных 
систем, считает эксперт. Но преимуществами тоннеля могли 
бы стать меньшая его уязвимость в случае боевых действий, 
возможность сооружения в любое время года и при любой 
погоде и отсутствие препятствий для прохождения морских 
судов, отметил господин Ефанов.

Елизавета Кузнецова, Анастасия Веденеева, 
Полина Хрестюхина
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«Газпром» готов начать с нуля
Монополия может побороться с ФАС в суде за рост тарифов 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Постепенное сжатие пенсионного 
рынка отражается и на деятель
ности отраслевых саморегулируе
мых организаций. По итогам 
прошлого года бюджет профиль
ных ассоциаций сократился по
чти на четверть. В условиях нео
пределенных перспектив разви
тия, а также проблем ряда финан
совых групп, с которыми были 
аффилированы негосударствен
ные пенсионные фонды (НПФ), 
они предпочли сэкономить на 
лоббировании своих интересов.

Две отраслевые пенсионные само-
регулируемые организации (СРО) — 
Национальная ассоциация НПФ 
(НАПФ) и Ассоциация НПФ (АНПФ) — 
по итогам прошлого года сократили 
свои траты на 23%, с 236,1 млн до 
182,7 млн руб., следует из отчетности 
этих СРО.

• С 2000 года единственным профес-
сиональным объединением на пенси-
онном рынке была НАПФ, в марте 
2016 года она стала первой зареги-
стрированной СРО. Однако ряд НПФ, 
входящих в финансовые группы, выра-
зили в письме членам этой ассоциа-
ции свое неудовлетворение тем, как 
она отстаивает интересы отрасли, 
и запустили процесс создания альтер-
нативной СРО — АНПФ (включена 
 регулятором в перечень СРО в ноябре 
того же года).
Расходы АНПФ в 2017 году сократи-

лись всего на 7%, до 107,2 млн руб., тог-
да как НАПФ значительно уменьшила 
свои траты — на 38%, до 75,4 млн руб. 
По словам президента НАПФ Констан-

тина Угрюмова, сокращение трат ассо-
циации было одобрено советом СРО 
«для облегчения финансового бреме-
ни членов организации». В АНПФ не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Основные траты АНПФ составляли 
целевые мероприятия, в том числе 
оплата PR- и GR-услуг компании КРОС 
на сумму 45 млн руб., впрочем, как со-
общили несколько источников, близ-
ких к СРО, в этом году контракт не был 
продлен. Вторая статья расходов АНПФ 
— плата сотрудникам ассоциации, по 
сравнению с позапрошлым годом она 
выросла более чем вдвое, до 38,9 млн 
руб. Как рассказывают собеседники 

”
Ъ“, в основном это связано с увеличе-

нием трат на контрольные органы. 
Значительные расходы СРО были свя-
заны с арендой — расходы на нее со-
ставили 21 млн руб. Ассоциация зани-
мала площади в бизнес-центре «Леген-
да» на Трубной площади, принадлежа-

щем O1 Properties Бориса Минца. 
Впрочем, по словам двух источников, 
близких к АНПФ, в этом году ассоциа-
ция переезжает в более дешевый рай-
он Ленинского проспекта.

Траты НАПФ упали по всем статьям. 
Расходы на целевые мероприятия со-
кратились почти в четыре раза, до 
9,6 млн руб., на персонал — на 23%, до 
50,4 млн руб. «Были оптимизированы 
все статьи расходов: хозяйственная де-
ятельность, премии персоналу, ряд из-
быточных трат, таких как оплата услуг 
PR-агентства, сокращены региональ-
ные мероприятия и участие в ряде 
международных форумов»,— объясня-
ет господин Угрюмов.

Упали у двух СРО и поступления в 
бюджет. У АНПФ они сократились на 
24%, до 97,9 млн руб. Таким образом, 
бюджет ассоциации в прошлом году 
оказался дефицитным, и ей пришлось 
потратить 13,4 млн руб., оставшихся с 

прошлого года (всего на начало прош-
лого года остатки на счетах составляли 
25,6 млн руб.). У их коллег бюджет был 
профицитным, но объем членских 
взносов в НАПФ сократился на 32%, до 
79,8 млн руб. Для членов НАПФ были 
введены поправочные коэффициен-
ты к уплате стандартного членского 
взноса. «Они позволили сократить рас-
ходы на членство прежде всего круп-
ным и средним фондам»,— утвержда-
ет господин Угрюмов.

Сокращение бюджета СРО прои-
зошло, в частности, из-за нестабильно-
сти на финансовых рынках и вследст-
вие «существенного торможения в раз-
витии пенсионной системы», призна-
ет господин Угрюмов. С ним согласен 
директор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин: «В 
2017 году фактически умерла идея на-
копительной системы, дискуссия о но-
вой системе была заморожена. Таким 
образом, лоббистский ресурс двух ор-
ганизаций остался невостребован-
ным». К тому же в отрасли наблюдалась 
консолидация, а на платежеспособ-
ность некоторых членов повлияли фи-
нансовые проблемы. «Уменьшение чи-
сла плательщиков членских взносов, 
убытки некоторых фондов и тяжелое 
положение некоторых финансовых 
групп сократили финансовую базу для 
СРО»,— говорит господин Ногин. Он 
отмечает также, что Банк России в ре-
зультате санации стал напрямую вла-
деть несколькими крупнейшими 
НПФ, которым теперь нет нужды лоб-
бировать свои интересы через СРО.

Илья Усов

У пенсионного лоббизма сократился бюджет
Отраслевые СРО снизили доходы и расходы

В понедельник индекс ММВБ за
крылся на максимальной отмет
ке 2373,17 пункта. Индекс РТС, 
рассчитываемый в долларах, 
 достиг отметки 1193,71 пункта — 
максимума за полтора месяца. 
Международные и внутренние 
инвесторы вернулись к покуп
кам российских акций в ожида
нии улучшения отношений меж
ду Россией и США, а также сниже
ния темпов роста ставки ФРС.

Российские фондовые индексы на-
чали неделю с уверенного роста коти-
ровок. В ходе вчерашних торгов ин-
декс Московской биржи поднимался 
на 1,3%, по итогам дня индекс остано-
вился на отметке 2373,17 пункта, так 
высоко он еще не закрывался. Индекс 
РТС продемонстрировал более значи-
тельный рост — почти на 1,7%, но 
смог подняться только до максималь-
ного значения с 22 мая, до 1193,71 
пункта. Отставание этого индекса 
объясняется тем, что он рассчитыва-
ется в долларах, текущий курс которо-
го на 1,5 руб. выше значений полуто-
рамесячной давности.

Уверенный рост российских фон-
довых индексов продолжается вто-
рую неделю подряд. За это время, по 
данным агентства Bloomberg, они 
прибавили в долларовом выражении 
почти 7,2% и заняли второе место сре-
ди фондовых индексов развитых и 
развивающихся стран. Сильнее (на 
9,2%) вырос только мексиканский 
фондовый индекс. Рост индексов 
ускорился на прошлой неделе после 
публикации статистки по рынку тру-
да США. Она оказалась несколько ху-
же ожиданий рынка, ФРС может за-
медлить темпы ужесточения денеж-
но-кредитной политики. «Это, в свою 
очередь, сохранит привлекатель-
ность инвестиций в активы развива-
ющихся стран, включая российские 
акции»,— отмечает старший анали-
тик Альфа-банка Гельды Союнов.

Опережающие темпы роста рос-
сийских фондовых индексов связаны 

в первую очередь с намеченной на 16 
июля в Хельсинки встречей президен-
тов России и США Владимира Путина 
и Дональда Трампа. По оценкам 

”
Ъ“, 

основанной на данных BofA Merrill 
Lynch (учитывают данные Emerging 
Portfolio Fund Research), за неделю, 
закончившуюся 4 июля, фонды, ори-
ентированные на Россию, привле-
кли $40 млн, а за две недели — более 
$120 млн. «После всплеска продаж в 
апреле—мае на фоне новых санкций 
глобальные инвесторы начали посте-
пенно возвращаться в российские ак-
тивы. Это происходит на фоне высо-
ких цен на нефть, весьма привлека-
тельных оценочных мультипликато-
ров и оптимизма, связанного с ожида-
ниями саммита Россия—США в Хель-
синки, где возможны какие-то пози-
тивные сдвиги в двухсторонних от-
ношениях»,— отмечает начальник 
управления инвестиций УК «Райф-
файзен Капитал» Владимир Веденеев.

Растет интерес к российским акци-
ям и со стороны внутренних частных 
инвесторов. По данным Националь-
ной лиги управляющих, за минув-
шие две недели частные инвесторы 
вложили в открытые паевые инвести-
ционные фонды 1,1 млрд руб., что на 
четверть выше показателя предшест-
вующих двух недель. При этом их до-
ля в общем притоке в розничные 
фонды выросла. Если в январе на 
фонды акций приходилось 2%, в мар-
те—апреле — около 8%, то в настоя-
щее время она выросла до 50%. «Нефть 
остается на высоких уровнях, миро-
вые рынки стабильны, при этом об-
лигации и депозиты показывает до-
статочно низкую доходность с начала 
года. Поэтому мы видим увеличение 
спроса на более рисковые стратегии. 
К тому же выплаты дивидендов во 
многом реинвестируются, что также 
стимулирует спрос на акции»,— отме-
чает руководитель отдела управле-
ния акциями «Сбербанк Управление 
активами» Евгений Линчик.

Виталий Гайдаев

Максимум саммита
Российский рынок растет  
на ожиданиях встречи в Хельсинки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На аудиторском рынке обнаружи
лась абсолютно легальная схема 
обхода надзорных мер. Учреди
тель компании, в адрес которой 
вынесено предписание о при
остановке членства в СРО, влеку
щее ограничение деятельности, 
может просто зарегистрировать 
новую компанию и продолжить 
оказывать аудиторские услуги. 
Действующее законодательство 
это позволяет, чем и воспользова
лась компания «ФБК Поволжье». 

Аудиторские компании нашли за-
конный способ обходить надзорные 
меры. Так, аудиторская СРО ААС при-
няла в свои члены новую аудиторскую 
компанию — «АК ФБК Поволжье», за-
регистрированную 8 июня 2018 года. 
Адрес, телефон и ФИО учредителя (Ни-
кифоров Сергей Леонидович) совпада-
ют с данными аудиторской компании 
«ФБК Поволжье», в адрес которой Феде-
ральное казначейство вынесло пред-
писание о приостановке членства в 
СРО на 90 дней (при проверке «ФБК По-
волжье» был выявлен конфликт инте-
ресов; см. 

”
Ъ“ от 17 апреля).

Компания, получившая предписа-
ние о приостановке членства в СРО, 
имеет право завершить начатые про-
верки, но не может заключать новых 
договоров с клиентами, это серьезное 
ограничение деятельности. «ФБК По-
волжье» оспаривала в суде предписа-
ние и требовала на срок рассмотрения 
иска принятия обеспечительных мер в 

виде приостановления его действия. 
Спор по существу с казначейством все 
еще продолжается, обеспечительные 
меры сняты решением от 25 июня, 
членство в СРО «ФБК Поволжье» было 

приостановлено 29 июля. Однако ауди-
тор пошел в обход, решив зарегистри-
ровать новую компанию. Фактически 
одновременно с приостановкой на 
правлении СРО ААС рассматривала за-
явление новой компании Сергея Ни-
кифорова. Многие члены правления 
выступили против нового члена. «Я 
проголосовал против, поскольку пове-
дение Сергея Никифорова противоре-
чит кодексу этики аудиторов,— отме-

чает член правления СРО ААС Алек-
сандр Кузнецов.— Кодекс требует от ау-
дитора честности, а в данном случае на-
лицо попытка уйти от ответственно-
сти». По словам члена правления Ната-
льи Чепик, в действии «ФБК Поволжье» 
было грубое нарушение правил неза-
висимости аудиторов, которое неустра-
нимо. «Я считаю, тут не может быть 
компромисса, необходимо на дисци-
плинарной комиссии рассмотреть во-
прос о дисквалификации самого Сер-
гея Никифорова»,— отметила она.

Те же, кто голосовал за, отмечают, 
что сделали это вовсе не потому, что 
считают поведение аудитора коррект-
ным. Как рассказала 

”
Ъ“ член правле-

ния Надежда Кобозева, ее проголосо-
вать за вынудила уверенность, что в 
случае отказа господин Никифоров 
оспорит решение правления СРО в су-
де и добьется членства. «Дело в том, что 
формально у нас нет оснований отка-
зать новому члену, все требования 
ст. 18 закона 

”
Об аудиторской деятель-

ности“ соблюдены, нужное количест-
во членов у него есть, взнос уплатил, 
рекомендации участников рынка 
есть,— отметила она.— Единственное, 
к чему можно было бы придраться, это 
требование к безупречной деловой ре-
путации, однако рабочий орган совета 
по аудиторской деятельности с 2014 го-
да вырабатывает требования к дело-
вой репутации и до сих пор их нет».

Сам Сергей Никифоров не видит в 
создании «дублирующей» компании 

ничего плохого. По его словам, на ау-
диторском рынке много «дублей» даже 
с совершенно одинаковыми названия-
ми, и это никого не смущает. «Никто се-
годня не знает, под каким названием 
компания будет работать через пару 
месяцев, какие услуги она будет оказы-
вать, кто у нее будет участником. Гово-
рить в данном случае про нарушение 
этики по меньшей мере странно»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Никифоров.

Юристы отмечают, что, действи-
тельно, по закону СРО в данном случае 
права. «Одно юридическое лицо за дру-
гое не отвечает, формально все требо-
вания закона соблюдены,— отмечает 
глава коллегии адвокатов 

”
Старин-

ский, Корчаго и партнеры“ Евгений 
Корчаго.— Проблема тут, я уверен, в 
надзоре». По его словам, необходимо, 
чтобы Федеральное казначейство при 
проверках выдавало приостановле-
ние членства в СРО не только юриди-
ческому лицу, но и его руководству, и 
тогда подобных проблем бы не было.

Решением проблемы мог бы стать 
законопроект по реформе аудита, ко-
торый сейчас находится на рассмотре-
нии в Госдуме. В тексте законопроекта 
есть серьезные требования к репута-
ции руководителей аудита. Проект за-
кона должен был рассматриваться се-
годня во втором чтении, однако, по 
сведениям источников 

”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией, рассмотрение откладыва-
ется на неопределенный срок.

Вероника Горячева

Аудит по удвоенным стандартам
Учредитель «ФБК Поволжье» обошел надзор с помощью новой компании

Чистая прибыль ФГ БКС, кото
рая росла два года подряд, в про
шедшем году упала почти на чет
верть. Это произошло в основ
ном по причине снижения чи
стого процентного дохода груп
пы компаний и роста расходов 
на персонал. При этом в 2017 го
ду значительно выросли акти
вы и объем клиентских средств 
на счетах.

Чистая прибыль ФГ БКС, одного из 
крупнейших брокеров российского 
рынка, по итогам 2017 года сократи-
лась на 24%, до 5,23 млрд руб., свиде-
тельствуют данные отчетности груп-
пы (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Анали-

тик S&P Роман Рыбалкин отмечает, 
что ухудшение финансового результа-
та может быть связано с сильным 
укреплением рубля во второй поло-
вине 2017 года: «Значительная часть 
прибыли группы формируется на юр-
лицах, операционной валютой кото-
рых является доллар,— на лондон-
ском, кипрских брокерах». Он также 

напоминает, что в основе структур-
ных продуктов лежат валютные ин-
струменты. Укрепление рубля приве-
ло к тому, что произошел пересчет 
как прибыли, которую получили до-
черние организации, так и их капита-
ла. В балансе можно увидеть, что 
трансляционные резервы «дочек» 
уменьшились, но капитал их вырос, 
указывает господин Рыбалкин.

По словам младшего директора по 
корпоративным рейтингам рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» Игоря 
Чернова, более всего обращает на се-
бя внимание почти двукратный рост 
процентных расходов в условиях об-
щего снижения рублевых ставок. 
«Это негативный момент, он свиде-
тельствует о существенном росте по-
требности группы в привлечении 
платного финансирования в отличие 
от прошлого года, когда, видимо, 
большая доля пассивов была бесплат-
ной для компании»,— указывает он. 
Возможно, часть клиентских остат-
ков привлекается уже на условиях 

платности. Таким образом, компания 
вынуждена уже сейчас существенно 
больше платить за пассивы, дополни-
тельно вкладывая в развитие сущест-
венные средства, притом что доход-
ная база пока растет инерционно, за-
ключает господин Чернов.

В целом расходы в 2017 году вы-
росли на 34% год к году при доход-
ной части только на 12%. По словам 
господина Рыбалкина, эти затраты 
отражают привлечение персонала в 
том числе и на новые бизнес-направ-
ления. «Группа БКС нанимала пер-
сонал для развития новых бизнесов 
— инвестиционно-банковского на-
правления, что позволило провести 
первые сделки M&A, развития опе-
раций американского офиса, инвес-
тиций в операции с акциями и обли-
гациями европейского бизнеса, раз-
витие прайм-брокериджа и проек-
тов по диджитализации ритейла»,— 
подтвердил главный исполнитель-
ный директор «БКС Глобал Маркетс» 
 Роман Лохов.

Падение чистой прибыли прои-
зошло на фоне роста активов ФГ БКС 
на 17%, с 176,8 млрд до 206,9 млрд 
руб., и клиентских средств на счетах 
на 19%, с 97,4 млрд до 115,6 млрд руб. 
«Рост клиентских средств и активов у 
ФГ БКС происходит устойчиво год к 
году. Это общерыночный тренд по-
следних лет. Интерес брокеров к роз-
ничным клиентам растет по мере па-
дения ставок»,— поясняет господин 
Рыбалкин. В ФГ БКС отмечают, что 
прирост средств клиентов был сба-
лансированным. «Увеличились сред-
ства всех основных групп клиентов 
— остатки на брокерских ритейло-
вых счетах, вложения в структурные 
продукты, средства институциональ-
ных и состоятельных клиентов»,— 
пояснил господин Лохов. Логичным в 
связи с этим выглядит увеличение до-
ходов от основной — брокерской — 
деятельности. Чистый комиссион-
ный доход ФГ БКС за 2017 год соста-
вил 2,1 млрд руб., показав рост на 21%.

Мария Сарычева

БКС ударило рублем
Финансовая группа потратилась на курсовую динамику и персонал

Принятие законопроекта 
не создаст  

патовых ситуаций  
на финансовом рынке,  
наоборот — повышение 

качества аудита
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 21 июня

Ц И Т А Т А

Расходы 
на целевые 
мероприятия

Расходы
на персонал

Членские
взносы

Целевые
взносы

Расходы 
на содержание 
помещений 

Пр
оч

ие

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ПЕНСИОННЫХ СРО В 2016–2017 ГОДАХ (МЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: АНПФ, НАПФ.

Траты Поступления
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НАПФ
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АНПФ

НАПФ

2017

2016

67,947,3 38,9 21 4,
2 30

27,977,9 14,7 10
,3 11,7 100,2

11837 65,4 7,6 11,3

78,89,6 50,4 7,4 8,1

Индекс РТС (пункты) Индекс Московской биржи (пункты)

КАК МЕНЯЛИСЬ РОССИЙСКИЕ ФОНДОВЫЕ ИНДЕКСЫ В 2018 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Врио губернатора Кемеров-
ской области, экс-совладелец 
угольной компании «Колмар» 
Сергей Цивилев просит Мин-
природы вернуть принцип 
«двух ключей» при выдаче ли-
цензий на угольные участки 
в регионе, а также выступает 
за снижение объемов откры-
той добычи. По его словам, это 
нужно для решения социаль-
ных и экологических вопро-
сов. Источники 

”
Ъ“ указывают 

на программный характер за-
явлений гос подина Цивилева 
перед губернаторскими выбо-
рами. В Минприроды изучат 
просьбу, но  напоминают, что 
от принципа «двух ключей» 
 отказались еще в 2005 году, 
так как он «необоснованно 
 тормозил лицензирование».

Врио губернатора Кузбасса Сер-
гей Цивилев 9 июля заявил, что ре-
гион добивается возвращения в за-
конодательство принципа «двух 
ключей» при выставлении лицен-
зий на торги. Сейчас решение о ли-
цензировании принимают Росне-
дра, подконтрольные Минприро-
ды. «Мы бы хотели сейчас получить 
право, чтобы без нашего решения 
лицензия не выдавалась, а у регио-
на было право включить в лицен-
зию перед выдачей нужные ему об-
ременения»,— заявил господин Ци-
вилев (цитаты по «Интерфаксу»). 
Это может быть, например, обязан-
ность недропользователя обеспе-
чить переселение жителей с терри-
торий разработки. По словам чи-
новника, он обратился с такой ини-
циативой к главе Минприроды 
Дмитрию Кобылкину, также «к ре-
шению этих вопросов подключен 
депутатский корпус и представите-
ли в Совете федерации».

Сергей Цивилев отметил, что 
«второй ключ» нужен и в связи с 
введением в Кузбассе экологиче-
ского стандарта, по которому при 
лицензировании надо отслеживать 
«тысячеметровую санитарно-за-
щитную зону». Также он заявил, что 
«поставил всем угольщикам задачу 
отходить поэтапно от открытых 
горных работ», которые «серьезно 
изменили экологию». «Внесение из-
менений в закон — это не один 
день, и мы будем этого последова-
тельно добиваться, потому что та-
кая проблема не только у нашего 
региона,— сказал господин Циви-
лев.— Она, может быть, нас косну-
лась больше всех, но и другие реги-
оны, которые с этой проблемой 
столкнулись, поддерживают нас».

В Кузбассе добывается до 70% 
российского угля (в 2017 году — 
241,5 млн тонн, 59% от объемов РФ), 
при этом на регион приходится чет-
верть всех угольных запасов — око-
ло 69 млрд тонн. За январь—май 
2018 года в Кузбассе добыто 103 млн 
тонн, из них открытым способом — 
около 64%. У якутской угольной 
компании «Колмар», 70% которой 

до марта принадлежало Сергею Ци-
вилеву, а теперь — его супруге Ан-
не, мощности открытой добычи по-
ка превышают подземную — 
2,9 млн тонн против 2 млн тонн в 
год, но строятся две шахты на 8 млн 
тонн и проектируется еще одна на 
8 млн тонн.

«Заявления Сергея Цивилева вы-
глядят программными на фоне 
предстоящих 9 сентября выборов 
губернатора Кузбасса»,— указывает 
источник 

”
Ъ“ в крупной компании 

региона. Очевидно, что возвраще-
ние принципа «двух ключей» уси-
лит вес главы региона вне зависи-
мости от того, кто победит на выбо-
рах, хотя и сейчас недропользовате-
ли стараются заручиться поддер-
жкой региональных властей при 
подготовке к торгам, отмечает он. 
Собеседник 

”
Ъ“ в другой компании 

также указывает, что врио губерна-
тора разыгрывает экологическую 
карту перед выборами, которую ис-
пользовал и прежний глава региона 
Аман Тулеев. Господин Тулеев в де-
кабре 2017 года просил полпреда 
президента в Сибирском федераль-
ном округе Сергея Меняйло поддер-
жать его просьбу прекратить выдачу 
лицензий в регионе. Но федераль-
ные министерства, как писал 

”
Ъ“, 

тогда указывали на необходимость 
восполнения запасов Кузбасса.

В Evraz, «Мечеле», СУЭК отказа-
лись от комментариев, получить 
комментарии «Кузбассразрезугля» 
и СДС вчера не удалось. В Минпри-
роды сказали 

”
Ъ“, что изучат ини-

циативу Сергея Цивилева. «В целом 
действующий институт лицензиро-
вания гарантирует возможность 
учитывать пожелания и интересы 
региональных властей, в том числе 
в части дополнительных экологи-
ческих обременений»,— заявил 

”
Ъ“ 

представитель министерства. По 
его словам, от института «двух клю-
чей» отказались еще в 2005 году по-
сле всестороннего обсуждения, в 
том числе с регионами. «Это пра-
ктика прошлых лет, которая необо-
снованно тормозила процесс ли-
цензирования»,— напоминает он.

Анатолий Джумайло

Для угля  
подбирают  
«второй ключ»
Власти Кузбасса хотят влиять 
на выдачу лицензий
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Промышленновский  
район — 

это сельскохозяйственный 
район, и он должен 

развиваться 
как сельскохозяйственный

— Сергей Цивилев,
врио губернатора Кузбасса,  

9 июля

Ц И Т А Т А

Требования Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) по по-
вышению локализации в авто-
проме до 50% могут с 1 июля 
резко затруднить поставки ав-
томобилей российской сборки 
в страны Таможенного союза 
(ТС). Это не коснется лишь Ка-
мАЗа, который смог войти 
в  реестр ЕЭК по локализации. 
По словам источников 

”
Ъ“, от-

сутствие в реестре остальных 
российских автоконцернов в 
первую очередь связано с кон-
фликтом между Москвой и Мин-
ском. Впрочем, на ключевой 
экспортный рынок Казахстана 
российские машины проника-
ют через сборочные СП в стра-
не, а спрос на автомобили в Бе-
лоруссии не слишком велик.

По решению ЕАЭС №72 от 2014 
года, с 1 июля 2018 года для свобод-
ного обращения автомобилей на 
территориях государств—членов Та-
моженного союза (Россия, Белорус-
сия, Казахстан, Армения, Киргизия) 
должно выполняться условие нали-
чия технологических операций по 
сварке и окраске кузова и достиже-
ния уровня локализации производ-
ства от 50%. Речь идет о ввозе машин, 
собранных в одной из стран ТС, в 
другую. До этой даты локализация 
должна была составлять не менее 
30%, была также предусмотрена кво-

та в РФ для автомобилей из Белорус-
сии — не более 10 тыс. легковых ма-
шин в год.

В реестре Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) по локализа-
ции, обновлявшемся в феврале, упо-
мянуты несколько десятков моде-
лей, но речь идет всего о нескольких 
площадках, большей частью о сбор-
ке в Казахстане. Включен лишь один 
российский автоконцерн КамАЗ, 
один белорусский — МАЗ и шесть ка-
захстанских — «Азия-Авто» (модели 
Lada), «Сарыаркаавтопром» (Ssang 
Yong), HyundaiTransAuto, Daewoo-
Bus Kazakhstan, СемАЗ («ЛиАЗ» и мо-
дели «ГАЗ») и «КамАЗ-Инжиниринг». 
Ни российских АвтоВАЗа, группы 
ГАЗ и «Соллерса», ни заводов, постро-
енных в РФ иностранными автокон-
цернами, в реестре нет.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли оцени-

вают ситуацию по-разному. «Осталь-
ные российские автоконцерны не 
могут свободно вывозить автомоби-
ли в страны ТС, теперь это неправо-
мерно»,— говорит один. Другой со-
беседник 

”
Ъ“ утверждает: «Основа-

нием для поставок в страны ЕАЭС 
выступает подтверждение страны 
происхождения, которое дает серти-
фикат СТ1, выдаваемый ТПП». Еще 
один источник 

”
Ъ“ уточняет, что, на-

против, «СТ1 нужен для беспошлин-
ных поставок в СНГ». Он замечает, 
что решение ЕАЭС №87 от 2014 года 

привязывает реестр к электронным 
ПТС, полный переход на которые 
должен произойти к 1 ноября 2019 
года. Вильгельмина Шавшина из юр-
фирмы DLA Piper подтверждает, что 
правом свободного обращения авто-
мобилей из российских автоконцер-
нов в ЕАЭС теперь обладает только 
КамАЗ, а в отношении остальных 
должны применяться пошлины.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли напо-

минает, что исходно нормы по лока-
лизации были инициированы РФ 
для защиты своего рынка от «китай-
ской отверточной сборки на заводе 

”
БелДжи“ в Белоруссии». По его сло-

вам, российские производители, 
кроме КамАЗа, не вошли в реестр из-
за разногласий именно между Мо-
сквой и Минском: «В ходе проверки 
белорусская делегация не подтвер-
дила соответствие уровню локализа-
ции даже у АвтоВАЗа». Источник 

”
Ъ“ 

добавил, что, по его данным, ситуа-
ция должна была обсуждаться на со-
вете ЕЭК до 1 июля, «но из-за чемпио-
ната мира по футболу все отложили».

В Министерстве промышленно-
сти Белоруссии не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. В Минпромторге РФ 

”
Ъ“ со-

общили, что «в 2017 году, согласно 
отчетам компаний, средний уровень 
локализации на предприятиях рос-
сийского автопрома составлял более 
55%». «В настоящее время в ЕЭК рос-
сийскими предприятиями поданы 

заявки на включение в реестр»,— ут-
верждают в министерстве.

Экспорт является ключевым на-
правлением развития российского 
автопрома, согласно стратегическим 
документам Минпромторга (

”
Ъ“ под-

робно писал об ориентации отрасли 
на экспорт еще 15 июня 2017 года). 
Это призвано помочь загрузке заво-
дов РФ, для которых после падения 
спроса в РФ в 2014–2017 годах недо-
статочно внутреннего рынка. Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что ключевой экспортный 
рынок для РФ — Казахстан, где часть 
автоконцернов уже локализовала 
производство после того, как Астана 
в 2016 году ввела утильсбор на им-
портные автомобили. Таким обра-
зом, ограничение на свободный обо-
рот машин в ТС коснется в первую 
очередь Белоруссии. Статистика по 
белорусскому импорту не дает еди-
ной картины. Так, по данным OICA, в 
2017 году в стране продано 26 тыс. 
новых автомобилей, по данным Бе-
лорусской автомобильной ассоциа-
ции — 34,3 тыс. машин (на 29% боль-
ше, чем в 2016 году). При этом, по 
данным «Белстата», в 2017 году из РФ 
в Белоруссию импортировано 
44,1 тыс. легковых автомобилей на 
$558,2 млн, что на 13,6% меньше, чем 
в 2016 году, в штуках и на 5,6% мень-
ше в денежном выражении.

Ольга Никитина

Автопрому перекрыли выезд к соседям
Машины из РФ не проедут в Таможенный союз

При этом уже с июля ряд незави-
симых АЗС снижали цены на топли-
во в Москве, в том числе за послед-
нюю неделю «ТрансАЗС», Shell и «Ас-
тра АЗС».

Независимые АЗС в мае—июне 
работали в убыток и поэтому не мо-
гли замораживать цены, как это сде-
лали заправки нефтяных компаний, 
поскольку в таком случае они бы ра-
зорились. Текущее снижение цен на 
бирже позволило независимым АЗС 
начать зарабатывать. В последние не-
дели происходило восстановление 
маржинальности заправок, согласен 
Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков». Он отмечает, что 
у ряда сетей АЗС сохраняются запасы 
топлива, купленного по высоким оп-
товым ценам конца мая, и поэтому 
они вынуждены повышать цены в 
рознице, чтобы не оказаться в убыт-
ке. По мнению Михаила Турукалова, 
перспективы стабилизации цен в 
рознице зависят от того, удастся ли 

продолжить тренд на снижение оп-
товых цен. «Ремонты на НПЗ завер-
шились, запасы бензина выросли, и 
сейчас необходимо следить за тем, 
чтобы производимый бензин по-
прежнему отгружался на внутрен-
ний рынок, а не на экспорт»,— гово-
рит аналитик, отмечая, что экспорт 
по-прежнему остается более выгод-
ным для нефтекомпаний, чем прода-
жа внутри РФ.

В этой ситуации решающим фак-
тором становится политика регуля-
тора. По мнению ФАС, нефтекомпа-

нии выполнили план по росту про-
даж бензина на бирже в июне, хотя 
показатель упал к июню 2017 года на 
3,5%, до 648,1 тыс. тонн. «Во-первых, 
надо учитывать разное количество 
торговых дней в июне 2017 года и в 
июне 2018 года. Если брать среднесу-
точные торги прошлого года и этого 
года, то сейчас этот показатель пре-
вышает по параметрам на величину 
более чем 3%»,— отмечал замести-
тель главы службы Анатолий Голо-
молзин. Но при этом ФАС была недо-
вольна тем, что крупные нефтеком-

пании не снижают мелкооптовые и 
розничные цены вслед за биржевы-
ми. Так, служба хотела обязать их за-
писать данное требование в торго-
вых политиках (см. 

”
Ъ“ от 29 июня).

Кроме того, дальнейшее сниже-
ние оптовых цен зависит от динами-
ки цен на нефть, которая в последнее 
время колеблется в диапазоне $76–
78 за баррель. Пока рынок слабо реа-
гирует на решение стран ОПЕК+ уве-
личить добычу, принятое в июне. 
Если России и Саудовской Аравии не 
удастся убедить рынок в достаточно-
сти предложения в ближайшие ме-
сяцы, к концу сентября цены могут 
вырасти, поскольку в октябре всту-
пят в силу санкции США в отноше-
нии экспорта нефти из Ирана. Этот 
сценарий может привести к росту 
цен в опте, поскольку одновременно 
начнутся осенние ремонты на НПЗ, а 
производители начнут закладывать 
в цену влияние повышения налогов 
с 2019 года — как топливных акци-
зов, так и НДС.

Дмитрий Козлов

Цены на бензин выдыхаются
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На российском рыбном рынке 
закрылась крупнейшая с 2013 
года сделка. Связанная с экс-се-
натором Александром Верхов-
ским компания «Остров Саха-
лин» купила Преображенскую 
базу тралового флота у семьи гу-
бернатора Сахалина Олега Коже-

мяки. Покупка, чья стоимость 
оценивается в $430 млн, вывела 
бизнес господина Верховского 
на второе место по объему квот 
на вылов рыбы после группы 
«Норебо» Виталия Орлова. 

ЗАО «Остров Сахалин» стало вла-
дельцем 96,38% акций ПАО «Преобра-
женская база тралового флота» (ПБ-
ТФ), сообщил продавец. Договор ку-
пли-продажи был заключен 5 июля. 
Прежними собственниками ПБТФ 
были Ирина Герасименко и Ольга 
Кравченко. Источники 

”
Ъ“ на рыб-

ном рынке называли госпожу Гераси-
менко супругой губернатора Саха-
линской области Олега Кожемяко, а 
госпожу Кравченко — его сестрой. В 
числе акционеров ПБТФ был также 
сын губернатора Никита Кожемяко. 
Получить комментарий у сторон 
сделки не удалось.

Базирующаяся в Приморье ПБТФ 
— одна из крупнейших рыбодобыва-
ющих компаний в стране. По дан-
ным Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников (ВАРПЭ), у ПБ-
ТФ есть квоты на вылов 150 тыс. тонн 
рыбы. По собственным данным, 
компания управляет десятью суда-
ми, судоремонтным комплексом и 
рыбокомбинатом мощностью более 
90 тыс. банок в сутки. В 2017 году вы-
ручка ПБТФ снизилась с 6,89 до 
6,49 млрд руб., чистая прибыль упа-
ла в 4,2 раза, до 243,08 млн руб. (дан-
ные «СПАРК-Интерфакс»).

«Остров Сахалин» считается струк-
турой, близкой к экс-сенатору от Са-
халинской области Александру Вер-
ховскому. Ему также принадлежит 
холдинг «Гидрострой», который вла-
деет квотами на вылов 277,4 тыс. 

тонн рыбы. Forbes ставил «Гидро-
строй» на второе место в списке рос-
сийских рыбодобытчиков по объему 
выручки ($331 млн в 2016 году).

О том, что господин Верховский 
интересуется ПБТФ, стало известно в 
конце 2016 года. В апреле 2018 года 
глава совета директоров ПБТФ Сер-
гей Саксин утверждал, что перегово-
ры с «Гидростроем» успехом не завер-
шились. Глава Информационного 
агентства по рыболовству Александр 
Савельев говорит, что сделка затяну-
лась, так как ПБТФ ждала разреше-
ния ситуации по распределению 
квот, а также проводила очистку ком-
пании от обременительных инвести-
ционных обязательств. В январе 
2018 года ПБТФ сообщила об отказе 
от проекта строительства траулера 
под инвестиционные квоты. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к ПБТФ, впро-

чем, утверждает, что на покупку ком-
пании были и другие интересанты, в 
том числе Русская рыбопромышлен-
ная компания (РРПК) Глеба Франка. 
Там не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Стоимость ПБТФ источник 
”
Ъ“ в 

отрасли оценивал примерно в 
$430 млн. Господин Савельев полага-

ет, что цена продажи сопоставима. 
Таким образом, сделку можно счи-
тать самой масштабной с 2013 года, 
когда РРПК приобрела рыбодобыва-
ющие «Турниф» и «Интрарос» при-
мерно за $350 млн, а также «Совгава-
ньрыбу» и «Востокрыбпром» за 
$190 млн. С учетом ПБТФ структуры 
господина Верховского становятся 
владельцем квот на вылов более 
427 тыс. тонн рыбы, следует из дан-
ных ВАРПЭ. По этому показателю 
компании, связанные с «Гидростро-
ем», выходят на второе место в Рос-
сии, обогнав РРПК (342 тыс. тонн) и 
вплотную приблизившись к «Норе-
бо» Виталия Орлова (437 тыс. тонн).

Заместитель директора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников ожидает, что 
после того, как в этом году завершит-
ся перераспределение квот на вылов 
рыбы на следующие 15 лет, владель-
цы небольших компаний, желаю-
щие выйти из бизнеса, активизиру-
ют процесс продажи активов. Но 
сделки такого масштаба, как прода-
жа ПБТФ, в ближайшее время вряд 
ли повторятся, полагает один из 
участников рыбного рынка.

Анатолий Костырев

«Острову Сахалин» достался большой улов
Экс-сенатор Александр Верховский стал вторым держателем квот на вылов рыбы
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Сын ректора Российской акаде-
мии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при прези-
денте РФ (РАНХиГС) Владимира 
Мау, бывший вице-президент 
банка «Российский капитал» 
 Антон Мау возглавил дочернюю 
структуру «Ростелекома» «Теле-
ком 8». Эта компания будет ко-
ординировать существующие 
проекты оператора в области 
энергоэффективности и разви-
вать новые в сфере ЖКХ. Они 
пригодятся оператору при ра-
боте с госзаказом, считают 
 аналитики.

Антон Мау включен в список аф-
филированных лиц «Ростелекома», 
следует из документов оператора: в 
конце июня он возглавил входящее в 
структуру оператора ООО «Теле-
ком 8». Эта компания будет коорди-
нировать текущие проекты «Ростеле-
кома» в сфере энергоэффективности, 
а также разрабатывать новые реше-
ния, прежде всего — в сфере ЖКХ, 
пояснил 

”
Ъ“ представитель операто-

ра. Сам Антон Мау рассказал 
”
Ъ“, что 

около месяца назад также стал совет-
ником президента «Ростелекома» 
Михаила Осеевского. Энергоэффек-

тивность — перспективное в России 
направление, считает он. По его сло-
вам, сейчас рассматриваются разные 
модели работы «Телеком 8», включая 
координацию существующих проек-
тов «Ростелекома», «ведутся перего-
воры и с регионами, и с крупными 
компаниями».

«Ростелеком» сотрудничает с реги-
онами в рамках модернизации улич-
ного освещения, а на ПМЭФ-2018 
представил единую информацион-
но-аналитическую систему в ЖКХ. 
Оператор не раскрывает объем биз-
неса в области энергоэффективности 
и ЖКХ. «Телеком 8», вероятно, также 
будет заниматься внедрением более 
продвинутых счетчиков, «умных дат-
чиков», заключая контракты с мэрия-
ми и тем самым расширяя базу госза-
казов, полагает аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин. «У оператора 
десятки подобных проектов. Вряд ли 
они моментально существенно уве-
личат выручку или EBITDA, но это бу-
дет один из шагов по налаживанию 
эффективной работы с госорганами 
и корпоративными клиентами»,— 
считает он.

Антон Мау — сын ректора РАН-
ХиГС Владимира Мау. «Я, естественно, 

могу, спросить совета у отца, но у нас 
с ним некая договоренность, что он 
не принимает участия в моей работе, 
в моей карьере»,— отметил Антон 
Мау. До прихода в «Ростелеком» госпо-
дин Мау занимался развитием проек-
тов в строительной отрасли и сфере 
государственно-частного партнерст-
ва в банке «Российский капитал». Он 
работал в банке с ноября 2015 года по 
май 2018 года, с 2017 года — на долж-
ности вице-президента—руководите-
ля дирекции строительных проектов 
и зарекомендовал себя как эффектив-
ный и профессиональный топ-менед-
жер, отметили в пресс-службе «Рос-
сийского капитала».

«Антон хороший профессионал. У 
него не только хорошее образование 
и банковская компетенция, но и 
опыт работы в сфере ЖКХ»,— доба-
вил первый зампред Внешэконо-
мбанка Михаил Кузовлев (в 2015–
2018 годах — предправления «Рос-
сийского капитала»). До прихода в 
«Российский капитал» Антон Мау был 
советником первого вице-президен-
та Газпромбанка, следует из его про-
филя в LinkedIn. Господин Мау также 
работал в дирекции по работе с муни-
ципальными проектами Банка Мо-

сквы вместе с экс-главой Госстроя 
Ириной Булгаковой и развивал биз-
нес в сфере ЖКХ в «Российском капи-
тале», напомнил Михаил Кузовлев.

По данным Kartoteka.ru, до рабо-
ты в банковской сфере Антон Мау в 
2011 году был соучредителем ООО 
«Система управления здоровьем». 
Среди ее владельцев также были Ан-
тон Чиркунов, Илья Волошин и Ар-
тем Сурков, по данным «Известий», 
сыновья соответственно экс-губерна-
тора Пермского края Олега Чиркуно-
ва, экс-главы администрации прези-
дента РФ Александра Волошина и экс-
вице-премьера правительства Влади-
слава Суркова. «Система управления 
здоровьем» не вела финансово-хозяй-
ственной деятельности и даже не 
имела расчетного счета, утверждает 
Антон Мау. «Никакого бизнеса не бы-
ло, скорее, были некие слухи, кото-
рые некоторые СМИ представили в 
странном свете. Проблема была в 
том, что была компания с аналогич-
ным названием, к которой мы не 
имели отношения, она какой-то тен-
дер выиграла, нас с ней проассоции-
ровали, и это была, мягко говоря, не-
правда»,— отмечает он.

Владислав Новый

«Ростелеком»  
подкрутит лампочки
Антон Мау возглавил компанию оператора  
в сфере энергоэффективности

УК «Лидер» и китайская фирма 
венчурных и прямых инвести-
ций Shenzhen Capital создают 
Российско-китайский техноло-
гический фонд (РКТФ) объемом 
$100 млн. Фонд планирует инве-
стировать до $10 млн в компа-
нии, работающие в том числе 
на рынках энергетики, IT и теле-
коммуникаций, и помогать вы-
водить их на китайский рынок. 
Успех будет зависеть от возмож-
ностей Shenzhen Capital помо-
гать российским компаниям 
 работать в Китае, считают 
 участники рынка.

О подписании соглашения меж-
ду ЗАО «Лидер» и Shenzhen Capital о 
создании РКТФ 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, знакомый с ходом его подготов-
ки. Информацию подтвердил гла-
ва дирекции инвестиционных про-
ектов и программ УК «Лидер» Сер-
гей Кербер. Объем РКТФ составит 
$100 млн, он будет финансировать-
ся на паритетной основе, партнеры 
рассматривают возможность уве-
личить его размер в несколько раз. 
Фонд сфокусируется на таких ин-
дустриях, как новая энергетика, IT 
(в том числе искусственный интел-
лект, робототехника, большие дан-
ные), химия и новые материалы, но-
вые технологии в телекоммуникаци-
ях и иных наукоемких технологиях. 
Инвестиции в одну компанию соста-
вят в среднем до $10 млн.

По словам участников сделки, уже 
согласован список перспективных 
проектов. В планах есть в том числе 
инвестиции в проекты на зрелой ста-
дии развития — лидеры в своих ни-
шах не только в России, но и на зару-
бежных рынках, уже имеющие в со-
ставе акционеров другие фонды, 
уточняет Сергей Кербер. РКТФ также 
обращает внимание на проекты ран-
них стадий, особенно если их осно-
вали опытные предприниматели «с 
успешным трек-рекордом» или если 
речь идет об уникальных и прорыв-
ных технологиях. «Это могут быть со-
здание газовых турбин методом 3D-
печати, продвинутые системы ана-
литики в игровой индустрии, робо-
тотехнические системы протезиро-
вания и др.»,— приводит примеры 
господин Кербер.

• УК «Лидер» управляет, в част
ности, активами НПФ «Газфонд» 
и  СОГАЗа, его акционеры — ВЭБ, 
« Газпром», «Газфонд» и Газпромбанк. 

На 31 декабря 2017 года объем 
средств под управлением состав
лял около 438 млрд руб. «Лидер» 
 инвестирует в нефтегазовую и неф
техимическую индустрии, телеком, 
финансовую и машиностроитель
ную отрасли. Его венчурный фонд 
«Лидеринновации» сделал вложения 
в 12 портфельных компаний и уже 
продал долю в проекте Plazius Сбер
банку, а пакет в проекте CDNvideo 
китайскому холдингу 
ChinaNetCenter.

• Shenzhen Capital основана в 1999 
году в Шэньчжэне с участием прави
тельства провинции. Уставный ка
питал — около $650 млн, совокупные 
активы под управлением оценива
ются в $46,3 млрд. Фирма инвести
рует в технологические компании 
малого и среднего бизнеса на расту
щих рынках.
УК «Лидер» уже зарекомендова-

ла себя как успешный игрок на вен-
чурном рынке России, а сделка с 
CDNvideo, где инвесторами выступи-
ли китайские партнеры, стала знако-
вой для рынка, указывает директор 
по управлению портфелем Фонда 
развития интернет-инициатив Сер-
гей Негодяев. «Запуск фонда с китай-
скими инвесторами — логичный 
шаг: Китай активно инвестирует по 
всему миру, в России огромное коли-
чество перспективных для экспорта 
технологий и у коллег уже есть опыт 
совместной работы»,— считает он. 
«По многим ключевым метрикам, в 
том числе по объему венчурных ин-
вестиций, Китай либо догнал, либо 
уже перегнал Америку. Экономика 
страны растет на 6–7% в год по срав-
нению с США или Европой, которые 
с трудом показывают рост на 2%. Объ-
ективно за ними будущее и все боль-
шая доля мирового рынка»,— добав-
ляет сооснователь и управляющий 
партнер Frontier Ventures Дмитрий 
Алимов.

Успех фонда будет зависеть от воз-
можностей Shenzhen Capital продви-
гать проекты и искать для них спрос 
в Китае, считает инвестиционный 
директор крупной IT-компании. «На 
российском рынке в обозначенных 
отраслях на стадии, подходящей для 
вложения $10 млн, не так много про-
ектов, которые были бы успешны на 
внутреннем рынке и при этом испы-
тывали трудности с выходом на дру-
гие»,— говорит он.

Роман Рожков

Технологии  
переводят  
на китайский
УК «Лидер» и Shenzhen Capital  
создают совместный фонд

Дольщики  
против банкротства
Господин Герасимов считает, что бан-
кротство застройщика — самый худ-
ший вариант. «Санация предполага-
ет исполнение обязательств в общег-
ражданском порядке, тогда как при 
банкротстве речь идет о более дли-
тельных сроках и принятии реше-
ний конкурсными кредиторами и 
управляющим»,— объясняет он. Ал-
маз Кучембаев подтверждает, что 
процесс банкротства структур Urban 
Group будет «абсолютно невыгоден 
всем категориям дольщиков».

По оценкам аналитика ЦИАНа 
Александра Пыпина, речь идет в об-
щей сложности о 13,8 тыс. дольщи-
ков, купивших жилье в строящихся 
домах. «Проекты, находящиеся на 
стадии котлована, могут быть свер-
нуты из-за экономической нецелесо-
образности, а все остальные, скорее 
всего, столкнутся с существенным 
увеличением сроков реализации»,— 
объясняет господин Кучембаев.

Адвокат Московской областной 
коллегии адвокатов Любовь Киселе-
ва добавляет, что со сменой застрой-
щика может произойти увеличение 
стоимости строительства. «В этой си-
туации соинвестору предложат до-
платить разницу, если условия дого-
вора это позволяют»,— поясняет она.

В самой сложной ситуации, по 
мнению юристов, окажутся клиен-
ты Urban Group, выкупившие по 
ДДУ коммерческие и нежилые поме-
щения. «Они могут претендовать на 

получение прав на свою недвижи-
мость только после окончания стро-
ительства дома, ввода его в эксплуа-
тацию и решения суда, рассматрива-
ющего дело о банкротстве, выплаты 
возмещения из Фонда защиты прав 
дольщиков таким инвесторам не 
производятся»,— поясняет старший 
юрист BMS Law Firm Тарас Хижняк.

Кредиты сомнительного 
обеспечения
Но дольщики — не единственная 
сторона, которая может пострадать 
от банкротства Urban Group. Девело-
пер активно привлекал средства не 
только физических лиц, но и юриди-
ческих, на балансе которых теперь 
оказался лишь большой объем нере-
ализованный недвижимости.

Так, по данным Росреестра, на ко-
нец мая 2018 года в залоге у Москов-
ского индустриального банка (Мин-
банк) были 392 квартиры в комплек-
сах «Видный город», «Лайково», «Ми-
тино О2», «Опалиха О3» и «Солнечная 
система-2». У Московского ипотечно-
го агентства (Банк МИА) — еще 224 
квартиры в «Лайково» и «Митино 02». 
По данным Федеральной нотариаль-
ной палаты, в залоге у Промсвязь-
банка четыре дома с двумя корпуса-
ми и еще по одному корпусу в трех 
домах в «Видном городе». У «Возро-
ждения» — 799 квартир в «Митино 
О2», у Сбербанка — 540 квартир в 
«Лесобережном». В Сбербанке, «Воз-
рождении» и Промсвязьбанке отка-
зались от комментариев.

В Минбанке пояснили 
”
Ъ“, что 

квартиры в проектах Urban Group — 

это обеспечение по кредиту на сум-
му 640 млн руб., выданному одному 
из подрядчиков девелопера. В банке 
утверждают, что сейчас этот долг об-
служивается своевременно и в пол-
ном объеме. Кроме того, Минбанк 
располагает «дополнительным высо-
коликвидным обеспечением».

По данным Росреестра, залоги 
Минбанку оформляли ООО «Строй-
недвижимость» и ООО «Инжстрой-
технология». Эти компании принад-
лежат офшорным структурам, чьи 
номера телефонов совпадают с ана-
логичными данными подконтроль-
ных Urban Group ООО «Урбан-групп» 
и ООО «Урбан-проектирование». То, 
что «Стройнедвижимость» и «Инж-
стройтехнология» контролируются 
бенефециарами Urban, подтвержда-
ют два источника 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией в компании.
Александр Пыпин сомневается, 

что займы будут возвращены своев-
ременно. Если кредиты выдавались 
на рыночных условиях, то заем Мин-
банка мог составлять около 1,5 млрд 
руб., добавил аналитик. Максималь-
ный размер резервов, который Мин-
банк в принципе может создать без 
нарушения нормативов (если не бу-
дет сокращать активы или акционе-
ры не окажут дополнительную по-
мощь), составляет 640 млн руб., под-
считал старший директор банков-
ской аналитической группы Fitch 
Ratings Александр Данилов. Эта циф-
ра точно совпадает с размером кре-
дита подрядчикам Urban Group. Та-
ким образом, если банку все же при-
дется создавать по этому кредиту ре-

зервы в размере 100%, например по 
требованию ЦБ, то нормативы банка 
окажутся в критической зоне — на 
минимально допустимом уровне. 
Для остальных кредиторов Urban 
Group ситуация не так критична.

Риски дурного примера
Еще одним негативным последстви-
ем банкротства Urban Group с помо-
щью Фонда защиты прав дольщиков, 
по мнению Алмаза Кучембаева, мо-
жет стать создание на рынке преце-
дента решения проблемы застройщи-
ков исключительно за счет бюджета. 
«Стоит ждать, что теперь с просьбой 
заняться подобными проблемами вы-
ступят многие регионы, в частности 
мы будем готовить подобное обраще-
ние со стороны дольщиков Ульянов-
ской области»,— полагает юрист.

Гендиректор Рейтингового агентст-
ва строительного комплекса Николай 
Алексеенко сомневается, что такие об-
ращения будут удовлетворены. «Ло-
гично, что фонд занимается дострой-
кой жилых объектов только в исклю-
чительных случаях и по решению фе-
дерального правительства, в то время 
как в большинстве случаев проблема 
обманутых дольщиков в компетен-
ции региональных властей»,— отме-
чает эксперт. Господин Алексеенко 
подчеркивает, что возможности завер-
шать большие объемы строительства 
у организации просто нет: отчисле-
ний в размере 1,2% стоимости ДДУ для 
этого недостаточно.

Александра Мерцалова,  
Виталий Солдатских,  
Халиль Аминов

Urban Group нарушила все стройки

Это связано с тем, что сами ГОСТы 
необязательны к исполнению, а в 
данном стандарте содержится много 
очевидных вещей, но почти нет тех-
нических требований, полагает собе-
седник. По его мнению, «этого доку-
мента вообще не касалась рука чело-
века с IT-образованием». В то же вре-
мя не исключено, что его рекоменду-

ют к исполнению разработчикам 
приложений для госкомпаний, на-
пример для «Почты России», полагает 
собеседник 

”
Ъ“.

Крупным компаниям такой стан-
дарт вряд ли будет интересен, одна-
ко он может оказаться полезным с 
точки зрения контрольных параме-
тров для молодых разработчиков, 
рассуждает менеджер по внутренне-
му продукту BestDoctor Павел Виног-
радов. Возможно, он сможет предо-
стеречь авторов приложений от сов-
сем уж глупых ошибок, констатиру-
ет господин Виноградов, при этом 
подчеркивая, что, по его мнению, 
 документ содержит много размытых 
и спорных требований.

Стандарт вряд ли поможет и поль-
зователям приложений в решении 
спорных случаев. У потребителей нет 
права требовать от производителя или 
продавца соответствовать стандарту, 
указывает управляющий партнер кол-
легии адвокатов «Муранов, Черняков 
и партнеры» Дмитрий Черняков.

Кристина Жукова

Разработчиков  
зовут в ГОСТы

Стоимость содержания стадиона, 
по предварительным оценкам, соста-
вит до 367 млн руб.

Стоимость строительства стадио-
на к ЧМ-2018 в Калининграде соста-
вила 17,754 млрд руб., а его эксплуата-
ция будет обходиться в 200 млн руб. в 
год. Стадион станет домашней аре-
ной ФК «Балтика». «Это поможет су-
щественно загрузить стадион. Также 
остров Октябрьский, на котором рас-
положен спорткомплекс, в ближай-
шей перспективе может стать терри-
торией особого экономического ре-
жима, что позволит облегчить загруз-
ку объекта»,— надеется представи-
тель губернатора Дмитрий Лысков.

В Нижнем Новгороде намерены 
создать управляющую компанию, к 
которой перейдет построенный к 
ЧМ-2018 стадион (45 тыс. человек; за-
траты на строительство — 17,9 млрд 
руб.). К развитию арены уже прояви-
ли интерес иностранные инвесто-
ры, утверждает врио губернатора 
Нижегородской области Глеб Ники-
тин. «Они вышли с предложением 
передачи стадиона в управление для 

его развития,— сообщил господин 
Никитин.— Инициатива предусма-
тривает в том числе развитие терри-
тории у стадиона. Это позволит до-
стичь окупаемости». Расходы на со-

держание стадиона в Нижнем Новго-
роде, по предварительным подсче-
там, в 2019 году составят 315,7 млн 
руб., в 2020 году — 329,7 млн руб., в 
2021 году — 343 млн руб. В то же вре-
мя, уточняет и. о. замгубернатора об-
ласти Дмитрий Сватковский, в пер-

вые три—пять лет арена не будет 
приносить прибыли и для ее содер-
жания нужна поддержка федераль-
ного бюджета.

В Саранске часть «Мордовия Аре-
ны» планируется отдать под торго-
вые зоны и спортивные центры (гла-
ва республики Владимир Волков оце-
нивал затраты на содержание стадио-
на в 200–250 млн руб. в год). Впрочем, 
перепрофилировать новые объекты 
под торговлю в ходе прямой линии 7 
июня жестко запретил Владимир Пу-
тин: «Хочу обратиться сейчас к своим 
коллегам в регионах — ни в коем слу-
чае нельзя допустить, чтобы на этих 
площадках вдруг возникли какие-то 
рынки, которые возникали на спор-
тивных сооружениях Москвы в сере-
дине 90-х годов».

Один из тех рынков был в «Лужни-
ках», вопрос с дальнейшим использо-
ванием этого стадиона — один из са-
мых сложных. Это самая крупная аре-
на ЧМ-2018: 81 тыс. человек. Бюджет 
Москвы потратил на реконструкцию 
стадиона 26,6 млрд руб. При этом нет 
клубной команды, для которой «Луж-
ники» могли бы стать домашним ста-
дионом, говорил в одном из интер-

вью глава департамента строительст-
ва Москвы Андрей Бочкарев. У стади-
она «Фишт» в Сочи такие же пробле-
мы: сейчас в городе в принципе нет 
профессионального футбольного 
клуба. Но в новом сезоне в Сочи пере-
едет «Динамо» из Санкт-Петербурга 
(владелец — Борис Ротенберг). По 
данным Kartoteka.ru, петербургское 
ООО «ФК 

”
Динамо“» в апреле 2018 го-

да перерегистрировано как ООО 
«Футбольный клуб 

”
Сочи“».

Один из федеральных чиновни-
ков оценивает содержание всех ста-
дионов, построенных к ЧМ-2018, 
примерно в 4,2–6 млрд руб. в год, 
плюс еще до 5 млрд руб. потребуется 
для переоборудования трибун. «По 
требованиям FIFA вместимость ста-
дионов должна была быть больше, 
что и увеличило расходы»,— отмеча-
ет он. По его словам, к началу 2019 го-
да все арены будут переданы в собст-
венность регионов. По подсчетам 
РБК, чемпионат мира обошелся Рос-
сии в $11,7 млрд, Бразилии (2014 год) 
— в $11,6 млрд, ЮАР (2010 год) — 
в $4,6 млрд.

Халиль Аминов;  
региональные редакции ”Ъ“

Стадионы ищут замену болельщикам

Мундиаль оставит России 
огромное наследие

— Виталий Мутко,
вице-премьер правительства,  

в интервью RT в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

500 миллионов 
долларов
потратили россияне 
на приложения  
в App Store и Google 
Play в 2017 году  
(данные App Annie)

с7

с1

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Л А Б О Р А Т О Р И Я  К А С П Е Р С К О Г О »  
З А Й М Е Т С Я  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь Ю

IT-корпорация «Галактика» и «Лаборатория Касперского» сегодня подпишут согла-
шение о технологическом партнерстве на выставке «Иннопром-2018», сообщили ”Ъ“ 
представители сторон. «Лаборатория Касперского» обеспечит защиту центров обра-
ботки данных, в которых работают бизнес-приложения «Галактики», проведение 
комплексных проверок на уязвимость решений, выявление системных аномалий, 
обнаружение и предотвращение инцидентов в корпоративных сетях. Основными за-
казчиками должны стать отрасли машино-, авиа- и автомобилестроения, рассчиты-
вают в «Лаборатории Касперского». Ценность сохранности информации для вла-
дельцев может выражаться более чем в десятках миллиардов рублей, оценивают 
в «Галактике». Кристина Жукова
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В саду «Эрмитаж» опробовали 
новый формат увеселительного 
мероприятия — сочетание шах-
матного турнира и музыкального 
фестиваля. Выдумку организа-
торов события, названного Chess 
& Jazz, оценил Борис  Барабанов.

аже от  самого назва-
ния фестиваля, «Шахма-

ты и джаз», веяло покоем и уютом. 
Сложно представить себе развлече-
ния для взрослых, которые в саму 
идею отдыха в парке вписывались 
бы лучше. С джазом в саду «Эрми-
таж» в принципе и так все было в по-
рядке, много лет здесь проводят фе-
стиваль, который так и называет-
ся — «Джаз в саду 

”
Эрмитаж“». Но 

имена хедлайнеров (и привлечение 
средств спонсоров — алкогольных, 
автомобильных, одежных и других 
брендов) подняли мероприятие на 
более серьезный уровень: достаточ-
но сказать, что у Кори Хенри и Си Ло 
Грина на двоих восемь Grammy.

Шахматы в итоге несколько за-
терялись на фоне джаза, коктейлей 
и разговоров о футболе. Требовалось 
некоторое время для того, чтобы 
найти шахматные зоны, где, соглас-
но программе фестиваля, гроссмейс-
теры давали сеансы одновременной 
игры, а также заседали у досок с фи-
гурами аниматоры в костюмах поли-
цейского, дорожного рабочего, сэн-
двича и Супермена. Однако те, для 
кого шахматная тема и в самом деле 
была не чужой, отдались интеллек-
туальному виду спорта целиком и не 
прекращали играть даже во время 
выступлений хедлайнеров.

Россия была представлена на фе-
стивале молодой и очень перспек-
тивной певицей Светланой Жаво-
ронковой (группа Secret Atelier) 
и коллективом Moscow Ragtime 

Band, следующим традициям ново-
орлеанского джаза. Из Лондона при-
ехал Камал Уильямс, чей насыщен-
ный тестостероном джаз имеет ярко 
выраженное urban-звучание. Участ-
ник атомной фьюжен-группы Snarky 

Puppy Кори Хенри привез в Москву 
свой собственный состав — The 
Funk Apostles. В Snarky Puppy он от-
вечает за клавишные, а в роли фрон-
тмена сочетает виртуозное владе-
ние инструментом с вокальными 
партиями в соотношении 50 на 50. 
Пожалуй, идею коммерческого фе-
стивального джаза он выразил луч-
ше прочих участников. Кори Хенри 
и его «Апостолы фанка» работали на 

максимальных оборотах, но не за-
бывали о приличествующих стилю 
импровизациях и играли все же по 
большей части собственную музыку.

Что же касается Си Ло Грина, эта-
лонной суперзвезды фанка и соула, 

то его сет обращался в гораздо боль-
шей степени к нижним чакрам, не-
жели к интеллекту меломанов-шах-
матистов. Он вышел на сцену в ком-
пании трех умопомрачительных 
мулаток с роскошными «афро» — 
гитаристки, барабанщицы и бас-ги-
таристки. Сразу стало ясно, что муж-
чина приехал развлекать всеми до-
ступными средствами. Первым де-
лом он грянул «Let’s Dance» Дэви-
да Боуи и в дальнейшем не злоупо-
треблял ни паузами между песня-
ми, ни собственным материалом. 
Прошлогодняя серия выступлений 
в лас-вегасском Caesar’s Palace ото-
звалась в московском сете россы-
пью знакомых мелодий. Самые из-
вестные песни Си Ло Грина «Fuck 
You» и «Crazy» (из репертуара груп-
пы Gnarls Barkley), можно сказать, 
затерялись на фоне бесчисленных 
чужих шлягеров разных эпох и эле-
гантных намеков на кавер-версии. 
Некоторые песни группа без тени 
стеснения играла «поверх» ориги-
нальной фонограммы, и надо ска-
зать, это никого из присутствую-
щих не смущало. Когда бас-гита-
ристка заиграла ход из песни The 
White Stripes «Seven Nation Army», 
который помимо всего прочего яв-
ляется универсальной футболь-
ной кричалкой, формат мероприя-
тия стал ясен окончательно. Пока-
зав Москве смесь фанкового кон-
церта и диджей-сета в стиле mash-
up, музыкант прорекламировал 
иде альный корпоратив для какой-
нибудь солидной компании. Все, 
что было видно и слышно, лучшее 
и любимое, представляло собой го-
товый праздник для возрастной ка-
тегории 30+.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Шах и сад
В саду «Эрмитаж» прошел шахматно-джазовый фестиваль

120-летие со дня рождения  
поэта-обэриута Николая Олейникова  
отмечает выставка в петербургском Музее Зощенко

В рамках филармони-
ческого цикла «Истории 
с оркестром» с Госор-
кестром имени Светла-
нова выступил его ху-
друк, дирижер Владимир 
Юровский. В програм-
ме из музыки Мусоргско-
го, Бриттена и Шоста-
ковича он (так же как до 
него Михаил Юровский) 
задал в преамбуле один 
из главных русских во-
просов — на этот раз «Кто 
виноват?». Искать ответы 
снова оставалось публи-
ке. Рассказывает Юлия 
Бедерова.

 Открывая свой ве-
чер мини-фестиваля «Исто-
рии с оркестром», Владимир 
Юровский вслед за отцом, 
Михаилом Юровским, вспом-
нил Геннадия Рождественско-
го. И в том числе сказал, что 
программы, придуманные 
участниками цикла, еще ког-
да Рождественский был жив, 
могли быть составлены и им 
самим. Действительно, кон-
цертная история из поздних 
оркестровок раннего Мусорг-
ского, редкой вещи Бритте-
на и Одиннадцатой симфо-
нии Шостаковича на первый 
взгляд могла казаться как буд-
то снятой с плеча Рождествен-
ского. Но на самом деле ясно, 
что Юровский кроил ее по 
собственным лекалам в точно 
узнаваемой манере: ее не пе-
репутаешь ни с чьей другой.

В первой части, несмотря 
на краткое упоминание ро-
мана Герцена «Кто виноват?», 
еще было не совсем понятно, 
куда именно клонит Юров-
ский — и клонит ли. Одна за 
другой звучали ранние ве-
щи Мусоргского в поздней-
ших оркестровках Юрия Буц-
ко («Страстный экспромт» 
и Allegro Сонаты для форте-
пиано в четыре руки), мог-
ло показаться, что мы нахо-
димся в музыковедческом 
классе, чудесным образом от-
крывшемся широкой публи-
ке со всеми своими археоло-
гическими изысканиями. Та-
кими, как рафинированная 
оркестровка вокального ци-
кла Мусоргского «Без солнца» 
Эдисоном Денисовым (со-
лист Николай Диденко) или 
хрустальная оркестровая вер-
сия фортепианной миниатю-
ры «На южном берегу Крыма» 
(снова Мусоргский—Буцко).

Но время шло, раритеты, 
постепенно увеличиваясь 
в размерах, нанизывались 
на невидимую нить рассказа 
и манеры оркестрового зву-
чания (в этот раз подчеркну-
то прозрачной, аналитичной, 
ансамблевой, несиловой). 
И к финалу первого отделе-
ния интрига концертной дра-
мы стала очевидной. Собра-
ние редких экспонатов (Один-

надцатая симфония Шостако-
вича, несмотря на условную 
хрестоматийность, к ним то-
же, конечно, принадлежит) 
снова было социальным вы-
сказыванием. Простым, пря-
мым и нетривиальным, как 
это бывает у Юровского, ког-
да его разговор о войнах, ре-
волюциях, социальных ка-
тастрофах, судьбах художни-
ков становится для публики 

одновременно индивидуаль-
ным и коллективным прожи-
ванием истории, новым, уни-
кальным опытом пережива-
ния более горя, чем побед.

Как будто вскользь заме-
тив, что Мусоргский был пер-
вым русским композитором, 
в чьем творчестве открыто 
прозвучала социальная тема 
(финал первого отделения — 
«Рассвет на Москве-реке» в ин-
струментовке Шостаковича), 
Юровский перекинул фор-
мально безупречный мост 
к самому Шостаковичу и его 
симфонии «1905 год». Но, по 
сути, этот переход в програм-
ме был обозначен и раньше. 

Им оказалось сложное соче-
тание оркестрового новатор-
ства и депрессивной болез-
ни Мусоргского. Так разго-
вор о Шостаковиче с его лич-
ным и композиторским кри-
зисом 1950-х годов (как раз на-
кануне создания Одиннадца-
той симфонии) уже ложил-
ся на подготовленную почву. 
А «склонность к мистицизму 
и непочтительное отношение 

к божеству» (автодиагноз Му-
соргского, по Юровскому — 
возможное свидетельство од-
ной из форм шизофрении) за-
ново открывало фигуру Шос-
таковича как трагического оп-
понента власти, «шизофрени-
ка», шута, юродивого, свиде-
теля и глашатая ее преступле-
ний, превращающего своей 
музыкой имперсональный, 
абстрактный опыт в частное, 
нечеловечески трудное лич-
ное переживание.

Симфонии предшество-
вал один трюк: Юровский 
предложил залу спеть по за-
ранее розданным листкам 
два куплета песни «Вы жер-

твою пали…». Зал пел как 
мог — чуть стеснительно, 
и получалось горестно и ти-
хо. И оттого смысл симфонии 
становился еще пронзитель-
нее. Ей предшествовал уди-
вительный Бриттен — «Рус-
ские похороны» 1936 года на 
тему только что спетой пес-
ни. В блестящем исполнении 
духовой и ударной оркестро-
вых групп «Похороны» пора-

жали силой и красотой ин-
терпретации знаменитой пе-
сенной мелодии — а также 
тем фактом, что, узнав о ее ис-
пользовании Шостаковичем 
в новой симфонии в 1957 го-
ду, Бриттен «отозвал» собст-
венную партитуру, запретив 
ее исполнять.

Саму симфонию Юров-
ский сделал мощной, неу-
клонно разжимающейся 
пружиной сдержанного, вы-
веренного в деталях и про-
порциях оркестрового дей-
ствия, где первая и вторая 
части («Дворцовая площадь» 
и «9 января») обдавали ле-
дяным холодом красок, не-
почтительной ритмической 
мистики и строгого балан-
са групп, а третья и четвер-
тая («Вечная память», «На-
бат») как будто хотели уте-
шить, но не могли, кристал-
лизуясь в изящную и страш-
ную мозаику революцион-
ных песенных материалов: 
выразительный и по-своему 
хрупкий памятник жертвам 
не только первой русской ре-
волюции и левоэсеровско-
го мятежа (его столетие при-
шлось как раз на день кон-
церта, о чем дирижер напом-
нил как о столетии установ-
ления однопартийного ре-
жима в России), но и их ката-
строфических последствий.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Жертвы и приношения
Владимир Юровский в цикле «Истории с оркестром»

В Монпелье закончился полу-
месячный танцевальный мара-
фон: старейший, 38-й по счету 
фестиваль современного тан-
ца  побил несколько собствен-
ных рекордов. Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

 После финального представ-
ления фестиваль столицы Лангедо-
ка, в которой всего-то 257 тыс. жи-
телей, не считая курортников и сту-
дентов, гордо отчитался в цифрах: 
35 тыс. зрителей, 95% посещаемо-
сти, €450 тыс. выручки от продажи 
билетов, 29 хореографов, 12 стран-
участников, 16 созданных для фе-
стиваля спектаклей, которые уже 
ангажированы на гастроли. По по-
сещаемости и креативности нынеш-
ний Montpellier Danse побил собст-
венные рекорды, доказав, что инте-
рес к современному танцу не ослабе-
вает, несмотря на очевидную твор-
ческую усталость этого направле-
ния в целом и его лидеров в частно-
сти. Потому что на пути современно-
го танца возможны самые неожидан-
ные виражи.

Одна из главных сенсаций: возро-
дилась Compania Nacional de Danza, 
главная классическая труппа Испа-
нии, основанная почти 40 лет назад, 
в 1990-м превращенная хореографом 
Начо Дуато в авторский театр и захи-
ревшая после его увольнения в 2010 
году. Ее теперешний арт-директор Хо-
се Мартинес, экс-этуаль Парижской 
оперы, за восемь лет титаническо-
го труда превратил руинированную 
труппу, еще в прошлом веке забыв-
шую о пуантах и классической вы-
правке, в живой организм, готовый 
переварить самую сложную хорео-

графию ХХ–ХХI веков — от неоклас-
сика Баланчина до неореалиста Инге-
ра. В афише испанцев есть даже клас-
сический «Дон Кихот», однако в Мон-
пелье они привезли «Вечер Форсай-
та» — балеты боготворимого Марти-
несом хореографа доминируют в ре-
пертуаре труппы, позволяя ей про-
демонстрировать свои лучшие сто-
роны. Исполняя Форсайта, испанцы 
демонстрируют феерическую само-
отдачу, а солисты — еще и отменную 
технику: хореограф, лишенный соб-
ственной труппы, обрел в них пре-
данных и знающих хранителей сво-
его наследия. Но и Форсайт выручил 
многострадальную, не имеющую 
в Мадриде своего театра Compania 
Nacional de Danza: во многом благо-
даря ему воспрянувшая телом и ду-
хом труппа превратилась в активно-
го конкурентоспособного игрока на 
европейском балетном рынке.

Положим, в открывшем програм-
му стремительном и в буквальном 
смысле сногсшибательно виртуоз-
ном шубертовском «Головокружи-
тельном упоении точностью» (1986) 
российские зрители со стажем, пом-
нящие пятерых изумительных со-
листов Мариинского театра, найдут 
к чему придраться. Можно упрек-
нуть испанских премьеров в коря-

вости формы, замаскированных тех-
нических срывах и отсутствии акаде-
мической выучки. Но упоение в них 
было, причем чисто пушкинское — 
«бездны мрачной на краю», когда та-
нец превращается в смертельно опас-
ную игру, а эмоциональное напря-
жение ее участников накрывает зри-
тельный зал поверх безопасного ба-
рьера рампы.

Нечасто исполняемый «Enemy in 
the Figure» (1989) на музыку Тома Вил-
лемса поражает и сегодня. Безбреж-
ный арсенал движений, обжигаю-
щий темпо-ритмическими контра-
стами — от томной «расчлененки» 
contemporary dance до неистовых 
и совершенно классических пируэ-
тов и шене. Кружащий голову симуль-
танный принцип организации про-
странства — не знаешь, кто из 11 ав-
тономно танцующих артистов ведет 
сейчас первую скрипку, за кем сле-
дить, чтобы не потерять нить хорео-
графического действия. Пришпори-
вающие воображение метафоры вро-
де изогнутой фанерной стены, диаго-
налью рубящей сцену, гуляющего по 
сцене прожектора, внезапно погру-
жающего в темноту полтела артиста, 
или протянутого между танцовщика-
ми каната, волны которого обознача-
ют то ли пульсацию жизни, то ли во-
лю невидимого кукловода. Прихот-
ливо пляшущие тени, умножающие 
количество действующих лиц, само-
играющие костюмы из ярусов разле-
тающейся при вращениях бахромы, 
сбивающие с толку сочленения не-
сочетаемых па, тотальный азарт трю-
кового финала — новейшие дости-
жения современных авторов выгля-
дят школярскими штудиями рядом 
с этим идеально просчитанным хао-
сом, бушующим в пограничье между 
светом и тьмой.

Но доминантой программы, без-
условно, оказался грандиозный мно-
голюдный «Artifact Suite» — альфа 
и омега классической эпохи Фор-
сайта (свой гигантский четырехчаст-
ный балет 1984 года на музыку Ба-
ха и Эвы Кроссман-Хехт сократил 
до сюиты сам хореограф в 2004 го-
ду) — выглядел не только безупреч-
но стройно, но и абсолютно совре-
менно. В нем Форсайт впервые про-
извел опыт над «субъектом восприя-
тия» — зрителем: в разгар танцеваль-
ного действия занавес внезапно па-
дает, доверяя воображению смотря-
щего дорисовать недостающую часть 
дуэта. Прием и сегодня выглядит рис-
кованным: французская публика аха-
ет и шушукается, полагая, что случи-
лась накладка, и соображает, что к че-
му, лишь к третьему обрушению за-
весы. К слову, постановку «Artifact» 
анонсировал в будущем сезоне мо-
сковский Большой театр, и не факт, 
что он перетанцует здесь испанцев. 
Дуэты Форсайта требуют от женщин 
некоей вампирской сексуальности, 
а не только запредельных растяжек, 
кордебалетные же танцы, несмотря 
на воинскую четкость, предусматри-
вают личную свободу и проявление 
индивидуальности — тем и отлича-
ются от академической классики.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Танцы до упоения
Завершился фестиваль  
Montpellier Danse

В «Головокружительном упоении точностью» голову кружила 
не точность, а упоение испанских солистов  ФОТО JESUS VALLINAS

Montpellier Danse побил собственные 
рекорды, доказав, что интерес к совре-
менному танцу не ослабевает, несмо-
тря на очевидную творческую уста-
лость этого направления и его лидеров

Бесчисленные чужие 
 шлягеры в исполнении 
Си Ло Грина были бы впору 
на корпоративе какой- 
нибудь солидной компании 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Си Ло Грин первым делом грянул «Let’s 
Dance» Дэвида Боуи и в дальнейшем 
не злоупотреблял ни паузами между 
песнями, ни собственным материалом

Подобранные  
Владимиром  
Юровским музы-
кальные раритеты 
оказались матери-
алом для социаль-
ного высказывания

Юровский предложил залу спеть по заранее 
 розданным листкам два куплета песни  
«Вы жертвою пали…». Зал пел как мог —  
чуть стеснительно, и получалось горестно и тихо
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Сегодня в Санкт-Петербурге  
в 1/2 финала чемпионата мира  
встречаются сборные Франции и Бельгии
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Сегодня в Санкт-Петербурге 
определится первый финалист 
российского чемпионата мира. 
За этот статус будут бороться две 
команды, по поводу правильно-
сти появления которых в квар-
тете сильнейших сборных мира 
не возникает никаких вопро-
сов. Зато куча вопросов возника-
ет по поводу того, как французы 
и бельгийцы собираются крыть 
слишком мощные чужие козыри, 
по поводу того, какими вообще 
будут козыри и у кого в этой паре 
хотя бы крохотное, символиче-
ское «бумажное» преимущество.

еред этим матчем раз-
ные французские ресурсы заполни-
ли одинаковые по содержанию, по 
акцентам материалы. Набор тем был 
очевидным, напрашивающимся.

Воспоминания — детальные, 
бередящие душу любому, их про-
читавшему,— о том, что случилось 
20 лет назад, когда Франция сама 
принимала чемпионат мира. Тог-
да она впервые его и выиграла. Те-
перь Франция снова очень похо-
дит на команду, обладающую все-
ми ингредиентами, которые тре-
буются, чтобы завоевать золото. Па-
раллель без какой-либо натяжки. 
Сборная Франции действительно 
на этом первенстве была хороша 
— не на отдельных отрезках, среди 
которых попадались невнятные, а 
в целом, на дистанции. Начала она, 
как это часто бывает у фаворитов, 
слегка натужно, но после группово-
го этапа предстала во всей красе. С 
разогнавшимся до сверхзвуковых 
скоростей Килианом Мбаппе, ко-
торому уже сейчас, после того как 
он уничтожил аргентинцев и по-
мог уничтожить уругвайцев, тянет 
вручить «Золотой мяч», с нашедшим 
свою роль на поле Антуаном Гриз-
манном, с убедительнейшей опор-
ной зоной и просто убедительной 
защитой. В общем, с полным чем-
пионским комплектом.

Рассказы о сборной Бельгии, ко-
торая так некстати для созревших 
повторить триумф французов тоже 
выпестовала «золотое поколение» и 
тоже, кажется, созрела для того, что-
бы покорить главную футбольную 
вершину: для бельгийцев — впер-
вые. Они и в полуфинале-то побы-
вали до этого один раз, против пяти 
французских,— в 1986 году. Причем 
добрались туда, не как сейчас — в 
полном соответствии с раскладами, 
читавшимися перед первенством, к 
тому же по ходу укрепившимися, а 
немножко шальным образом, на ве-
зении, закончившемся в тот момент, 
когда за финал пришлось биться со 

сборной Аргентины, а за бронзу — 
ну да, со сборной Франции, взявшей 
верх со счетом 4:2.

Рецензии на бельгийскую игру в 
России, от которых веет если не ужа-
сом, то страхом, опаской. Она, пожа-
луй, еще ярче, чем игра французская.

Ощущения Эрика Геретса, кото-
рый был фронтменом сборной Бель-
гии в 1986-м. Он признавался, что 
нынешняя бельгийская команда, по 
его мнению, обыгрывает по одарен-
ности ту, за которую выступал он, в 
одну калитку, но все же проигрыва-
ет ей в боевитости. Геретс, видимо, 
жутко жалел, что поделился своими 
соображениями до матча с бразиль-

цами. В нем с боевитостью у бель-
гийцев все было в порядке.

Истории о пересечениях личных. 
Францию, например, отчего-то вол-
нует — да нет, даже, похоже, бесит 
— присутствие в бельгийском шта-
бе своей легенды Тьерри Анри. Ког-
да-то партнер — по сборной и «Ювен-
тусу» — Дидье Дешама, он нынче по 
другую сторону баррикад, отвечает в 
сборной Бельгии — как гениальный 
бомбардир — за нападение. И по это-
му поводу французские журналисты 
задают бесконечные вопросы Деша-
му, игрокам в безрезультатных пои-
сках чего-то острого, конфликтного. 
Хотя никого не удивляет, что испанец 
Роберто Мартинес руководит сбор-
ной Бельгии, а не Испании. В совре-
менном футболе тренер-легионер — 
явление обычное.

А у L’Equipe огромное количество 
просмотров собрала откопанная в со-
цсетях архивная фотография. На ней 

три мальчика младшего школьного 
возраста. И это бельгийский лидер 
Эден Азар вместе с также оказавшим-
ся в заявке Торганом Азаром и еще 
одним братом — Килианом. Сидят на 
берегу моря — такого типично бель-
гийского, не нежного, греющего, а 
хмурого, словно утро понедельни-
ка в Новокосино, холодного моря — 
в одинаковых майках без труда узна-
ваемого оттенка синего, которые но-
сит сборная Франции. С десятым но-
мером — номером Зинедина Зидана.

Эдену Азару уже пришлось оправ-
дываться за этот снимок. Оправды-
вался со смущенной улыбкой: «По-
нимаете, в детстве я и в самом деле 
был больше болельщиком француз-
ской сборной. Мы же все выросли на 
чемпионате 1998 года…» Опять этот 
первый великий французский успех, 
связавший, как выясняется, его авто-
ров с «золотым» бельгийским поколе-
нием, в котором вокруг Азара, как 20 

лет назад вокруг Зидана, собралась 
шикарная компания масштабных та-
лантов во всех линиях.

Сегодня они, эти две сборные, 
представляющие соседние страны, 
но долго представлявшие все-таки 
разные футбольные ниши, а нынче 
абсолютно равнозначные, встретят-
ся в Санкт-Петербурге. Встретятся в 
матче, которого люди, в футболе раз-
бирающиеся глубже тех, кому инте-
ресно, за кого школьником младших 
классов болел Азар и что чувствует 
перед противостоянием с родиной 
Тьерри Анри, будут ждать с особым 
нетерпением, с особым воодушевле-
нием. И не только потому, что речь 
идет о столкновении двух потрясаю-
ще сильных сборных и для одной из 

них оно обязательно превратится в 
трагедию. Дело в том, что в нем содер-
жится очень крутая интрига — круче, 
чем те, что касаются тайных знаний 
Анри о соотечественниках или преж-
них симпатий бельгийцев.

Каким бы ни был градус восхище-
ния способностями игроков сбор-
ной Бельгии, на этом чемпионате в 
первую очередь необходимо восхи-
щаться не ими, а человеком, занима-
ющим должность начальника Тьер-
ри Анри. Это Роберто Мартинес заме-
нами и перестановками при 0:2 выта-
щил игру с японцами в 1/8 финала, и 
это он придумал для четвертьфина-
ла с бразильцами схему и стилисти-
ку, которую знатоки футбольной так-
тики разбирали с таким же удоволь-
ствием, как шахматные специали-
сты разбирают ярчайшие партии ге-
ниальных гроссмейстеров, поража-
ясь неординарности ходов.

В бельгийско-бразильском чет-
вертьфинале неординарности было 
с избытком. Эден Азар с Ромелу Лу-
каку, обычно обитающие в середин-
ке,— на краях и почти не отходят 
назад. Оборона — и это против бра-
зильцев, против Неймара, Филип-
пе Коутинью, Виллиана, Паулинью 
— ведется чаще всего в численном 
меньшинстве. И на такие жертвы, 
на такой риск бельгийцы идут, что-
бы, экономя силы, Азар и Лукаку мо-
гли прочнее цепляться за мяч и ухо-
дить от бразильцев, чтобы контрата-
ки разворачивались быстрее и что-
бы шире была зона по центру для их 
основного вдохновителя и заверши-
теля — Кевина Де Брейне.

От этой схемы, этой стилистики, 
строго говоря, за версту веяло аван-
тюрностью, какой-то футбольной де-
виацией, но она сработала. Вернее, 

работала полтора тайма, а полтайма 
бельгийцев выручали голкипер Ти-
бо Куртуа и те качества, в которых пы-
тался отказать им Геретс, но замеча-
ние не принципиальное. Глупо пола-
гать, что хоть кто-нибудь в битве с бра-
зильцами мог бы обойтись без них: 
единственное исключение века — их 
«вынос» немцами со счетом 7:1, но это 
было что-то совсем уж аномальное.

И вот вопрос: а что изобрел Робер-
то Мартинес под французов? Неуже-
ли оставит то же построение, что и 
под бразильцев, или будет что-то но-
венькое? В любом случае это такая ие-
зуитски сложная игра, в которую на-
верняка был вынужден играть в ми-
нувшие три дня и Дидье Дешам, вос-
станавливая своих футболистов по-

сле четвертьфинала с уругвайцами и 
ломая голову над особенностями сле-
дующего соперника. Просто потому, 
что он не мог не увидеть замаячив-
шую перед собой лужу, куда уселись 
пятикратные чемпионы мира, не-
смотря на свою технику и свежесть.

Полагаться на верные инструмен-
ты — скидки Оливье Жиру на посто-
янно нацеленных на них Гризманна 
и Мбаппе, на подключения по флан-
гам молодых и относительно необ-
стрелянных (десяток матчей за сбор-
ную на двоих до чемпионата мира) 
Лукаса Эрнандеса с Бенжаменом Па-
варом, веря в железобетонную под-
порку из Поля Погба и Нголо Канте,— 
чересчур опасно, учитывая бельгий-
скую изворотливость. Не полагаться, 
учитывая, что вся система устоялась, 
устаканилась, прошла проверку раз-
ными по манере и потенциалу сопер-
никами, может быть, опасно вдвой-
не. Куда ни кинь — всюду клин, кото-
рый, правда, клином, если он крепок 
и заточен до блеска, и вышибается.

Букмекеры вчера колебались, ко-
го в этом непредсказуемом во всех ас-
пектах и смыслах матче считать фаво-
ритом. У William Hill получше котиро-
вались французы (1,73 на их выход в 
финал, 2,10 — на выход бельгийцев), 
но и в этой конторе, и в любой другой, 
вероятно, ожесточенно спорили, пре-
жде чем выставить коэффициенты, 
а побеждала в спорах не логика, обя-
зывающая сделать их равными, а то, 
что принято называть вкусовщиной. 
Ну нравится людям Мбаппе, ну заво-
раживают их круглая цифра — 20 лет 
с момента французского чемпионст-
ва — и всякие эффектные параллели. 
Стоит же это пятипроцентной добав-
ки к шансам сборной Франции.

Алексей Доспехов

1/2 ФИНАЛА

Пограничное состояние
Французы и бельгийцы определят первого финалиста

Новым главным тренером сбор-
ной Испании вчера был назна-
чен Луис Энрике. Контракт с быв-
шим наставником «Барселоны» 
подписан на два года — до завер-
шения чемпионата Европы 2020 
года. Как отметил президент Фе-
дерации футбола Испании (RFEF) 
Луис Рубиалес, которого считают 
главным виновником провала ис-
панцев на чемпионате мира, Эн-
рике отвечает всем требованиям, 
предъявляемым к главному тре-
неру сборной, и в состоянии вер-
нуть ей утраченные позиции. Луис 
Энрике сменит Фернандо Йерро, 
исполнявшего обязанности на-
ставника сборной Испании во вре-
мя чемпионата мира и подавше-
го в отставку после поражения 
от сборной России в 1/8 финала.

чера президент RFEF Луис Ру-
биалес объявил о назначении глав-
ным тренером сборной Испании Лу-
иса Энрике. По словам главы RFEF, 
его кандидатура была поддержана со-
ветом федерации единогласно. Кон-
тракт с 47-летним специалистом под-
писан до завершения Евро-2020. «Мы 
впечатлены его приверженностью 
делу,— заявил господин Рубиалес.— 
У него были значительно более вы-
годные в финансовом плане предло-
жения, но ради сборной он их откло-
нил. Луис Энрике полностью соответ-
ствует нашим критериям. Он сам под-
берет штат помощников. Этот вопрос 
мы обсудим на следующей неделе».

Луис Энрике приходит в сборную 
в момент, когда она переживает весь-
ма непростую ситуацию. Команда 
провалила чемпионат мира, на ко-
тором в 1/8 финала уступила в серии 
послематчевых пенальти сборной 
России. И это уже второе фиаско под-
ряд — на чемпионате мира-2014 ис-
панцы вообще из группы не вышли. 
А ведь их и четыре года назад, и сей-
час относили к числу главных фаво-

ритов турнира. На нынешнем чемпи-
онате, как считают в Испании, сбор-
ную, которая на протяжении двух 
лет не знала поражений, «торпеди-
ровал» упомянутый выше Луис Ру-
биалес. Он в свое время был весьма 
посредственным футболистом, вы-
делявшимся, правда, удивительной 
неуступчивостью (в связи с этим к Ру-
биалесу даже прицепилось прозви-
ще Pundonor, что можно перевести 
как «достойный», «мужественный»).

А на посту президента RFEF Луис 
Рубиалес показал себя еще и челове-
ком, принимающим неадекватные 
решения. 13 июня, за день до стар-
та чемпионата мира, он уволил с по-
ста главного тренера Юлена Лопете-

ги. Это случилось после того, как вы-
яснилось, что последний подписал 
контракт с «Реалом», не поставив в 
известность своего начальника. Не 
самый правильный со стороны Ло-
петеги шаг, но такое в спортивном 
мире случается.

В результате руководство коман-
дой доверили спортивному директо-
ру RFEF Фернандо Йерро. Тот в свое 
время был хорошим футболистом, но 
опыта самостоятельной тренерской 
работы на высоком уровне у него пра-
ктически не было: все, чем он мог по-
хвастать,— это неудачная работа в 
«Овьедо» в 2016-2017 годах. Результат 
известен: Испания с трудом, во мно-
гом благодаря видеоповторам, выбра-
лась из группы, а в 1/8 финала, отме-
тившись по ходу матча рекордным ко-
личеством передач, в серии пенальти 
уступила сборной России.

Возвращаясь к назначению Луиса 
Энрике, стоит отметить, что он дейст-
вительно представляется очень под-
ходящей кандидатурой для работы с 
испанскими звездами. Как говорил 
Энрике в бытность тренером «Барсе-
лоны» (2014–2017), с которой он вы-
играл два чемпионата Испании, Ли-
гу чемпионов, клубный чемпионат 
мира (всего 9 трофеев из 13 возмож-
ных), он никогда не делал ставку на 
какие-то тактические схемы. «Я фоку-
сируюсь на управлении и мотивиро-
вании очень амбициозных людей. На 
том, чтобы знать, чем дышит каждый, 
на том, чтобы оставаться их лиде-
ром»,— говорил Луис Энрике. И ведь 
действительно в умении заводить ко-
манду ему не откажешь. Чего стоит 

хотя бы легендарный камбек «Барсе-
лоны» в 1/8 финала Лиги чемпионов: 
каталонцы, уступившие ПСЖ в пер-
вом матче 0:4, в ответном разбили со-
перника 6:1. А ведь к тому моменту 
Луис Энрике уже заявил о том, что по-
кинет «Барселону» по окончании се-
зона, признавшись позже, что про-
сто устал от давления, с которым при-
ходилось мириться каждый день. Но 
даже в таком состоянии он сумел на-
строить команду на подвиг.

Работа в «Барселоне» настолько из-
мотала Луиса Энрике, что он отказы-
вался от новых предложений. Еще в 
начале года интерес к испанцу про-
являли «Челси» и «Арсенал». Но тогда, 
по сообщениям британских СМИ, Лу-
ис Энрике выдвинул нереальные (он 
не мог не понимать этого) условия по 
зарплате — £16,5 млн в год «чистыми». 
Притом что ни один из лондонских 
клубов не был готов платить больше 
£9,5 млн «грязными». Но, как показы-
вает нынешняя история, деньги для 
Луиса Энрике не стоят на первом ме-
сте: маловероятно, что RFEF нашла воз-
можность платить ему больше €3 млн, 
которые получал Лопетеги. А вот воз-
можность выступить в роли спасителя 
испанского футбола стоит того, чтобы 
снова окунуться в атмосферу ежеднев-
ного давления, от которой Луис Энри-
ке так хотел избавиться.

О первых результатах работы но-
вого главного тренера сборной Испа-
нии можно будет говорить уже 8 сен-
тября, когда испанцы на Wembley 
встретятся с англичанами в матче Ли-
ги наций UEFA.

Александр Петров

КАДРЫ

Луис Энрике вернулся на работу
Он назначен главным тренером сборной Испании по футболу

Луис Энрике: «Я фокуси-
руюсь на управлении и мо-
тивировании очень амби-
циозных людей. На том, 
чтобы знать, чем дышит 
каждый, на том, чтобы 
оставаться их лидером»

ВНЕ ИГРЫ

Огнен Вукоевич  
исключен из хорватской 
делегации
Хорватский футбольный союз при-
нял решение исключить из деле-
гации национальной сборной на 
чемпионате мира в России Огне-
на Вукоевича. Напомним, что по-
сле победы хорватов в четвертьфи-
нале чемпионата мира над сбор-
ной России в серии пенальти в ин-
тернете появилось видео из разде-
валки, в котором защитник хорват-
ской сборной Домагой Вида крик-
нул «Слава Украине!», а Вукоевич 
сказал, что посвящает победу Ук-
раине.

Вида играл за киевское «Дина-
мо» с 2013-го по декабрь 2017 года, 
после чего перешел в турецкий «Бе-
шикташ», Вукоевич представлял ки-
евский клуб с 2008-го по 2015 год, 
сейчас работает в нем скаутом, а в 
сборной Хорватии входил в тренер-
ский штаб.

Объявив о решении лишения Ву-
коевича аккредитации, Хорватский 
футбольный союз «принес россий-
ской общественности извинения 
за его поступок». То же самое сде-
лал Вукоевич. «В моих словах не 
было никакой политической подо-
плеки, хотел только поблагодарить 
своих украинских друзей из 

”
Дина-

мо“, благодаря которым я нахожусь 
на чемпионате мира. Я понимаю, 
что мои слова можно интерпрети-
ровать по-разному, если они задели 
россиян, я приношу им свои изви-
нения»,— отметил он.

Ранее Международная федера-
ция футбола (FIFA) вынесла Виде 
предупреждение. Свой следующий 
матч на турнире — полуфинал про-
тив англичан — хорваты проведут в 
«Лужниках» 11 июля. 
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19-летний форвард 
сборной Франции Килиан 
Мбаппе уничтожил 
Аргентину. Болельщики 
связывают с ним большие 
надежды и в сегодняшнем 
матче против бельгийцев

И вот вопрос: а что изобрел  
Роберто Мартинес под французов? 
Неужели оставит то же построение,  
что и под бразильцев,  
или будет что-то новенькое?
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